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 ▀ Кому достанутся 
деньги ЕНпФ?

Валерий Сурганов

Не успело утихнуть возмущение по-
сле ареста руководства ЕНПФ, как 
общественность вновь негодует – 

государство решило взять 50 млрд тенге 
из пенсионного фонда на производство 
железнодорожных вагонов. Профильному 
министерству по инвестициям и разви-
тию (МИР) тут же ударили по рукам, и те-
перь проект замены той рухляди, которая 
сегодня ходит по нашим ж/д путям, окон-
чательно завис в воздухе.

В вагоны нельзя, в ЛЭп можно… 
Напомним, что, выступая в понедельник 
на коллегии МИР РК, первый вице-ми-
нистр Альберт Рау отметил, что в на-
стоящее время как один из вариантов 
возможного привлечения средств для 
производства железнодорожных ваго-
нов для «Казахстан темир жолы» на от-
ечественных машиностроительных пред-
приятиях рассматривается привлечение 
денежных средств ЕНПФ в размере 50 
млрд тенге. 

В свою очередь, как пояснил Нацио-
нальный банк Казахстана, предложения 
по инвестированию средств ЕНПФ опре-
деляются Нацбанком совместно с прави-
тельством страны. В частности, кабинет 
министров предлагает к финансированию 
индустриальные и другие проекты квази-
государственного сектора. Финансирова-
ние подобных проектов осуществляется 
путем приобретения обусловленных об-
лигаций с рыночной доходностью. 

«В соответствии с Законом РК «О 
пенсионном обеспечении в Республике 
Казахстан» пенсионные активы ЕНПФ 
инвестируются по направлениям, одо-
бренным Советом по управлению Наци-
ональным фондом РК. При этом инвести-
рование осуществляется исключительно 
в финансовые инструменты по рыночным 
процентным ставкам. В текущем году 
через обусловленное инвестирование 
пенсионных активов ЕНПФ в облигации 
субъектов квазигосударственного сек-
тора планируется профинансировать 
ряд конкретных проектов в Казахстане, 
одним из которых является финансиро-
вание закупки отечественных грузовых 
вагонов. При этом направления инве-
стирования пенсионных активов еще не 
одобрены и находятся на рассмотрении 
Совета по управлению Национальным 
фондом РК», – выступил с официальной 
позицией финансовый регулятор.

Тем не менее возмущению обществен-
ности все равно не было предела, что 
заставило главу министерства по инве-
стициям и развитию Жениса Касымбека 
разъяснять предложение своего замести-
теля Альберта Рау.

«Министерство по инвестициям и раз-
витию РК официально заявляет, что в 
докладе первого заместителя министра 
Альберта Рау на коллегии МИР РК в ча-
сти привлечения средств ЕНПФ в сумме 
50 млрд тенге для производства вагонов 
для КТЖ на отечественных машиностро-
ительных предприятиях данный источ-
ник финансирования прозвучал как один 
из вариантов возможного привлечения 
средств. Помимо ЕНПФ также прораба-
тываются другие источники финансиро-

вания для поддержки казаxстанского ма-
шиностроения. На сегодня конкретного 
решения по финансированию не приня-
то», – сообщили в министерстве.

Однако похоже, что в ситуации с ЕНПФ 
продолжает повторяться некий деструк-
тивный мем или информационный ка-
скад, который давно выдавил всякую 
логическую последовательность. Так, 
буквально за неделю до информации 
МИР о возможных 50 млрд тенге пенси-
онных денег на железнодорожные вагоны 
на заседании правительства ФНБ «Сам-
рук-Казына» выступил с инициативой 
получить дополнительное финансирова-
ние из ЕНПФ на электроэнергетическую 
инфраструктуру. Причем проект, о кото-
ром вел речь нацхолдинг, уже был про-
финансирован пенсионными деньгами в 
сумме 47 млрд 500 млн тенге. Это второй 
этап проекта строительства транзитных 
высоковольтных линий «Север – Восток – 
Юг»: он подразумевает возведение и про-
кладку высоковольтных линий по марш-
руту «Семей – Актогай – Талдыгоркан 
– Алма». Несмотря на то, что в обороте 
названного инфраструктурного проекта 
оказалось 47,5 млрд тенге из источника 
ЕНПФ, оператору проекта понадобилось 
дополнительно 36 млрд 300 млн тенге 
из того же источника. И в принципе это 
не вызвало никакой бурной реакции. 
Возможно потому, что о проекте высоко-
вольтных линий Шульбинская ГЭС (Се-
мей) – Актогай – Талдыкорган – Алма го-
ворилось весь прошлый год. А возможно 
и потому, что после сдержанного недо-
вольства в связи с финансированием АО 
«Банк развития Казахстана» проекта ТРЦ 
MEGA Silk Way в Астане на сумму 15 млрд 
тенге из ЕНПФ граждане, критиковавшие 
вложение пенсионных активов в торго-
во-развлекательный центр, в основном 
придерживались мнения, что инвестиро-
вать средства ЕНПФ нужно с умом и жела-
тельно в инфраструктуру нашей страны: 
в жилищное строительство, транспорт, 
энергетику и т.д.

Не надо ТрЦ, даешь школы  
и дороги 
Например, еще в прошлом году директор 
департамента электроэнергетики Мини-
стерства энергетики РК Бауржан Сарсенов 
заявил, что электроэнергетический про-
ект стоит порядка 158 млрд тенге, из них 
53 млрд тенге – это первая часть проекта, 
второй этап строительства обойдется в 
105 млрд тенге. Второй этап завершится к 
2018 году. Финансируется он из собствен-
ных средств АО «KEGOC», а также за счет 
Нацфонда и Национального пенсионного 
фонда. 

В свою очередь на минувшей неделе в 
правительстве управляющий директор 
по оптимизации активов АО «Самрук-
Казына» Берик Бейсенгалиев заявил, что 
по проекту строительства транзитных 
высоковольтных линий «Север – Вос-
ток – Юг» все идет по плану: этот проект 
включает два этапа. Первый этап – строи-
тельство линий Экибастуз – Семей – Усть-
Каменогорск и второй – Семей – Актогай – 
Талдыгоркан – Алма. Первый этап за счет 
полностью своих средств идет с опереже-
нием графика и закончится в 2017 году. 
По второму этапу все идет по графику: в 

2017 году планируется построить линию 
электропередачи протяженностью 360 
км, а в 2018 году еще 359 км. 

«В рамках второго этапа проекта в 2016 
году произведено полное размещение ку-
понных облигаций АО «KEGOC» и привле-
чены денежные средства ЕНПФ на сумму 
47 млрд 500 млн тенге. Однако имеется 
потребность в дополнительном финанси-
ровании проекта в 2017 году в сумме 36 
млрд 300 млн тенге. Просим определить в 
качестве источника заемного финансиро-
вания средства ЕНПФ и принять соответ-
ствующее решение», – обратился с пред-
ложением к правительству топ-менеджер 
«Самрук-Казына». 

Таким образом, правительство и Нац-
банк изначально приучали общество и де-
лали это правильно, что к деньгам ЕНПФ 
не нужно относиться как «собака на сене»: 
они должны работать – инвестироваться 
как длинные деньги под комфортный про-
цент, приносить соответствующие диви-
денды фонду и оставлять после себя жи-
вую, работающую инфраструктуру.

Ведь никто не спорит, что это гораздо 
лучше непродуманного инвестирования 
в ТОО «Бузгул Аурум» 5 млрд тенге, за что 
арестовали главу ЕНПФ Руслана Ерденае-
ва. Или приобретения ЕНПФ активов де-
фолтного Delta Bank на 38,4 млрд тенге. 
Хотя потери в пенсионном фонде могут 
быть, главное – чтобы они перекрывались 
прибылью, а инвестированные деньги 
приносили пользу стране.

Например, в такой нефтяной стра-
не, как Норвегия со своим пенсионным 
фондом, которую мы любим приводить в 
пример, деньги фонда инвестируются в 
жилищное строительство, принося муль-
типликативный эффект в виде обеспече-
ния граждан жильем и прибыли нацио-
нального пенсионного фонда. При этом 
даже в Норвегии допускаются краткосроч-
ные потери от невыгодных вложений. В 
частности, однажды они составили 23% 
всего фонда, что просто немыслимо для 
наших реалий. Несмотря на это, Норвегия 
продолжает оставаться для нас образцом 
успешной нефтяной страны с эффективно 
работающим нефтяным фондом. 

Как тут не вспомнить слова главы На-
родного банка Умут Шаяхметовой о том, 
что при инвестировании средств ЕНПФ 
нужно обратить внимание на доходность 
вложений. Если государство занимает в 
пенсионном фонде через различные ква-
зигосударственные инструменты и инсти-
туты, такие как БРК, «Даму», «КазАгро», то 
необходимо понимать риск, на который 
оно идет. 

«Думаю, что квазигосударственный 
риск самый низкий. А если смотреть по 
объекту размещения средств ЕНПФ – тут 
уже другой вопрос. Возможно, эти деньги 
следовало бы размещать не в постройку 
какого-то торгового центра, а в инфра-
структуру, в те же больницы, жилые дома, 
дороги, аэропорты. Тут нужно ставить во-
прос приоритетности финансирования 
тех или иных объектов ЕНПФ», – сказала 
глава Народного банка, по сути, предвос-
хитив широкомасштабную работу прави-
тельства по размещению средств ЕНПФ в 
инфраструктурные проекты. 
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КаДровЫе 
ПереСтаНовКИ 
И НаЗНачеНИя

азаМаТ ЖыЛКыБаЕВ
назначен прокурором Алматинской 
области

айдарБЕК БайЖаНоВ
назначен заместителем акима 
Алматинской области

аЛЕКСЕй Цой
назначен вице-министром 
здравоохранения РК

аЛишЕр апСаЛяМоВ
назначен генеральным директором 
ФК «Кайрат»

арМаН СуЛТаНоВ
избран вице-президентом по 
развитию АО НК «Қазақстан темiр 
жолы»

аСКар доСТияроВ
назначен председателем правления 
АО «Казына Капитал Менеджмент»

БЕриК аСыЛоВ
назначен прокурором СКО 

ЕрКиН СадыКоВ, 
рахиМЖаН 
НурСЕиТоВ

назначены заместителями 
председателя Комитета науки 
Министерства образования  
и науки РК

ЖаНар айТЖаН
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Казахстан в 
Швейцарской Конфедерации 
назначена Чрезвычайным и 
Полномочным Послом Республики 
Казахстан в Княжестве 
Лихтенштейн, Государстве Ватикан, 
при Суверенном Военном Ордене 
Госпитальеров святого Иоанна 
Иерусалимского, Родоса и Мальты по 
совместительству 

КайраТ СарЖаНоВ
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Казахстан 
в Федеративной Республике 
Бразилия назначен Чрезвычайным 
и Полномочным Послом Республики 
Казахстан в Аргентинской 
Республике, Республике Чили по 
совместительству

КаНаТ БозуМБаЕВ
избран президентом 
Международной федерации қазақ 
күресі 

МураТ НурТЛЕуоВ
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Казахстан в 
Финляндской Республике назначен 
Чрезвычайным и Полномочным 
Послом Республики Казахстан 
в Эстонской Республике по 
совместительству

НурЛаН  
КаКаМБЕТоВ

назначен руководителем управления 
архитектуры и градостроительства 
Павлодарской области

СаМаТ ордаБаЕВ
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Казахстан в 
Украине назначен Чрезвычайным и 
Полномочным Послом Республики 
Казахстан в Республике Молдова по 
совместительству

СЕрГЕй НурТаЕВ
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Казахстан в 
Итальянской Республике назначен 
Чрезвычайным и Полномочным 
Послом Республики Казахстан в 
Республике Мальта, Республике Сан-
Марино по совместительству

ТиМур  
ТашиМБаЕВ

назначен прокурором Акмолинской 
области

уСЕН СуЛЕйМЕН
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Республики Казахстан в 
Республике Сингапур назначен 
Чрезвычайным и Полномочным 
Послом Республики Казахстан в 
Австралии, Новой Зеландии по 
совместительству

Впечатляющий количественный и качествен-
ный рост, обновление бизнес-процессов и про-
дуктовой линейки, расширение филиальной 

сети и обретение яркого и поистине народного брен-
да – итог первых трех лет работы Qazaq Banki с мо-
мента ребрендинга. По словам председателя прав-
ления банка Гани Токсанбаева, возглавляемый им 
финансовый институт не намерен останавливаться 
на достигнутом и продолжит совершенствование 
бизнес-процессов на благо клиентов и экономики 
страны, а также готов побороться за долю рынка с 
крупными игроками, называя своими основными 
преимуществами оперативность, гибкость и персо-
нализированный сервис.

Корреспондент «Капитал.kz» пообщался с пред-
седателем правления Qazaq Banki Гани Токсанбае-
вым и управляющим директором этого фининсти-
тута Данияром Жарылкасыновым о перспективах 
развития, консолидации на рынке и слухах о сли-
янии с банком RBK, а также о ставшей трендовой 
букве Q. 

– Гани Берекетович, вы возглавили банк в ок-
тябре прошлого года, расскажите, пожалуйста, 
каково руководить казахстанским фининститу-
том? 

– Г.Т.: До моего назначения на должность предсе-
дателя правления я был членом совета директоров 
– независимым директором в Qazaq Banki. Поэтому 
не совсем верно полагать, что я пришел со стороны. 
Я практически с момента создания банка, с 2013 
года, работал здесь, но больше отвечал за стратегию. 
До этого долгое время жил и работал за рубежом, в 
частности в швейцарском инвестиционном банке 
Credit Suisse занимал должность вице-президента. 
Там курировал большое количество отечественных 
и зарубежных финансовых институтов, занимался 
размещением бондов, акций банков, привлечением 
финансирования для них. В данный момент моя роль 
сместилась в оперативное управление деятельно-
стью Qazaq Banki. В настоящее время имеется четкое 
видение по стратегии банка на ближайшие 3 года, 
и задача текущей управленческой команды состоит 
в том, чтобы максимально успешно воплотить ее в 
жизнь.

Большую роль в том, чтобы начать работу сразу, 
без раскачки, сыграло наличие профессиональной 
команды, которая на момент моего перехода на 
должность главы банка уже была сформирована. 
Я работаю с этими людьми уже более 2 лет и могу 
сказать, что все они профессионалы своего дела с 
солидным опытом работы в банковской сфере. До-
полнительно, да, мы привлекаем опытных специ-
алистов с рынка, но преемственность у нас сохра-
няется.

– хотелось бы узнать, какие задачи стояли 
перед предыдущим руководством банка и какие 
цели вы ставите себе на ближайшее время?

– Г.Т.: Перед предыдущим руководством была по-
ставлена весьма амбициозная задача – за 3 года с мо-
мента своего выхода на рынок вырасти по активам и 
войти в топ-15 БВУ Казахстана. Они с этим успешно 
справились, и в итоге банку удалось с 29 места под-
няться на 13-ю позицию. Это был поистине беспре-
цедентный рост. Теперь же настало время сменить 
акценты и больше сконцентрироваться на улучше-
нии внутренних процессов. Первая задача – дивер-
сифицировать свой портфель и сделать его более ка-
чественным и сбалансированным. Если раньше мы 
работали в основном с корпоративными клиентами 
и часто предоставляли проектное финансирова-
ние для них, то теперь хотим развиваться в сторону 
малого, среднего бизнеса, розницы и краткосрочно-
го кредитования оборотных нужд. В этом году мы 
также намерены автоматизировать все процессы, 
запустить свой собственный процессинговый центр 
и новые интернет и мобильный банкинг как для фи-
зических, так и для юридических лиц. Для этого вы-
делен солидный бюджет и приглашены иностранные 
специалисты, большой опыт которых позволит реа-
лизовать все задуманное и, надеемся, предложит на-
шим клиентам лучшие решения. Есть определенные 
плюсы в том, что мы внедряем процессинг в числе 
последних, так как у нас есть возможность заложить 
при его разработке все функциональные возможно-
сти, которые существуют на данный момент в этой 
сфере, и даже сделать определенный задел по про-
дуктам и функционалу на будущее. Также в планах 
на этот год – расширение филиальной сети, которое 
ознаменуется открытием двух, а возможно и трех 
новых региональных филиалов. И, конечно, очень 
большой акцент будет сделан на улучшение каче-
ства предоставляемых услуг, ведь мы работаем под 
брендом Qazaq, который наряду с инновационной 
составляющей обязывает нас обеспечивать особый, 
эксклюзивный уровень сервиса, которому присущи 
гостеприимство и другие традиционные ценности 
казахского народа.

– Как вы в целом можете охарактеризовать ны-
нешнюю ситуацию на банковском рынке Казах-
стана? Каковы основные тренды, на ваш взгляд?

– Г.Т.: Ситуация непростая, но очень интересная. 
Негативные события конца 2016 года, связанные с 
отзывом лицензии у Казинвестбанка, на мой взгляд, 
мобилизовали всю нашу отрасль. Пусть мы и так ни-
когда не работали в тепличных условиях, но сейчас 
особенно важно быть на плаву и сохранить дове-
рие населения к банкам. Есть множество факторов, 
которые, так или иначе, влияют на общественное 
мнение людей. А если учесть, что сейчас, наверное, 
нет гражданина, который не связан отношения-
ми с каким-либо БВУ, то мы все чувствуем себя под 
внимательным наблюдением очень продвинутого в 
финансовом плане казахстанца. Также налицо суже-
ние рынка – это демонстрируют многие показатели: 
в первую очередь совокупные активы банковского 
сектора. В 2016 году по рынку кредитования был 
практически нулевой рост, но, хочу заметить, что 
при этом нам удалось нарастить ссудный портфель 
на 32% без учета девальвации и депозиты на 49%. 
Очевидно, что основным трендом этого года будет 
продолжающееся сжатие рынка. Плюс мы ожидаем, 
что вырастет уровень NPL (неработающих креди-
тов – прим. авт.), в первую очередь за счет планиру-
емого перехода на МСФО 9 и Базель III. Кроме того, 
как вы знаете, в скором времени регулятор намерен 
ввести регулятивные провизии. Плюс экономиче-
ская нестабильность, падение платежеспособности 
населения и прочие факторы усилят этот тренд. Ну 
и, конечно же, объединение фининститутов, также 
ставшее трендом, будет привлекать очень присталь-
ное внимание.

– В связи с этим не можем не спросить, как вы 
могли бы оценить консолидационные процессы 
на рынке в виде слияний банков второго уровня? 

– Г.Т.: Очень внимательно наблюдаем за этими 
процессами, ведь они неизбежно повлияют на даль-
нейшее развитие отрасли. Мы уже увидели примеры 
нескольких состоявшихся слияний банков второго 
уровня, и новые образования успешно функциони-
руют. Хочу сказать, что консолидации происходят 
больше из-за экономической целесообразности, 
продиктованной текущими условиями банковского 
рынка. ККБ и Народный банк уже объявили о на-
чале переговоров, ЦентрКредит и Цеснабанк также 
объединяются. Допускаю и другие слияния банков 
второго уровня, которые могут произойти уже в этом 
году. Кстати, часто идут разговоры о нашем слиянии 
с Bank RBK, но могу утверждать, что в данное время 
мы не ведем предметных переговоров ни с RBK, ни 

с другими банками, и стратегия Qazaq Banki пред-
полагает самостоятельное развитие на ближайшие 
несколько лет. 

– и все же, как консолидация повлияет на ры-
нок?

– Г.Т.: Многое будет зависеть от того, как будет 
происходить консолидация крупных игроков, на-
пример, между ККБ и Народным. Насколько нам 
известно, это будут все-таки два банка, что в прин-
ципе логично. Казком, как известно, всегда тяготел 
к инновациям и в последнее время делал серьезный 
акцент на развитие в сторону МСБ, розницы и циф-
рового банкинга. 

Но от того, насколько новое руководство решит 
следовать ранее выбранному курсу либо изменит 
вектор развития, и насколько успешно, будет зави-
сеть формирование конкурентной среды в этих на-
правлениях. 

Не секрет, что во время таких «переходных» пери-
одов у крупных финансовых институтов, связанных 
со слиянием и реструктуризацией, растут банки 
второго эшелона. Это и происходило в последние 
несколько лет, когда небольшие игроки занимали 
образовавшиеся ниши на рынке. Ведь исторически, 
МСБ и розница – это та среда, где всегда есть место 
для небольших мобильных институтов. Подтверж-
дением тому может служить пример многих успеш-
ных микрокредитных и подобных им организаций 
в Казахстане. В любом случае процесс слияния – это 
вопрос не одного года. И пока сделка не завершена и 
выбор стратегии не ясен, банки из второго десятка 
могут нарастить свою долю присутствия на рынке. 
Также с большим интересом наблюдаем за завер-
шившим свою перезагрузку ForteBank, который, без-
условно, усилит конкуренцию на банковском рынке, 
в том числе в сфере кредитования МСБ и розницы.

– и как же вы намерены конкурировать в этих 
условиях? Что вы можете предложить своим кли-
ентам, что сейчас способно им помочь?

– Г.Т.: Наше преимущество в том, что мы неболь-
шой банк и даже без особой агрессивной политики 
мы можем расти на 15-20% в год. Для этого у нас есть 
сформированный пул лояльных к банку клиентов, 
мобильность, качественный сервис и всемерная под-
держка со стороны акционеров, которые на постоян-
ной основе осуществляют вливания для увеличения 
капитала и ликвидности банка – преимущества, ко-
торыми не все наши конкуренты могут похвастаться. 
Да, буду откровенен, мы могли бы активно кредито-
вать и увеличить ссудный портфель на 30%. Но за-
чем? Сейчас не время для высокого аппетита на фоне 
падения экономического роста. Поэтому, в условиях 
низких темпов развития в банковском секторе, пока-
затель 15-20%, который мы запланировали на 2017 
год с возможным последующим снижением темпов 
роста – это огромный прогресс, но и большая нагруз-
ка на капитал, требования к которому будут уже-
сточаться со стороны регулятора. Также к нам часто 
приходят клиенты из других банков, потому что мы 
небольшой, а значит, оперативный и более мобиль-
ный банк. Если к нам приходит клиент за кредитом 
в 5-10 млн долларов, переговоры с ним у нас ведутся 
на уровне топ-менеджеров банка, которые рассма-
тривают каждый случай персонально и стараются 
предложить наиболее выгодное, порой нестандарт-
ное для данного клиента решение. Зачастую имен-
но в нестандартном подходе к проблемам клиента 
и кроется основное преимущество небольших кли-
ентоориентированных банков. Что касается наших 
продуктовых решений, то пока не буду раскрывать 
все подробности, но отмечу, что мы запустим тар-
гетированные продукты для МСБ по кредитованию 
оборотных средств и на инвестиционные цели. Как 
вы знаете, немалая часть МСБ кредитуется в рознич-
ном секторе, и мы обязательно оптимизируем имею-
щуюся линейку, которая будет более привлекатель-
ной по условиям, скорости и обслуживанию. Сейчас 

многие игроки, в том числе и крупные, стараются 
переориентироваться в сторону кредитования МСБ. 
Я знаю об этом, периодически общаясь с коллегами 
из других банков. Поэтому уверен, что грядет жест-
кая конкуренция в этом сегменте, и это будет очень 
интересный вызов. 

– Тем не менее на фоне растущей борьбы за 
клиента некоторые игроки уже объявили о том, 
что намерены демпинговать по ставкам…

– Г.Т.: Я считаю, что сейчас слишком дорогое 
фондирование, чтобы демпинговать по ставкам. 
После известных событий с Казинвестбанком в 
конце прошлого года, произошел естественный 
переток ликвидности в пользу первой десятки 
банков, которые действительно могут себе позво-
лить немного снизить ставку. А второму эшелону 
БВУ приходится очень дорого привлекать деньги. 
И, если какие-то игроки и будут демпинговать, то 
только крупные. Но ставки для конечных клиентов 
на рынке остаются примерно одинаковыми. Мы 
привлекаем деньги дороже, но готовы ужиматься 
в своей процентной марже, чтобы конкурировать 
и предложить клиенту лучшее решение и сотруд-
ничать с ними на долговременной основе. Такая 
практика, основанная на долгосрочном сотрудни-
честве, дает свои результаты и помогает нам заво-
евывать лояльность существующих клиентов и ре-
гулярно привлекать новых.

– Но, вероятно, все же у небольших игроков 
есть свои преимущества, которые можно проти-
вопоставить крупным игрокам? 

– Г.Т.: Да, в первую очередь это качественное об-
служивание, скорость проведения операций, от-
сутствие бюрократических проволочек, и, как я уже 
говорил ранее – индивидуальный подход к разреше-
нию вопросов клиентов. Все вышеперечисленное я 
отношу к качественному, персонализированному 
сервису. Именно ему мы уделяем очень большое вни-
мание и постоянно работаем над улучшением его 
компонентов. Кроме того, как я уже говорил ранее, 
большим преимуществом будут запускаемые в этом 
году высокотехнологичные продукты, на которые 
выделены значительные средства. И конечно, вы-
страивание отношений с клиентами, которыми мы 
очень дорожим. 

– подтвердите или опровергните утверждение 
о том, что в кризис компании не ходят за креди-
тами? они настолько ужимают свои расходы, что 
готовы отказаться от привлечения денег от бан-
ков. 

– д.Ж.: Тут надо понимать, что рынок кредитова-
ния в Казахстане в целом не растет, если посмотреть 
на итоги 2016 года, то видно, что кое-где он даже не-
много просел, мы же наоборот выросли в этой части. 
Получается, что клиенты оптимизируют не просто 
расходы, но и обслуживание своих кредитов. К нам, 
например, приходят клиенты из других банков, ко-
торые уже очень длительное время ожидают реше-
ния о выдаче кредитов, а бизнес из-за этого страдает. 
В нашем банке они получают решение очень быстро. 
Им выгоднее незначительно переплатить нам за 
адекватное решение, но быстро решить свои эконо-
мические вопросы. Мы в данном случае больше пар-
тнеры, нежели просто банк.

– Г.Т.: Но в целом я согласен, что новых произ-
водственных компаний появляется немного. Суще-
ственных, прорывных стартапов в последнее время 
не наблюдал. Новых игроков с новыми проектами 
меньше, в основном это те проекты, которые поддер-
живаются госпрограммами, в которых мы активно 
участвуем. Сегодня стоит отметить высокую роль 
государства в поддержке МСБ. Помните, в прошлом 
году было выделено 200 млрд тенге из ЕНПФ под 
15,5% для банков? Для конечного заемщика эта став-

ка должна была составить не более 19%. Тогда неко-
торые крупные игроки отказались от этих денег. Да, 
они могут себе это позволить, но банки второго эше-
лона пошли на этот шаг, ведь клиенты нуждаются в 
этих средствах. Пусть маржа небольшая, но эти день-
ги нужны были малому и среднему бизнесу, и мы их 
очень быстро разместили. Это, наверное, хороший 
пример клиентоориентированного подхода, за этим 
люди приходят в банки.

– опять же финтехи и прицел на успех олега 
Тинькова не дает многим банкирам покоя. Како-
вы ваши планы по развитию инноваций?

– Г.Т.: Согласен, что, если бы мы выбрали для раз-
вития преимущественно розницу, тогда бы стоило 
делать акцент на продаже инноваций. Хотя я считаю, 
что это не конкурентное преимущество, а просто не-
обходимость. Сегодня это must have. Инновации мо-
гут прилечь пул ретейл-клиентов, но для них это уже 
должно быть в пакете услуг. Мы также будем вне-
дрять передовые технологии и новые решения. Но 
говорить, что это rocket science (космические техно-
логии), неправильно. Я долгое время жил и работал 
в Лондоне, и те новинки, которые сегодня анонсиру-
ются в Казахстане, там давно уже вполне обычные 
широкодоступные функции. И более того, я не согла-
сен с высказываниями, что традиционный банк уми-
рает. Возможно, в ретейл-банкинге сценарий полно-
го ухода в цифру более реален, но для бизнес-модели, 
построенной на кредитовании и обслуживании, в 
том числе и корпоративных клиентов, это звучит 
очень однобоко. Об этом, кстати, говорится в книге 
Бретта Кинга «Банк 3.0», на которую часто ссылают-
ся адепты мобильного банкинга. Повторюсь, цифра – 
это must have любого финансового института, но это 
должно быть вкупе с другими вещами, в том числе 
с кредитованием, депозитными решениями и про-
чими услугами, свойственными для традиционного 
банкинга. 

– д.Ж.: Согласен, что все двигаются в сторону 
цифры. Такие общемировые примеры уже есть, взять 
хотя бы Тинькофф банк, который имеет всего один 
офис в Москве и более 5 млн активных карт по всей 
России. Но в Казахстане такие вещи не будут про-
исходить быстро. Да, сейчас есть попытки сделать 
что-то гибридное между цифровым и классическим 
банком, но в чистом виде цифровые банки – на мой 
взгляд, это не вопрос ближайшего будущего для на-
шей страны. 

– Г.Т.: Да, мы все знаем историю создания Тинь-
кофф банка, читали Бретта Кинга и других, но кор-
поративный банк останется традиционным, клас-
сическим. Розничным банкам, возможно, придется 

активнее внедрять инновационные продукты. Но мы 
намеренно не хотим сосредотачиваться лишь на роз-
нице в данный момент времени, учитывая не совсем 
благоприятные экономические условия на рынке.

– почему? Это же большой кусок пирога?

– Г.Т.: А вы посмотрите на ставки на рынке. Мало 
кто может себе позволить платить ипотеку под 19-
21%? Также, как только отчаянные будут обращаться 
за потребительским кредитом с эффективной став-
кой более 30%? И это все в условиях, когда случает-
ся сокращение рабочих мест, снижается заработная 
плата, а уровень дефолтов, согласно прогнозам, бу-
дет неминуемо расти. Скорее всего это позволитель-
но, если вся стратегия построена на этой модели, а у 
фининститута изначально заложен высокий уровень 
NPL, и банк получает больший процент за соответ-
ствующий риск. Но мы более реалистично смотрим 
на рынок, и агрессивной политики беззалогового 
кредитования розницы у нас пока не будет. 

– Как банки должны выстраивать отношения с 
клиентами во время кризиса таким образом, что-
бы не спровоцировать или остановить отток де-
позитов? Мы видели ряд примеров на рынке – это 
и слухи, и СМС-атаки.

– Г.Т.: Все зависит от стратегии банка. Очевидно, 
что таким игрокам, как мы, проще поддерживать 
прямой диалог с клиентами. Да, СМС-атаки или слу-
хи могут вызвать негативную реакцию на весь ры-
нок. Но поскольку у нас не настолько большая доля 
розницы в портфеле, на нас это влияет меньше. Хотя 
в декабре после сообщений о Казинвестбанке пошла 
волна тревожности и даже наметился отток депози-
тов. Мы сразу же встретились с каждым крупным 
депозитором, и благодаря этому практически все 
крупные вкладчики сохранили свои депозиты в на-
шем банке. Помимо всего прочего, мы предоставили 
им обязательства от наших акционеров, которые в 
середине декабря провели вливание в капитал бан-
ка и обеспечили его дополнительной ликвидностью. 
Это произвело положительный эффект. Поддержка 
акционеров вызвала положительные отзывы как у 
партнеров банка, так и у регулятора. Как вам извест-
но из последних заявлений главы Нацбанка, регуля-
тор при оценке деятельности банка в первую очередь 
будет смотреть на поддержку банка со стороны ак-
ционеров и на прозрачность структуры акционеров. 
Такая поддержка у нас имеется, и она позволяет с 
оптимизмом планировать дальнейшее долгосрочное 
развитие.

– и самый интересный вопрос в завершение: 
как вы отреагировали на рестайлинг Казкома и 
его букву Q, которая ранее легла в основу вашего 
логотипа?

– Г.Т.: Отнеслись вполне спокойно. Просто подари-
ли одну букву (смеется). Безусловно, мы планируем 
серьезно капитализировать и наполнять бренд ка-
чественным, инновационным содержанием. И я, и 
все сотрудники Qazaq Banki прекрасно отдаем себе 
отчет в том, что являемся обладателем сильнейшего 
бренда, и осознаем всю ответственность, которую 
приняли на себя три года назад. Ведь мы были пер-
выми, кто ввел в обиход бренд Qazaq и поверьте, сде-
лаем все, чтобы гордое имя Qazaq Banki вызывало по-
ложительные ассоциации со всем лучшим, что есть в 
нашей родной культуре, литературе, искусстве, тра-
дициях, так же, как и в банковской деятельности. Но 
часто некоторые недоброжелатели и «знатоки» хотят 
связать слово Qazaq c неким архаизмом, что, по мо-
ему мнению, показывает, насколько они далеки от 
своих корней. Ведь даже великий Абай, перечисляя 
пять добродетелей, которые завещал нашему народу, 
первым называл «талап» – стремление к высоким це-
лям, лучшему и новому, особенно в работе и поиске 
новых знаний. Этим постулатам мы и будем старать-
ся соответствовать.

 ▀ Глава Qazaq Banki Гани 
Токсанбаев: «Чтим традиции, 
не забывая об инновациях»

 ▀ Мировые компании-
новаторы 2017 года
Рейтинг самых инновационных финансовых компаний  
по версии Fast Company

Вероника Герман

В этом году в рейтинг самых иннова-
ционных финансовых компаний от 
Fast Company вошел лишь один тра-

диционный банк. Значительную часть 
рейтинга отвоевали финтехи, которые в 
той или иной степени пытаются улучшить 
финансовую жизнь клиентов с помощью 
современных технологий. Уже 10-й раз 
Fast Company публикует такой рейтинг. 
Как сообщается в релизе: «Команда про-
сеивает тысячи предприятий каждый год, 
в поиске тех, кто выделяет силы и финан-
совые ресурсы для того, чтобы изменить 
мир. Именно это стремление является для 
нас ключевым фактором при выборе».

1. Goldman Sachs

за создание потребительского кредита

В прошлом году американский банк 
Goldman Sachs запустил специальную кре-
дитную платформу под названием Marcus, 
предлагающую необеспеченные кредиты 
потребителям для покрытия задолженно-
стей по кредитным картам с высоким про-
центом. По сути, платформа помогает лю-
дям выбраться из долгов. Хотя, отмечается 
в рейтинге, другие финтех-компании тоже 
пробовали создавать подобные продук-
ты, но не столь доступные как у Goldman 
Sachs. Поэтому появление платформы 
Marcus делает Goldman новым значитель-
ным игроком на потребительском рынке 
банковских услуг.

2. Digitъ

за то, что сделали экономию денег 
простой задачей

«Экономьте деньги, не думая об этом», 
– проповедует сервис Digit, обещая путе-
шествие, которое меняет взаимодействие 
между людьми и их деньгами. «Плохие 
финансовые привычки создают ненуж-
ные трудности, которые могут пустить под 
откос всю жизнь», – отмечается на сайте 
компании. И чтобы этого не допустить, в 
2015 году был запущен сервис Digit. Перво-
начально он существовал как чат бот, ко-
торый должен был помогать поколению 
миллениалов экономить деньги благодаря 
автоматизации процесса. Однако с того 
момента сервису удалось превратиться 
из бота в приложение для iOS и Watch OS, 
позволяющие пользователям просматри-
вать транзакции и историю сбережений, а 
также корректировать свои настройки. По 
состоянию на начало 2017 года Digit помог 
своим клиентам сэкономить более $350 
млн с момента открытия. Среди анало-
гичных приложений Digit представляется 
наиболее популярным. Он привлек $36,3 
млн в капитал и обрабатывает в среднем 
$20 млн в месяц.

3. IEX

за помощь людям-инвесторам 
конкурировать с компьютерами

13-я по счету американская фондовая бир-
жа IEX открыла торги в 2016 году. Самая 

главная инновация биржи – так называе-
мый «лежачий полицейский» или «огра-
ничитель скорости» в 350 микросекунд на 
выставление следующей заявки: то есть ни 
один трейдер не получает преимущества в 
скорости перед другими. Таким образом, 
биржа позволила людям конкурировать с 
компьютерами, поскольку модель биржи 
частично нейтрализует технологические 
преимущества высокочастотных трейде-
ров. Новая биржа стремится конкуриро-
вать с Nasdaq и NYSE.

4. Ethereum

за создание общественной платформы 
для внедрения blockchain

Ethereum – платформа для создания децен-
трализованных онлайн-сервисов на базе 
блокчейна, работающая на базе «умных 
контрактов». Являясь открытой платфор-
мой, Ethereum значительно упрощает вне-
дрение технологии блокчейн. В декабре 
2016 года компания Consensys, находяща-
яся в Ethereum, была выбрана Dubai Future 
Accelerator для работы над пилотным про-
ектом для города Дубай. В 2016 году Хам-
дан бин Мохаммед, наследник династии 
дубайских шейхов, объявил об амбициоз-
ных планах города Дубай стать «первым 
правительством в мире, которое полно-
стью перейдет на использование блокчей-
на во всех сферах до 2020 года». 

5. Ant Financial

за развитие банкинга в Китае

Ant Financial Services – финансовое отде-
ление китайской группы Alibaba. В 2016 

году компания приобрела разработчика 
мобильного ПО для сканирования сетчат-
ки глаза EyeVerify из Канзас-Сити. Сумма 
сделки составила $4,5 млрд. Ant Financial 
предоставляет услуги по управлению ак-
тивами, страхованию и кредитованию. 
Услугами компании пользуются более 
450 млн жителей Китая, Ant Financial об-
рабатывает 58% всех онлайн-платежей 
в Китае. Несмотря на то, что конкурент 
Tencent увеличил долю за счет WeChat Pay, 
перспективы Ant Financial являются впе-
чатляющими. Это касается не только фи-
нансовых продуктов, но и партнерских от-
ношений с китайским аналогом Uber – Didi 
Chuxing и службой доставки еды Ele.me. 
Ранее вице-президент Ant Financial Сирил 
Хань сообщал, что в планах Ant Financial 
приобретение китайских компаний, зани-
мающихся созданием информационной 
инфраструктуры и предоставлением фи-
нансовых услуг в сельской местности. 

6. Quantopian

за создание краудсорсинговой 
платформы для инвестиционных 
алгоритмов

Миссия компании звучит вполне дерзко: 
«Прокачка игрового поля на Уолл-стрит». 
Эта краудсорсинговая трейдинговая плат-
форма вдохновляет талантливых людей 
во всем мире писать инвестиционные ал-
горитмы. Сегодня у платформы более 100 
000 пользователей, которые создают соб-
ственные алгоритмы. Из всех алгоритмов 
компания оценивает и выбирает только 
самые лучшие из них, а победители полу-
чают определенный процент прибыли от 
тех инвестиционных стратегий, которые 

они разработали. В 2016 компания прове-
ла 20 таких сделок. В этом году Quantopian 
планирует запустить его собственный ин-
вестиционный фонд. 

7. Robinhood

за привилегии в трейдинге

Robinhood – американское мобильное 
приложение, которое позволяет клиенту 
покупать и продавать акции без комис-
сии. Сервис создан двумя выпускниками 
Стэнфорда, соседями по комнате – Байд-
жу Бхаттом и Владом Теневым. Про-
грамма позволяет продавать и покупать 
акции, обращающиеся на бирже США, и 
торгуемые на бирже фонда. В прошлом 
году приложение запустило подписную 
модель «Золото Robinhood», за $10 в месяц 
пользователи получают мгновенные де-
позиты и могут торговать непосредствен-
но перед тем, как рынок открыт, и сразу 
после того, как он закрылся. Сервис уже 
второй раз засветился в рейтинге самых 
инновационных компаний мира от Fast 
Company.

8. Venmo

за расширение доступа

Venmo – это P2P-платежный сервис, управ-
ляемый PayPal. В 2016 году PayPal решил 
наконец-то расширить функционал Venmo 
и сделал его платежной платформой для 
сторонних приложений и сервисов. Поль-
зователи Venmo могут оплачивать покуп-
ки в других приложениях, используя этот 
сервис. Это первая попытка монетизиро-
вать Venmo. В скором времени Venmo пла-
нирует более широкое расширение. 

9. Visa

за расширение возможностей  
для бесконтактных платежей

В 2016 году Visa провела ряд экспери-
ментов, включая внедрение white-label 
приложений для банков (с функцией бес-
контактных платежей) и в режиме реаль-
ного времени проводить платежи через 
Visa Direct. Благодаря этому приложению 
финансовые организации могут предло-
жить владельцам карт собственную си-
стему оплаты, под собственным брендом 
и сохраняя свои отношения с владельца-
ми карт. Пожалуй, наиболее интересный 
эксперимент Visa был в части носимых 
устройств. Во время Олимпиады 2016 года 
компания раздала кольца для бесконтакт-
ных платежей спортсменам для оплаты 
расходов. Компания также внедрила часы 
и браслеты для бесконтактных платежей. 
За что и была отмечена в номинации «За 
расширение возможностей для бескон-
тактных платежей».

10. Forerunner Ventures

за инвестиции в торговлю будущего

Forerunner Ventures – венчурный фонд, 
который инвестирует в стартапы в обла-
сти электронной коммерции. Компания 
уже инвестировала в HotelTonight, Warby 
Parker, Birchbox и Dollar Shave Club. В 2015 
году в интервью Fast Company основатель-
ница Кирстен Грин объяснила, что она вы-
бирает компании, основанные на эмоциях 
клиента, а не на продукте или ценах. Она 
ищет компании, которые уделяют боль-
шое внимание деталям: «что чувствуют 
клиенты, когда заходят на главную стра-
ницу, как выглядит посылка, когда при-
ходит по почте», – сказала она. Но все же 
Forerunner делает ставку, что со временем 
большие устаревшие бренды и ретейлеры 
будут платить высокую цену за компании, 
у которых развита цифровая коммерция. 
Эта идея уже окупается. 

 ▀ Насколько обосновано  
снижение базовой ставки?

анна Видянова 

На днях Нацбанк сделал достаточ-
но смелый шаг – снизил базовую 
ставку с 12% до 11% с коридором 

+/- 1%. Аналитики предполагают, что эта 
инициатива может удешевить кредитные 
ресурсы, но для этого потребуется время. 
Одновременно эксперты предполагают, 
что ощутимого выброса тенговой массы за 
счет активизации выдачи займов не сто-
ит ждать. Так, в Казахстане по-прежнему 
ощущается дефицит благонадежных заем-
щиков. 

В Нацбанке объяснили свое решение о 
понижении базовой ставки «позитивным 
влиянием внешних факторов». Среди них 
«устойчивое достижение мировых цен 
на нефть на уровне выше $50 за баррель, 
улучшение перспектив мирового эконо-
мического развития и умеренный инфля-
ционный фон в странах торговых партне-
рах».

Последнее время цены на нефть дей-
ствительно внушали оптимизм. В течение 
месяца (последние 30 дней) стоимость 
Brent держалась в коридоре $55,1-56,9 за 
баррель. В течение семи дней котировки 
на черное золото находились на уровне 
$55,7-56,9. Скорее всего, стоимость нефти 
выросла на фоне вербальных интервен-
ций. Основным толчком тренда на удоро-
жание нефти стало заявление генерально-
го секретаря ОПЕК Мохаммеда Буркиндо. 
Он заявил о своей уверенности в том, что 
соглашение по сокращению добычи неф-
ти ОПЕК+ будет исполнено на высоком 
уровне. 

«Большинство стран-экспортеров при-
держиваются соглашения членов ОПЕК по 
сокращению объемов добычи нефти. Но 
между тем нужно учитывать, что сейчас 
договоренности нефтяного картеля ниве-
лируются тем, что в США резко стала ра-
сти добыча нефти, постепенно стали появ-
ляться данные по запасам черного золота, 
растет количество буровых. В связи с этим 
прощупывается тренд по наращиванию 
объемов добычи нефти в США. Сейчас 
мировое сообщество наблюдает за тем, ка-
кой именно фактор перевесит: заморозка 
добычи нефти странами картеля или все-
таки увеличение добычи в Штатах. Не ис-
ключено, что американская добыча может 

перевесить», – считает директор департа-
мента управления активами «Казкоммерц 
Секьюритиз» Айвар Байкенов.

Отметим, количество действующих 
нефтедобывающих установок в США на 
прошлой неделе увеличилось на 6 – до ре-
кордных с октября 2015 года 597. Эксперты 
прогнозируют, что уровень добычи нефти 
в Штатах может в среднесрочной перспек-
тиве вновь достичь рекордных 9,5 млн бар-
релей в сутки. 

решение Нацбанка было 
ожидаемо 
Впрочем, не только внешняя конъюнкту-
ра повлияла на решение Нацбанка по ба-
зовой ставке. Финрегулятор отметил, что 
понижение ставки также было связано «со 
значительным замедлением инфляции, 
снижением инфляционных и девальваци-
онных ожиданий населения, а также с де-
долларизацией банковских вкладов». 

Между тем аналитики Halyk Finance не 
настолько оптимистично настроены, как 
финрегулятор.

«Несмотря на существенно снизивши-
еся доходы населения и подавленное кре-
дитование экономики, в ноябре и декабре 
2016 года произошло серьезное ускорение 
инфляции. В результате уровень годовой 
инфляции вышел за рамки инфляционно-
го таргета Нацбанка в 6-8% и по итогам 
года составил 8,5%. Инфляция в январе 
этого года составила 7,9% (год к году) и 
вновь вернулась в коридор таргета Нац-
банка в 6-8%, после исчерпания эффекта 
базы. Считаем, что риски ускорения ин-
фляции продолжают присутствовать. В 
частности, на топливном рынке, в сфере 
тарифов естественных монополий, в ценах 
производителей промышленной продук-
ции и так далее. С учетом того, что треть 
импорта идет из России, определенное 
давление на инфляцию оказывает уде-
шевление обменного курса тенге к рублю, 
имевшее место последние 12 месяцев. Не 
менее значимое влияние на инфляцион-
ные процессы может оказать выделение 
дополнительной суммы целевого транс-
ферта в сумме 1 трлн тенге из Нацфонда в 
рамках расширения расходов бюджета на 
этот год», – уверены в компании.

В свою очередь Айвар Байкенов подчер-
кивает, что он ожидал снижения базовой 

ставки. «Внешний фон благоприятствовал 
тренду на понижение ставки. К тому же 
уровень долларизации депозитов снизил-
ся, инфляция вошла в коридор Нацбанка: 
6-8%. Так, в январе 2017 года годовая ин-
фляция составила 7,9%. То есть, в прин-
ципе, складывались все предпосылки для 
снижения базовой ставки. Но, по нашим 
предположениям, базовая ставка должна 
была просесть не на 1 процентный пункт, 
а на 0,5. Скорее всего, решение финрегуля-
тора понизить ставку на 1% было связано с 
достаточно сильным укреплением тенге», 
– заметил аналитик. 

Одновременно Айвар Байкенов под-
черкивает, что показатель официаль-
ной инфляции не всегда отображает 
реальное положение дел. «Не всегда у 
нас реальная инфляция совпадает с той, 
которую показывают официальные ве-
домства. Напомню, скачок цен был по 
бензину, дизельному топливу, комму-
нальным платежам. Но пока, если ос-
новываться на данных финрегулятора, 
обозначенные факторы не сказались на 
инфляции, думаю, это произойдет через 
какой-то временной лаг», – предполагает 
аналитик. 

Впрочем, Нацбанк настроен достаточно 
оптимистично относительно инфляции. 
Финрегулятор предполагает, что годовая 
инфляция в Казахстане в течение 2017 
года будет находиться в целевом коридоре 
6-8%. «К концу 2017 года уровень инфля-
ции прогнозируется в диапазоне 6,5-7%. 
А в 2018 году инфляция начнет плавное 
вхождение в целевой коридор 5-7%. За-
медление инфляции будет происходить 
в результате снижения инфляционных 
ожиданий, повышения стабильности и 
предсказуемости ситуации на внутрен-
нем денежном рынке, а также проведения 
умеренно сдерживающей денежно-кре-
дитной политики в 2017 году», – отмечают 
в ведомстве. 

Что же стало основным стимулом для 
снижения базовой ставки? Аналитики 
подчеркивают, что эта инициатива мог-
ла быть также продиктована поручением 
главы государства Нацбанку и правитель-
ству. Так, было дано поручение решить 
проблемы нехватки денег в экономике и 
высоких ставок по кредитам. «На сегодня 
Нацбанк изымает крупные объемы лик-

видности из банковского сектора (>3,4 
трлн тенге), достаточно резкое уменьше-
ние базовой ставки снизит доходность 
инструментов изъятия ликвидности. 
Это будет способствовать росту коммер-
ческого кредитования, как физических, 
так и юридических лиц. Это, в свою оче-
редь, окажет дополнительное давление 
на инфляцию. Считаем, что после такого 
неожиданного снижения базовой ставки 
было бы полезно выдержать паузу как ми-
нимум на полгода для оценки влияния 
процентных ставок на экономику», – счи-
тают в Halyk Finance.

Айвар Байкенов уверен, что тренд на 
удешевление займов усилится в случае 
понижения ставок по вкладам. «Г-н Аки-
шев недавно акцентировал, что ставки по 
депозитам в определенной степени регу-
лируются государством, в лице КФГД. А 
именно, рекомендуются максимальные 
уровни ставок по депозитам. То есть, по 
сути, глава Нацбанка ведет к тому, что 
ставки по вкладам должны формировать-
ся на рыночных условиях. В этой связи, в 
случае замедления темпов по инфляции 
депозитные ставки должны будут сни-
зиться. Предполагаю, что понижение до-
ходности по вкладам произойдет не сра-
зу. Но нужно иметь в виду, что в данное 
время перед банками остро стоит вопрос 
– кого кредитовать. В настоящее время 
наблюдается нехватка благонадежных 
заемщиков. Поэтому, считаю, что даже 
если ставки по кредитам снизятся, не 
факт, что это придаст какой-то импульс 
кредитованию в Казахстане», – отмечает 
аналитик. 

Следующее заседание по базовой став-
ке состоится 10 апреля. И, как предпола-
гает генеральный директор DAMU Capital 
Management Мурат Кастаев, с этой встречи 
не стоит ждать новостей. «Мы не ожидаем 
пересмотра базовой ставки на следующем 
заседании. Более того, в первом полугодии 
2017 года мы также не прогнозируем изме-
нения ставки. Вспомните, Нацбанк ранее 
заявлял, что новая базовая ставка в 11% 
отражает долгосрочное равновесие между 
достижением целей по инфляции и обе-
спечением финансовой стабильности. В 
связи с этим, возможно, какая-то коррек-
тировка ставки будет осенью», – резюми-
ровал аналитик. 
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НовоСтИ НеДелИ

мИровЫе

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

ФиНТЕх МоЖЕТ 
породиТь ТЕНЕВой 
рыНоК

Развитие финансовых технологий созда-
ет риски, связанные с недостатком контроля 
за движением денежных средств. Такое мне-
ние в ходе круглого стола высказал управ-
ляющий партнер DDP Group, заместитель 
проректора по науке Финансового универ-
ситета Владимир Гамза. «Существует риск 
получить огромный теневой финансовый 
сектор в виде финтеха, что приведет к новым 
видам финансовых пирамид и так далее. По-
этому государство обязано озаботиться ре-
гулированием этого сектора, а не занимать 
позицию страуса», – отметил Владимир Гам-
за. В числе рисков он назвал угрозу с точки 
зрения конкуренции для традиционных 
кредитных организаций со стороны пла-
тежных сервисов, а также увеличение зло-
употреблений в криминальной сфере, так 
называемых киберугроз. «Развитие финан-
совых инноваций должно сопровождаться 
развитием регулирования», – подчеркнул 
он. (banki.ru)

шВЕйЦарСКий 
рЕГиоН запуСКаЕТ 
КрипТоВаЛюТу

Швейцарский регион Тичино готовится 
запустить местную виртуальную валюту на 
технологии блокчейн под названием «тичи-
нокоин». Местная валюта, созданная на техно-
логии, на которой работает биткоин, успешно 
показала себя в ходе пилотного запуска, за-
вершившегося на прошлой неделе, сообщили 
создатели тичинокоина Мишель Фискалини 
и Клаудио Россини. О сроках официального 
запуска валюты не сообщается. По словам Фи-
скалини, местная валюта позволит ускорить и 
удешевить финансовые операции, сделать их 
более прозрачными и повысить безопасность. 
Тичинокоин можно будет обменять на швей-
царский франк по курсу 1 франк за тичиноко-
ин, однако для этого потребуется разрешение 
финансового регулятора FINMA. (La Tribune 
de Geneve)

В рФ СоздадуТ 
ФиНТЕх-аКСЕЛЕраТор

Банк «Ак Барс» совместно с другими участ-
никами финансового рынка создает первый 
отраслевой финтех-акселератор в России. 
«Банк «Ак Барс» совместно с ВТБ 24, банком 
«ФК Открытие», банком «Санкт-Петербург», 
Хоум Кредит Банком и международной пла-
тежной системой MasterCard объявляет о 
создании «Финтех Лаб», первого отраслевого 
акселератора для совместной работы с фин-
тех-стартапами. В экспертный совет акселе-
ратора приглашены представители Банка 
России, Минкомсвязи, Ассоциации финтеха, 
профильных вузов», – говорится в релизе. 
Отбор заявок стартует весной 2017 года. По-
сле чего в программу очной акселерации в 
Москве будет выбрано около десяти команд. 
12-недельная программа акселератора будет 
включать практическое обучение, работу с 
менторами, выездные сессии в банках-участ-
никах. (banki.ru)

НорВЕЖСКиЕ БаНКи 
оБъЕдиНяюТСя 

Более 100 норвежских банков объедини-
лись с банковской группой DNB, чтобы при-
нять участие в разработке приложения для 
мобильных P2P-платежей под названием 
Vipps. Этот шаг был предпринят для более 
активной конкурентной борьбы в регионе с 
другими скандинавскими банками, а также 
с компаниями Apple, Google и Facebook. При-
ложение Vipps стремится стать чемпионом 
P2P-платежей. В течение 2017 года приложе-
ние расширит зону охвата и будет работать 
в большем количестве мест, чем сейчас. Со-
гласно подписанному документу о намере-
ниях, банки, в том числе сберегательные, 
будут сотрудничать также в процессе разви-
тия приложения Vipps в мобильный бумаж-
ник для всех потребителей Норвегии. (The 
Paypers)

Visa оТКрыВаЕТ 
ЦЕНТр В ЛоНдоНЕ

Visa открыла свой крупнейший инноваци-
онный центр на сегодняшний день в Лондоне, 
с целью размещения партнеров и клиентов со 
всей Европы, чтобы совместно работать над 
новыми способами платить. Новый центр в 
Лондоне присоединяется к глобальной сети 
инновационных центров и студий, располо-
женных в технологических горячих точках, 
в том числе Берлин, Дубай, Майами, Сан-
Франциско, Сингапур, Сан-Паулу и Тель-Авив. 
(Finextra)

НоВыЕ СЕрВиСы 
СТаНуТ уГрозой  
дЛя «пЛаСТиКа» 

В ближайшие годы будут появляться но-
вые сервисы для платежей физических лиц 
и это станет угрозой для существования 
традиционного карточного бизнеса. Такое 
мнение высказал в ходе форума ИД «Коммер-
сант» директор по развитию систем бизнес-
аналитики и отчетности банка «Открытие» 
Алексей Благирев. «Скорее всего, на гори-
зонте пяти лет будет сильное изменение кар-
точного бизнеса и появятся новые сервисы, 
которые создадут альтернативу карточным 
транзакциям», – заявил он. Алексей Благи-
рев рассказал, что одним из направлений 
финтех-ассоциации является создание кон-
цепции платежной системы, которая будет 
обслуживать платежи физлиц напрямую, 
без участия банков в качестве посредников. 
(banki.ru)

Сша МоГуТ рЕзКо 
НараСТиТь доБыЧу 
СЛаНЦЕВ

Более двух лет назад, когда цены на угле-
водороды упали, а крупнейшие мировые про-
изводители начали терпеть убытки, казалось, 
что сланцевые нефтяные компании не смогут 
пережить такой крах. В определенной сте-
пени это удалось, на что указывает череда 
банкротств таких компаний и остановка про-
изводства сланцевой нефти. Но издержки при 
производстве сланцевой нефти в течение 2016 
года оказались ниже, чем ожидалось ранее. Со-
гласно прогнозу Франсиско Бланша из BofA, 
добыча сланцевых углеводородов в США может 
вырасти на 3,5 млн баррелей в сутки в течение 
следующих пяти лет. Как объясняет предста-
витель BofA, это произойдет, поскольку мно-
гие нефтяные компании в мире пережили пе-
риод низких цен на нефть, снизив издержки за 
последние два года. По мнению представителя 
BofA, американские сланцевые производители 
выйдут вперед и увеличат свою долю на рынке 
энергоносителей к 2022 году. Добыча сланце-
вой нефти в США будет расти последовательно 
на 600 тыс. баррелей в сутки с четвертого квар-
тала 2016 года по четвертый квартал 2017 года 
на фоне роста активности нефтяных вышек и 
повышения производительности. Стоит отме-
тить, что сейчас рентабельность производства 
для ключевых сланцевых компаний в США 
находится на уровне 55 долларов за баррель. 
(vestifinance.ru)

saudi aramco  
МоГуТ разМЕСТиТь  
В Нью-йорКЕ

Саудовская Аравия считает предпочтитель-
ным первичное размещение бумаг нефтяного 
гиганта Saudi Arabian Oil Co. (Saudi Aramco) на 
бирже в Нью-Йорка, сообщает Reuters со ссыл-
кой на the Wall Street Journal и ее источники. 
Также рассматриваются варианты размеще-
ния в Лондоне и Торонто. Ведутся переговоры 
и с биржами Сингапура, Гонконга, Токио и 
Шанхая, но IPO на этих площадках вряд ли воз-
можно, говорят собеседники издания. Пред-
ставители Saudi Aramco не смогли оперативно 
прокомментировать эту информацию. В нача-
ле февраля министр нефти Саудовской Аравии 
Халид аль-Фалих заявил, что Saudi Aramco, 
вероятно, проведет первичное размещение 
акций одновременно на нескольких биржах. 
«Идет процесс оценки. Все возможности пока 
открыты», – сказал он тогда. По его словам, ни 
один рынок сам по себе не сможет абсорби-
ровать весь объем размещения Saudi Aramco, 
поэтому госкомпания изучает варианты про-
дажи акций не менее чем на двух биржах, а 
возможно, и на трех. IPO планируется провести 
внутри страны, а также компания рассматри-
вает возможность продажи акций на биржах в 
Лондоне, Гонконге, Токио, Нью-Йорке и Кана-
де. Размещение Saudi Aramco может стать круп-
нейшим IPO в мире. По оценкам Саудовской 
Аравии, капитализация всей Saudi Aramco мо-
жет превышать 2 трлн долларов. (vedomosti.ru)

TroLL доБаВяТ  
В КорзиНу BrenT

S&P Global Platts впервые за десятилетие 
расширит список сортов нефти, используемых 
для расчета цены Brent, добавив к четырем су-
ществующим – Brent, Forties, Oseberg и Ekofisk 
(BFOE) – нефть с месторождения Troll, операто-
ром которого является норвежская Statoil. Как 
говорится в сообщении Platts, поставки нефти с 
Troll будут включены в данные Brent с 1 января 
2018 года. Для контрактов Cash BFOE оценки 
будут публиковаться с 1 сентября 2017 года, 
для Dated Brent – с 1 декабря. Объявление об 
этом шаге предваряет начало Международной 
нефтяной недели (IP Week) – ежегодного от-
раслевого форума, организуемого британским 
институтом энергетики (EI). В этом году IP 
Week проходит с 21 по 23 февраля включитель-
но. Platts напоминает, что на фоне снижения 
добычи на самом месторождении Brent в 2002 
году были добавлены марки Forties и Oseberg, в 
2007 году – Ekofisk. В настоящее время добыча 
в Северном море стабилизировалась, однако 
в дальнейшем агентство ожидает снижения 
ее объемов на этих четырех месторождениях. 
Уже больше года Platts рассматривало меры 
по защите марки Brent как эталона нефтяного 
рынка от последствий сокращения добычи в 
Северном море. С целью повышения ликвид-
ности Brent изучались разные варианты добав-
ления новых сортов, в том числе российской 
Urals. («интерфакс-Казахстан»)

В КазахСТаНЕ 
пояВяТСя 
«ЦиФроВыЕ 
ФаБриКи»

Министерство по инвестициям и развитию 
отберет лучшие предприятия для внедрения 
на них цифровых технологий производства. 
Об этом заявил глава МИР РК Женис Касым-
бек. «Программа «Индустрия 4.0» заключается 
в масштабном использовании новых возмож-
ностей. Помимо вызовов, она дает нам и шанс 
снизить влияние таких негативных факторов, 
как малый внутренний рынок, большие рас-
стояния при отсутствии выхода к морским тор-
говым путям, дефицит квалифицированной 
рабочей силы и другие. Поэтому мы подгото-
вили пошаговый план действий. Мы планиру-
ем выявить несколько секторов промышлен-
ности, на которых нужно сконцентрироваться 
в первую очередь. Для каждого сектора будет 
определен стимулирующий набор мер под-
держки. В этом году по итогам анализа будет 
отобрано до 10 пилотных предприятий для 
внедрения передовых цифровых технологий 
с целью достижения демонстрационного эф-
фекта. Другими словами, эти предприятия бу-
дут играть роль модельных цифровых фабрик», 
– рассказал Женис Касымбек. Как заверил гла-
ва МИР РК, в ведомстве определят новые инду-
стриальные ниши, параллельно будет усилена 
работа с казахстанскими системообразующи-
ми предприятиями по внедрению цифровых 
технологий. (Соб. инф.) 

 ▀ Кто обеспечивает казахстанских 
потребителей сладостями?
Рынок кондитерских изделий – тенденции 2016 года

дмитрий Совин

2016 год можно смело назвать годом 
начала возрождения кондитерского 
рынка Казахстана. «Для крупных 

отечественных производителей год за-
вершился позитивно. Рост составил 25-
30% в натуральном выражении, до 50% – 
в денежном выражении. Это объясняется 
хорошей конъюнктурой, сложившейся 
за счет курсовой разницы между россий-
ской и казахстанской валютами. По ито-
гам января уже можно говорить о росте 
объемов производства от 15% до 25% у 
разных производителей», – говорит Али-
хан Талгатбек, вице-президент Ассоциа-
ции кондитеров Казахстана. В интервью 
«Капитал.kz» эксперт рассказал, какие 
тенденции сложились на кондитерском 
рынке Казахстана в прошлом году.

Лидеры остаются неизменными
Среди казахстанских производителей 
драйверами роста являются признанные 
лидеры кондитерского рынка – «Рахат» 
и «Баян Сулу». Эти фабрики занимают 
первые два места среди отечественных и 
зарубежных продавцов кондитерских из-
делий на рынке Казахстана.

Безусловным лидером на рынке оста-
ется «Рахат». Если посмотреть на отчет-
ность компании за январь-сентябрь 2016 
года, то можно увидеть, что выручка пре-
высила показатель за аналогичный пери-
од 2015 года на 49%, что соответствует 
росту в натуральных единицах не менее 
18,5% (при соответствии роста средней 
цены рыночному показателю).

Отметим, что ранее представители 
«Рахат» комментировали «Капитал.kz», 
что компания намерена увеличить про-
изводство на 20% в 2016 году – до 80 тыс. 
тонн. На новой производственной пло-
щадке в Шымкенте, которую открыли в 
конце 2015 года, фабрика запустила не-
сколько новых видов продукции – серию 
вафель, три вида крекеров.

«Баян Сулу» занимает вторую пози-
цию на рынке. Фабрика демонстрирует 
еще более значительный рост по сравне-
нию с лидером рынка. По итогам девяти 
месяцев 2016 года ее выручка от продаж 
увеличилась на 78% по отношению к ана-
логичному периоду прошлого года, а рост 
в натуральных единицах составил 42%. 
При этом фабрика планирует увеличить 
производство: в I квартале этого года го-
товится к запуску новый бисквитный цех 
с проектной мощностью 9,5 тыс. тонн.

давление импорта ослабевает
В 2015 году, когда рубль стоил около трех 
тенге, кондитерский рынок Казахстана 
ощущал сильное давление российского 
импорта. В 2016 году ситуация измени-
лась: доля зарубежной продукции пошла 
на спад и опустилась с 55% до 40-45%. 
Это объясняется как курсовыми преиму-
ществами, так и сменой предпочтений 
казахстанских потребителей в сторону 
отечественной продукции.

Во всем объеме импорта по-прежнему 
лидирует российская продукция, она, 
по оценке Алихана Талгатбека, занима-
ет на рынке примерно 80-85% импорта. 
Российские производители являются се-
рьезными конкурентами казахстанским 
кондитерским фабрикам за счет того, что 
имеют доступ к значительным финансо-
вым ресурсам, достаточно дешевую ло-
гистику, льготный таможенный режим и 
сравнимое качество продукции.

На втором месте в импорте находит-
ся продукция украинских кондитеров 
– доля составляет в общих продажах при-
мерно 10-15%, и она снижается. «Учиты-
вая, что Россия в июне прошлого года 
запретила транзит любой украинской 
продукции через свою территорию, укра-
инские производители столкнулись со 
сложностями при поставках. Сейчас они 
возят свою продукцию в Казахстан через 
Азов, Черное море, Грузию, а это означа-
ет существенное удорожание транспор-
тировки и плюс увеличение по времени», 
– объясняет Алихан Талгатбек.

По некоторым оценкам, сейчас про-
дукция украинских производителей сто-
ит вдвое дороже, чем в 2015 году.

Импорт из других стран составляет 
около 5%. Здесь также наблюдается не-
большое падение объемов, но это в ос-
новном дорогая продукция, на которую 
есть своя клиентура (в отличие от того 
же российского импорта – он массовый, 
ассортимент схож с тем, что производят 
отечественные производители).

Экспорт попал в тенденцию
Вместе с сокращением импорта в 2016 
году наблюдалась другая тенденция – 
стал более интенсивным экспорт казах-

станской продукции, и этот тренд про-
должается и в нынешнем году.

Как рассказывает Алихан Талгатбек, 
с конца 2015 года казахстанские конди-

терские фабрики работают над увели-
чением экспорта – взаимодействуют с 
российскими сетями федерального мас-
штаба, их в России примерно пять-шесть. 
В соседней стране, поясняет спикер, ос-
новной объем продаж идет именно через 
такие сети, в Казахстане же – в основном 
через базары и магазины категории В, С 
(«у дома»). Но через сети продвигаться 
сложно: они выставляют свои условия, 
что затрудняет вход.

«Больше года прошло с начала этой 
работы, и вот только заключены первые 
контракты, первая отгрузка была в ноя-
бре прошлого года», – комментирует экс-
перт.

Помимо этого идет работа с дистри-
бьюторами. Продукция казахстанских 
производителей присутствует вот всех 
приграничных городах России. Сейчас 
задача – двигаться вглубь, в сторону ев-
ропейской и восточной части соседней 
страны.

Цены пошли вверх
Себестоимость продукции производства 
казахстанских фабрик в тенге выросла, а 
в долларах снизилась. Если девальвация 
тенге произошла почти в два раза, то сто-
имость продуктов поднялась в среднем 
на 30-40% в течение года. По готовой 
продукции: крупные игроки немного 
подняли цены в последние месяцы, в 
целом по рынку удорожание произошло 
на 3-5%.

«В кондитерской отрасли 30-40% се-
бестоимости формирует импортная со-
ставляющая, которая в долларах оста-
лась прежней, а в тенге подорожала в 
два раза, из-за этого производители 
вынуждены были поднять цены. Никто 
сверхприбыли зарабатывать не собира-
ется, но и в убыток работать никто не 
хочет», – комментирует Алихан Талгат-
бек.

Вместе с тем предположить сейчас, 
что будут показывать «сладкие» ценники 
к концу года, сложно, это, как отмечает 
собеседник, «сложно прогнозируемый 
фактор». 

 ▀ основатель Banki.ru: «Если бы 
мы повторили свой успех  
в америке, то сейчас  
были бы уже миллиардерами»
Эксклюзивное интервью Филиппа Ильина-Адаева

ольга Фоминских

Сегодня его знают как российско-
го предпринимателя и основателя 
крупнейшего независимого порта-

ла Banki.ru. 12 лет назад Филипп Ильин-
Адаев решил, что пора создать свое дело. 
В какой-то момент, рассказывал он в од-
ном из интервью, понял, что жизненный 
срок пиарщика, как и любого наемного 
менеджера, сильно ограничен. Оставив 
стабильную работу в пресс-службе банка, 
он принялся покорять Рунет. Так в России 
появился интернет-стартап Banki.ru. Се-
годня это уже группа, которая включает 
ряд проектов, так или иначе связанных с 
финансовой стороной жизни россиян. 

О том, как развивается сегодня один 
из самых влиятельных порталов Рунета, 
перспективах финансовой журналистики 
и успехе российского стартапа Филипп 
Ильин-Адаев рассказал в интервью «Капи-
тал.kz».

- Филипп олегович, проект Banki.
ru – один из первых знаковых интер-
нет-стартапов в россии. Сегодня группа 
контролирует большую часть финан-
сового рунета. В чем успех проекта, на 
ваш взгляд?

- Успех любого проекта зависит от того, 
способен ли он решить проблему, стоя-
щую перед людьми. А если точнее, дей-
ствительно ли существует та проблема, 
которую собираются решать его основате-
ли. Когда мы запускали Banki.ru, в русском 
интернете не было единой площадки, где 
клиенты банков могли бы найти инфор-
мацию по условиям банковских вкладов. 
В поисках ставок приходилось либо идти 
в ближайшее отделение, либо методично, 
шаг за шагом, обходить все банковские 
сайты. Что, согласитесь, не очень удобно. 
И тогда мы создали агрегатор по вкладам. 
Конечно, многое зависит от команды, от 
различных деталей реализации, но основ-
ное это потребность людей. Можно сде-
лать сайт с гениальным дизайном и самым 
удобным интерфейсом, но если потреби-
телю это не нужно, проект не выстрелит. 
Нам повезло, мы угадали с нишей, и вот 
уже 12 лет успешно в ней развиваемся.

- Какие проекты сегодня входят в 
группу компаний и какова численность 
команды?

- В компании работает порядка 200 че-
ловек. Когда я называю эту цифру, мно-
гие не верят, но такова плата за контент. 
Его производство – достаточно затратная 
история. У нас в команде десятки жур-
налистов, маркетологи, аналитики, экс-
перты по банковским продуктам. Ядро 
проекта – IT-подразделение, в котором в 
совокупности работает около 50 человек. 
Помимо флагмана Banki.ru, в состав груп-
пы входят старейший банковский сайт 
Bankir.ru, светский Finparty.ru, белорус-
ский Infobank.by и еще несколько неболь-
ших ресурсов. Была «дочка» на Украине, 
но ее мы закрыли два года назад. Вообще 
региональное развитие, как выяснилось, 
не наша сильная сторона. 

- почему ушли из украины?
- Майдан, безусловно, спутал нам все 

карты. Мы долго развивали и много раз 
перестраивали проект, и только вышли на 
уровень самоокупаемости, как произошла 
очередная революция. Доходы проекта 
устремились к нулю. Поэтому, принимая 
решение о закрытии проекта, мы в первую 
очередь учитывали экономическую ситуа-
цию, и уже во вторую – политическую.

- Вы упомянули портал Finparty. для 
чего в свое время вы купили этот про-
ект? 

- Любой бизнес, для того чтобы выжить, 
должен постоянно расти. Иначе начинается 
стагнация. Помимо внутреннего развития, 
велик соблазн пойти по пути M&A, то есть 
через покупку схожих ресурсов. Finparty в 
корне отличается от достаточно сухой жур-
налистики Banki.ru, он пишет о неформаль-
ной стороне банковской жизни, освещает 
темы, которые в силу редакционной поли-
тики не могут быть опубликованы на ос-
новном сайте. С его появлением мы смогли 
расширить тематику публикаций. Но зада-

чи его купить у нас, откровенно говоря, не 
было. Так сложились обстоятельства, что 
его основатель однажды физически устал 
от проекта – вести бизнес в одиночку дей-
ствительно тяжело – и отдал нам его за сим-
волические деньги. Только для того, чтобы 
сайт продолжал жить. Интеграция Finparty 
в общую группу, признаюсь, проходила тя-
жело, ибо это был авторский сайт, по сути, 
театр одного актера. В таких проектах свои 
правила. К счастью, спустя год Finparty воз-
главила Елена Ищеева, один из акционеров 
Banki.ru. Она вернула на сайт прежнюю 
жизнь и индивидуальность, собрала от-
личную команду журналистов и редакто-
ров. Сейчас это полностью автономный и 
финансово успешный проект, развитием 
которого мы очень довольны.

- В продолжение темы диверсифика-
ции бизнеса, не так давно вы запустили 
социальную сеть для банкиров. расска-
жите, пожалуйста, об этой идее и как 
намерены монетизировать этот про-
ект?

- Если Banki.ru – это сайт для клиентов 
банков, то Bankir.com – исключительно 
для сотрудников. У него двойное позици-
онирование. С одной стороны, это реестр 
банковских менеджеров, с другой – пло-
щадка для профессионального общения. 
Причем площадка международная – уже 
сегодня мы видим множество регистра-
ций из стран бывшего СССР, а в перспек-
тиве ждем банкиров со всей Европы. Для 
этого специально заложили в проект 
функционал мультиязычности. Конечно, 
мы видим, как можно его монетизировать 
в дальнейшем, но для начала сайт должен 
«взлететь», мы должны собрать на Bankir.
com критическую массу зарегистрирован-
ных пользователей. Лично я чувствую, 
что у банковских менеджеров есть по-
требность в профессиональном общении, 
а главное – в построении и развитии соб-
ственной карьеры, и мы готовы помочь им 
в этом. А дальше в силу вступает та самая 
востребованность, про которую я гово-
рил изначально. Очень скоро мы сможем 
понять, действительно ли проект решает 
актуальную потребность людей в обще-
нии и карьерном росте, или же мы выдаем 
желаемое за действительное.

- Теперь позвольте от успеха пере-
йти к влиятельности. Сегодня Banki.ru 
– очень влиятельный ресурс в россии. 
Как удалось этого достичь?

- Ну и вопрос. Не задумывался об этом. 
На мой взгляд, ключевым фактором стал 
«Народный рейтинг» – раздел, где поль-
зователи пишут отзывы о сотрудничестве 
с банками, ставят им плюсы и минусы. 
Первые годы большинство банков пред-
почитало просто не обращать на них вни-
мания – все-таки банки середины двух-
тысячных были достаточно закрытыми 
и консервативными. В какой-то момент 
топ-менеджеры банков поняли, что проще 
поправить что-то в «консерватории», неже-
ли убеждать друг друга, что отзывы пишут 
недоброжелатели. И тогда шаг за шагом 
«Народный рейтинг» превратился в эффек-
тивный инструмент обратной связи с кли-
ентами. Сами клиенты от этого тоже выи-
грали, ибо опубликовать жалобу на Banki.
ru сегодня верный способ решить свою 
проблему. Если она, конечно, вообще име-
ет решение. Это то, с чего начиналось наше 
«влияние». Ну а сейчас при многомилли-
онной аудитории нас трудно не замечать. 
Впрочем, за годы работы мы доказали свою 
объективность и неангажированность, по-
этому, надеюсь, в основе уважения лежит 
не только количество посетителей.

- Сколько на сегодняшний день посе-
тителей ваших сайтов?

- Порядка 7 миллионов уникальных 
посетителей в месяц. Мы удерживаем 
больше половины аудитории Рунета, за-
интересованной в банковских услугах. И 
это не случайные люди. У Banki.ru крайне 
высок показатель прямых заходов на сайт 
(32% от общего количества посетителей), 
что говорит о высокой степени лояльности 
аудитории.

- Возвращаясь к теме «Народного 
рейтинга», как считаете, как сегодня 

банки должны строить отношения с 
клиентами?

- Вы не поверите, но я считаю, что се-
годня отношения банков с клиентами 
близки к идеалу. Российские банки сдела-
ли очень большой шаг вперед как в плане 
технологичности, так и клиентоориенти-
рованности. Лет 10 назад в это было слож-
но поверить, но сегодня практически во 
всех крупных банках есть подразделения 
«заботы о клиентах», задача которых пре-
сечь любой негатив с их стороны. Менед-
жеры мониторят «Народный рейтинг» на 
Banki.ru, изучают соцсети, ежедневно рас-
считывают индекс клиентской удовлет-
воренности. И это происходит неспроста: 
любой негативный отзыв – прямая потеря 
денег для банков. Ибо его прочитают сот-
ни, если не тысячи потенциальных клиен-
тов, которые сделают соответствующие 
выводы. Проголосуют «рублем». Поэтому 
сегодня в России быть банковским кли-
ентом очень удобно – если ты адекватен, 
тебя услышат. 

- Banki.ru пережил не один кризис. 
В последние несколько лет мы часто 
слышим о том, что российские банки 
лишаются лицензий, очевидно, что на 
банковском рынке наблюдаются не-
простые времена. Как снижение числа 
игроков скажется на вашем бизнесе и 
скажется ли вообще? Будете ли вы как-
то диверсифицировать источники дохо-
да, кроме банковской рекламы? 

- В последние годы мы добавили на сайт 
новые вертикали – страхование, инвести-
ции и телеком. Сегодня Banki.ru уже не 
только про банки. Тем не менее, они по-
прежнему приносят нам львиную часть 
выручки. Гораздо интереснее, что измене-
ния происходят внутри самого сегмента 
банковской рекламы. Традиционная бан-
нерная реклама сокращается на глазах, пе-
реход пользователей со стационарных ком-
пьютеров на мобильные устройства этому 
процессу только способствует, поэтому 
приходится искать новые виды заработ-
ка. Как многие другие игроки рынка, мы 
сделали ставку на лидогенерацию – прием 
заявок от пользователей на банковские ус-
луги и отправку их в банк. Но и здесь мы 
видим изменения: банки не готовы пла-
тить просто за заявки, им нужен конечный 
результат – клиенты, желательно новые. 
Во главу угла поставлена эффективность 
рекламы. К счастью, здесь у Banki.ru есть 
преимущество в виде качественной ауди-
тории. Сегодня мы являемся лидерами в 
части лидогенерации по вкладам: в рам-
ках специальных предложений наши по-
сетители ежемесячно размещают в банках 
вклады на сумму до 100 млн долларов. Или 
почти 1 млрд долларов в год. Это очень се-
рьезные цифры, которые позволяют наше-
му бизнесу чувствовать себя уверенно. 

- а каковы финансовые показатели 
вашего бизнеса сегодня? 

- Выручка Banki.ru составляет порядка 
10 млн долларов в год, EBITDA – на уров-
не 20%. И главное, мы видим, за счет чего 
можем увеличить эти показатели в даль-
нейшем.

- В одном из интервью вы рассказы-
вали о своем опыте поиска инвесторов 
для проекта. почему, как вы считаете, 
в странах СНГ достаточно сложно при-
влечь инвестора?

- Маленький рынок. Если бы мы повто-
рили свой успех в Америке, то сейчас были 
бы уже миллиардерами. Недавно коллеги 
рассказывали, как финансовый агрегатор 
в Юго-Восточной Азии, который только-
только выходит на рынок, оценили в не-
сколько раз дороже, чем Banki.ru со своей 
десятилетней историей, прозрачной биз-
нес-моделью, западными инвесторами, 
миллионной аудиторией и выручкой в 10 
млн долларов. Только из-за перспектив и 
масштабов рынка. Но есть правильная по-
говорка «Где родился, там и пригодился». 
Если рассуждать с точки зрения бизнеса, я 
бы предпочел родиться где-нибудь в Кали-
форнии – отдача была бы выше. Но счаст-
лив, что живу в России.

- Если посмотреть вперед на после-
дующие 5 лет, то каковы ваши планы 

по развитию проекта, возможно, есть 
новые идеи, которые планируете вне-
дрить, и есть ли интерес к международ-
ной экспансии в будущем, например, в 
Казахстан? 

- Безусловно, мы понимаем, куда будем 
двигаться в ближайшие 5 лет, но с вашего 
позволения, я эти планы оставлю при себе. 
Что касается международной экспансии, 
то, повторюсь, таких замыслов у нас нет. 
Любой рынок крайне специфичен, даже 
если речь идет о близких по духу странах 
бывшего СССР. В каждой стране свой мен-
талитет, свои правила, не зная которые 
можно совершить множество ошибок. Да 
и потом в Казахстане есть свой крупный 
игрок – Prodengi.kz Алексея Сидорова, 
конкурировать с которым будет крайне 
тяжело. Думаю, казахстанским банкирам 
будет правильно поддерживать именно 
свой национальный проект.

- Филипп олегович, отвлечемся от 
финансов, поговорим о творчестве… В 
журналистских кругах периодически 
возникают споры о том, что финансо-
вая журналистика умирает. Как вы счи-
таете, есть ли будущее у нее и можно ли 
ее монетизировать? 

- Журналистика вообще умирает. Соцсе-
ти успешно заменяют профессиональных 
журналистов, потребности в качествен-
ных текстах становится все меньше. Не-
сколько строчек в «Твиттере» или «Фейс-
буке» – это все, что нужно знать о каком-то 
событии потребителю информации. Не 
случайно многие некогда авторитетные 
газеты и журналы прекращают свое суще-
ствование. Лично у меня весьма негатив-
ные прогнозы о будущем журналистики, 
независимо от ее тематики. Журналистам 
нужен «спонсор», но как только они его 
получают, они перестают быть полно-
стью объективными. И это не специфика 
России, так устроен весь мир – освещение 
выборов президента США или ситуации в 
Сирии яркий тому показатель. Мы держим 
большую команду журналистов на Banki.
ru, это наш осознанный выбор, так как с 
их помощью можем привлечь на сайт ау-
диторию, которая в дальнейшем закажет 
через нас банковские продукты. Мы наш-
ли ту самую точку равновесия, которая по-
зволяет нам дотировать новостной блок. 
Но если смотреть глобально, то ситуация 
на Banki.ru – исключение из правил. Хоть 
я сам из семьи журналистов, своим детям 
рекомендую подобрать для себя другую 
профессию.

- очень интересно, а как вы строите 
свои отношения с редакциями ваших 
порталов? 

- Я уже давно дистанцировался от своих 
редакций (а у нас их три – на Banki.ru, на 
Банкире, и на Finparty). У них полная ав-
тономия и свобода. Моя задача как совла-
дельца – обеспечить, чтобы журналистам 
вовремя выплачивалась зарплата, а все 
остальное в компетенции главных редак-
торов. К счастью, рынок это понял, и мне 
уже давно никто не звонит с жалобами на 
наши публикации. Бесполезно.

- Недавно в Banki.ru сменился гене-
ральный директор. Вы покинули эту 
должность, пригласив стороннего ру-
ководителя. оправданный ли это шаг? 
Это все же семейный бизнес…

- Абсолютно. Все, что я мог дать как ге-
неральный директор своему бизнесу, а уже 
дал. Настало время профессиональных 
управленцев. Единственное, о чем я жа-
лею, что мы не смогли найти такую Дина-
ру Юнусову (гендиректор Banki.ru – прим. 
авт.) на несколько лет раньше. Все-таки у 
каждого собственника, как и у каждого ме-
неджера, наступает точка собственной не-
компетентности. И надо найти силы в этом 
себе признаться. Да, приятно управлять се-
мейным бизнесом, но в какой-то момент он 
перестает быть «семейным», а становится 
обычным бизнесом. Со своими правилами 
игры. Теперь моя задача проследить, что-
бы из Banki.ru не пропал тот дух свободы и 
взаимного уважения, которым пропитана 
с рождения наша компания, но вести ее к 
новым вершинам – удел профессионалов. 

- Спасибо вам за интервью! 

 ▀ Казахстан может добыть 85-90 
млн тонн нефти в 2017 году
Ближайшие планы – на Кашаган

дмитрий Совин

В Казахстане в 2017 году объем добы-
чи нефти будет увеличен до 81 млн 
тонн. Таковы прогнозы Министер-

ства энергетики РК, и они зафиксированы 
в республиканском бюджете на этот год, 
поправки в документ президент Казахста-
на Нурсултан Назарбаев подписал во втор-
ник, 21 февраля.

В последние годы – до запуска Кашага-
на – производство черного золота в респу-
блике неуклонно снижалось. Ранее Сергей 
Смирнов, эксперт в нефтегазовой сфере, 
озвучивал «Капитал.kz» такие данные: до 
2004 года ежегодная добыча росла в сред-
нем на 15%, с 2005 года – на 4,8%, с 2011 
года – всего на 0,4%. Это, по его словам, 
очевидное свидетельство сложившегося в 
прошлые годы тренда – сокращения объ-
емов добычи нефти в Казахстане. В 2013 
году в республике было добыто 81,8 млн 
тонн, в 2014 – 80,8 млн тонн, в 2015-м – 
79,5 млн тонн. В 2016 году было добыто 78 

млн тонн, притом что планировалось по-
лучить 75,5 млн тонн.

Месторождение, на которое 
надеются все
«Рост добычи нефти в Казахстане в бли-
жайшей перспективе связан с Кашаганом, 
на котором в ближайшие три года ожи-
дается добыча около 30 млн тонн нефти», 
– говорит Камилла Манакова, нефтегазо-
вый аналитик.

Она отмечает, что North Caspian 
Operating Company (NCOC), оператор ме-
сторождения Кашаган, планирует добыть 
в 2017 году 8,9 млн тонн, а в последующие 
годы – до 13 млн тонн нефти. 

Пусконаладочные работы на место-
рождении прошли успешно – первый 
миллион тонн кашаганской нефти, за-
планированный для перекачки в 2016 
году, был отправлен на экспорт в начале 
января.

Каспийский трубопроводный консор-
циум (КТК) готов уже в текущем году 

перекачать 12 млн тонн кашаганской 
нефти, продолжает эксперт. При текущей 
производительности NCOC добыча на Ка-
шагане составит 7,8 млн тонн в этом году. 
«Если консорциум сможет достичь к кон-
цу года запланированных 370 тыс. барре-
лей нефти в сутки, то в 2017 году объем 
добытой на месторождении нефти соста-
вит 12,9 млн тонн», – приводит данные 
собеседница.

Таким образом, по подсчетам Камиллы 
Манаковой, в Казахстане в этом году до-
быча нефти может выйти на уровень 85-90 
млн тонн.

Что покажет переработка?
Что касается переработки нефти, то, счи-
тает эксперт, Казахстан после завершения 
проекта модернизации отечественных 
НПЗ – как ожидается, к 2018 году – смо-
жет нарастить перерабатывающие мощ-
ности на 1,5 млн тонн. Это произойдет за 
счет увеличения переработки на 0,5 млн 
тонн на Атырауском НПЗ и на 1 млн тонн 

на Шымкентском НПЗ. «Следует помнить, 
что проект модернизации НПЗ в первую 
очередь направлен на повышение каче-
ства выпускаемой продукции», – подчер-
кивает спикер.

Отметим, что в настоящее время объ-
ем переработки составляет 14,5 млн тонн 
– это итог 2016 года, превышение плана 
составило 2,3%. Как сообщил недавно 
министр энергетики РК, в 2017 году так 
же планируется получить 14,5 млн тонн: 
конкретно будет выпущено 3 млн тонн 
бензина, 4 млн тонн дизтоплива, 3 млн 
тонн мазута и около 300 тыс. тонн авиа-
керосина.

В 2019 году, после «преображения» трех 
НПЗ, заводы будут выпускать 17,5 млн 
тонн, при этом производство бензина, диз-
топлива и авиационного керосина будет 
увеличен, а объемы мазута снизятся.

Ранее предполагалось, что после модер-
низации нефтеперерабатывающие заводы 
будут выдавать на выходе 18 млн тонн то-
плива. 
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Бизнес-афоризмы
Слишком много людей тратят деньги, которых они не заработали, 
чтобы купить вещи, которые им не нужны, для того, чтобы 
произвести впечатление на людей, которые им не нравятся.

Уилл Смит
 

Нажить много денег – храбрость; сохранить их – мудрость, 
а умело расходовать их – искусство.

Бертольд Авербах

Пусть лучше ваши деньги работают на вас, 
чем вы всегда будете работать ради денег.

Адам Джексон
 

Есть три вида активов: бизнес, 
недвижимость и ценные бумаги.

Роберт Кийосаки

НовоСтИ НеДелИ

КаЗахСтаН

произВодиТЕЛяМ 
поМоГуТ ВыйТи 
На заруБЕЖНыЕ 
рыНКи

Отечественные производители могут по-
лучить сервисную и финансовую поддержку 
при выходе на зарубежные рынки. Подробнее 
об этих мерах бизнесменам рассказали пред-
ставители Национального агентства по экс-
порту и инвестициям Kaznex Invest. Встреча ор-
ганизована акиматами Алматы, Алматинской 
области и экспортно-кредитной страховой 
корпорацией «КазЭкспортГарант». Предста-
вители Kaznex Invest посетят около 40 произ-
водственных предприятий, в том числе «Ал-
матинский продукт», «Рахат», Hyundai auto 
track and bus, алматинскую фармацевтическую 
фабрику «Нобель». По итогам поездки будут со-
ставлены график торговых миссий, календарь 
отраслевых международных выставок. Отме-
тим, за последние шесть лет 306 компаний Ал-
маты и Алматинской области приняли участие 
в мероприятиях Kaznex Invest. За это время 
заключены экспортные контракты на 220 млн 
долларов. К примеру, подписаны договоры 
на поставку малотоннажных грузовиков, из-
делий медицинского назначения, лакокрасоч-
ной продукции, упаковки, продуктов питания. 
(Kapital.kz)

БизНЕСМЕНы 
аЛМаТы поЛуЧаТ 
допоЛНиТЕЛьНую 
ФиНаНСоВую 
поддЕрЖКу

Фонд «Даму» предоставил кредитную ли-
нию Казкоммерцбанку в размере 1 млрд тен-
ге на финансирование программы «Алматы 
Инновации», сообщает пресс-служба фонда. 
Из общей суммы 500 млн тенге – собственные 
средства фонда «Даму» и 500 млн тенге – сред-
ства акимата Алматы. Таким образом, общий 
пул средств, направленных для финансирова-
ния программы «Алматы Инновации», соста-
вил 1 млрд тенге. Фонд «Даму» уже направил 
первый транш в размере 500 млн тенге в АО 
«Казкоммерцбанк». В свою очередь банк по ус-
ловиям договора должен в течение 6 месяцев 
начать финансирование предпринимателей 
малого и среднего бизнеса г. Алматы по про-
дукту «Алматы Инновации». Основные усло-
вия финансирования: ставка вознаграждения 
установлена в размере 8,5% годовых, макси-
мальная сумма кредита равна 100 млн тенге, 
а максимальный срок займа – до 84 месяцев 
на приобретение новых и модернизацию ос-
новных средств, а также на пополнение обо-
ротных средств. Средства предоставляются 
только для финансирования проектов малого 
и среднего бизнеса, официально зарегистри-
рованных в г. Алматы. (Kapital.kz)

В КараГаНдЕ 
поСТрояТ 
паТроННый заВод

Патронный завод в Караганде планируют 
построить к концу текущего года. Об этом 
в ходе визита в регион сообщил министр обо-
ронной и аэрокосмической промышленно-
сти РК Бейбут Атамкулов. По словам Бейбута 
Атамкулова, все отставания по графику устра-
нены. Задержка строительства произошла 
из-за грунтовых вод в почве, которые потребо-
вали конструкционных изменений основного 
цеха и фундамента здания, что привело к до-
полнительным затратам. Напомним, завод 
по выпуску патронов возводится на террито-
рии специальной экономической зоны «Сары-
арка». Планируемая мощность предприятия – 
30 млн штук в год. Стоимость проекта – более 
20 млрд тенге. «Завод ориентирован практи-
чески на казахстанское сырье. Единственное, 
в технологическом оборудовании мы не учли, 
какое технологическое оборудование стоит 
на казахстанском заводе, который произво-
дит латунную ленту. То есть само качество 
немного не достигает того уровня, который 
требуется. Поэтому стоит параллельно вопрос 
в совершенствовании технологического обо-
рудования на наших казахстанских предпри-
ятиях», – отметил Бейбут Атамкулов. (24.kz)

СЕЛьСКиЕ ЖиТЕЛи 
БоЛЕЕ охоТНо 
заНиМаюТСя 
БизНЕСоМ, ЧЕМ 
ГороЖаНЕ

Сельские жители более охотно занимают-
ся собственным бизнесом – 726 тыс. ИП про-
тив 564 тыс. ИП в городе. Однако широкие кре-
дитные возможности остаются недоступными 
для сельчан. В селах уровень предпринима-
тельской активности существенно превышает 
показатель в городской местности. По итогам 
2016 года в структуре рабочих ресурсов в горо-
дах РК всего 15,4% составляет самостоятельно 
занятое население. В сельской местности уро-
вень самостоятельной занятости значительно 
выше – почти 39% экономически активного 
населения работает на себя.  Уровень продук-
тивности самостоятельно занятого населения 
в селах повышается. В частности, порядка 52% 
таких жителей являются индивидуальными 
предпринимателями, которые официально 
фиксируют доходность своей деятельности. 
(ranking.kz) 

 ▀ Экспорт пенсий в рамках 
Евразийского союза

Макан Маншук, cтарший консультант 
департамента налогов и права, «делойт»

Вопросы свободного движения рабо-
чей силы, в том числе пенсионного 
обеспечения трудящихся за преде-

лами их страны сейчас приобретают ак-
туальный характер. По мере взросления 
люди начинают интересоваться, что их 
ждет в пенсионном возрасте.

Что представляет собой  
пенсия в Казахстане?
Пенсия – это ежемесячные выплаты де-
нег физическим лицам при достижении 
пенсионного возраста в связи с потерей 
трудоспособности или за выслугу лет. На 
данный момент в Казахстане действует 
смешанная система пенсионного обеспе-
чения, которая состоит из солидарной и 
накопительной систем. Лица, имеющие 
стаж работы не менее 6 месяцев до 1998 
года, имеют право на пенсию по обеим 
системам, а те, кто не имеет такого стажа, 
– только по накопительной. Кроме того, с 
2005 года введена государственная базо-
вая пенсионная выплата, которая назна-
чается всем выходящим на пенсию граж-
данам независимо от наличия трудового 
стажа и дохода. Назначение пенсионных 
выплат по возрасту производится муж-
чинам по достижении 63 лет, женщинам 
− по достижении 58 лет с поэтапным по-
вышением пенсионного возраста до 63 лет 
в 2027 году. Следует отметить, что женщи-
ны, родившие либо усыновившие/удоче-
рившие пять и более детей и воспитавшие 
их до восьмилетнего возраста, имеют пра-
во на пенсионные выплаты по возрасту по 
достижении 53 лет. Пенсионные выплаты 
по возрасту в полном объеме назначаются 
по достижении возраста мужчинам – при 
наличии трудового стажа не менее 25 лет, 
женщинам – при наличии трудового стажа 
не менее 20 лет на 1 января 1998 года.

Новшества и преимущества 
в пенсионном обеспечении 
трудящихся в Евразийском  
союзе
Создание единого экономического про-
странства обеспечивает свободу передви-
жения граждан государств-участников, 
отмену любой дискриминации в отноше-
нии граждан союза и создание стандар-
тизованного правового режима в части 
трудоустройства, вознаграждения, других 
условий труда и занятости. Одним из важ-
нейших шагов в этом направлении явля-
ется принятие договора о пенсионном обе-
спечении трудящихся государств – членов 
ЕАЭС.

Договор о пенсионном обеспечении 
трудящихся государств – членов Евразий-
ского экономического союза все еще на-
ходится на рассмотрении ЕЭК, хотя изна-
чально планировалось, что он вступит в 
силу 1 января 2016 года.

Пенсионное обеспечение граждан по-
прежнему будет регулировать законода-
тельство государства постоянного прожи-
вания, а пункты единого договора будут 
применяться при условии трудоустрой-
ства человека в любой другой стране ЕАЭС 
или выезда будущего/состоявшегося пен-
сионера на постоянное проживание в ка-
кую-либо страну союза. Единый для стран 
ЕАЭС договор о пенсионном обеспечении 
создает равные условия гражданам этих 
государств при начислении пенсии.

Соответственно трудовые мигранты, 
осуществляющие трудовую деятельность 
в Казахстане, начиная с даты подписания 
договора будут наравне с гражданами РК 
участвовать в накопительной пенсионной 
системе, перечисляя 10 процентов своей 
заработной платы в единый накопитель-
ный пенсионный фонд (ЕНПФ). В даль-
нейшем, при выезде мигранта из страны 

пенсионные накопления не будут пере-
числяться самому физическому лицу, они 
будут аккумулироваться в ЕНПФ и экспор-
тироваться при обращении компетентно-
го органа государства проживания при 
достижении данным трудовым мигран-
том пенсионного возраста. Ранее трудовые 
мигранты самостоятельно получали на-
копленные пенсионные отчисления, ко-
торые зачастую уходили не на пенсионное 
обеспечение. Что касается граждан Казах-
стана, пенсионные накопления, зарабо-
танные ими в стране союза, будут ждать 
наступления их пенсионного возраста уже 
в ЕНПФ, поскольку для казахстанцев толь-
ко этот фонд является уполномоченным 
для инвестиций пенсионных накоплений 
и выплат пенсий.

Перечисление выплат будет произво-
диться в валюте той страны, в которой 
заработана пенсия и наступило пенсион-
ное право. В министерстве по экономике 
и финансовой политике ЕЭК отдельно 
подчеркнули этот факт, поскольку вы-
платы пойдут из бюджета или пенсион-
ного фонда страны, в которой работник 
производил пенсионные отчисления из 
заработка. 

Для целей обмена достоверной инфор-
мацией о трудовых мигрантах и контроля 
за соблюдением их пенсионных прав сто-
роны договора планируют создать специ-
альный информационный ресурс. Его база 
включит в себя все данные о трудовых до-
кументах и предусмотрит свободный об-
мен информацией. 

Таким образом, за стаж работы, при-
обретенный до вступления договора в 
силу, пенсии назначаются и выплачи-
ваются в соответствии c законодатель-
ством стран союза и международными 
договорами. После вступления договора 
в силу пенсии будет назначать и выпла-
чивать государство ЕАЭС, на территории 
которого приобретен соответствующий 
стаж работы. При этом базовая пенсия 
будет выплачиваться государством про-
живания.

Для трудовых мигрантов, работа-
ющих нелегально, введение системы 
учета пенсионных обязательств между 
странами ЕЭАС может стать своего рода 
стимулом выхода из тени. Сегодня даже 
официально работающие мигранты не 
могут рассчитывать на справедливые 
пенсионные выплаты, так как в настоя-
щее время эффективно работающего ме-
ханизма зачета пенсий между странами 
СНГ нет. 

Так как в РК обязательные пенсионные 
отчисления перечисляются за счет само-
го работника, трудовые мигранты могут 
быть не заинтересованы в оформлении 
официальных трудовых отношений с ра-
ботодателем, стремясь получить более 
высокую заработную плату. Со вступле-
нием договора в силу в более выгодном 
положении окажутся трудовые мигранты, 
работающие в странах, где обязательные 
пенсионные отчисления являются ответ-
ственностью работодателя (к примеру, РФ, 
Беларусь). 

Благодаря созданию механизма по экс-
порту пенсии можно будет работать в лю-
бой стране ЕАЭС без потери пенсии на вре-
мя трудоустройства в другом государстве 
союза. Устранение барьеров на пути сво-
бодного движения рабочей силы в рамках 
союза даст возможность гражданам госу-
дарств ЕАЭС быть более мобильными, вы-
бирать работу в той стране, где она лучше 
всего оплачивается и где предоставляется 
больше социальных льгот.

Возможные проблемы на пути 
реализации договора
На пути к внедрению системы взаимоза-
чета пенсий на пространстве ЕАЭС может 
возникнуть ряд серьезных проблем, на 
решение которых потребуются значитель-
ное время и усилия. Во-первых, препят-
ствием к осуществлению этого проекта 
станут существенные различия в пенси-
онных системах стран-участниц. Как от-
мечается в докладе ЕАБР и Всемирного 
банка, в России, Казахстане, Кыргызста-
не и Армении действуют трехуровневые 
модели с обязательным накопительным 
компонентом, а в Беларуси работает одно-
уровневая солидарная схема. Различается 
также и возраст выхода на пенсию в раз-
ных странах: в России и Беларуси он со-
ставляет 55 лет для женщин и 60 лет для 
мужчин, в Кыргызстане – 58 лет и 63 года 
соответственно, в Армении – 63 года для 
всех граждан, а в Казахстане к 2027 году 
планируется постепенно выровнять ген-
дерную разницу и довести возраст выхо-
да женщин на пенсию до 63 лет. Имеются 
также отличия в величине и источниках 
отчислений в пенсионный фонд. В России 
совокупный размер отчислений в пенси-
онный фонд составляет 22% оплаты труда, 
при этом основным источником является 
фонд оплаты труда. Никаких вычетов из 
заработной платы работника не предусмо-
трено. В Беларуси ставка составляет 29%, 
при этом 28% платит работодатель от фон-
да оплаты труда, а 1% вычитается из зара-
ботной платы работника. В Кыргызстане 
это соотношение составляет 15 и 10%. В 
Казахстане, наоборот, основным источ-
ником отчислений в пенсионный фонд 
является работник, который платит 10% 
от заработной платы. Кроме того, законо-
дательством предусмотрены и обязатель-
ные профессиональные отчисления для 
отдельных категорий работников. В Арме-
нии пенсионные взносы частично финан-
сируются из государственного бюджета.

Кроме того, пенсионное законодатель-
ство в странах СНГ нестабильно и нахо-
дится в процессе изменений. Например, в 
России в ближайшее время будет принят 
пакет законопроектов, меняющих пенси-
онную формулу и структуру пенсионных 
взносов. В Казахстане планируется вве-
дение обязательных пенсионных взносов 
работодателя в размере 5% в ближайшем 
будущем. Такие изменения представляют 
собой еще одну сложность для создания 
системы.

Несмотря на трудности, внедрение си-
стемы взаимного зачета пенсионных обя-
зательств повлечет за собой ряд социаль-
ных и экономических выгод. Во-первых, 
это позволит частично решить пробле-
му нелегальной миграции и разрядить 
сложившуюся в связи с ней социальную 
напряженность. Во-вторых, это сделает 
страны-реципиенты более привлекатель-
ными для миграции квалифицирован-
ных кадров, а значит, выполнит одну из 
задач, которые ставят перед собой власти 
стран. С экономической точки зрения ле-
гализация миграции позволит повысить 
поток отчислений в пенсионные фонды. 
Еще один важнейший плюс внедрения 
такой системы – укрепление роли ЕАЭС 
как интеграционного ядра на простран-
стве СНГ. 
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Новинки законодательства

утверждены правила 
применения (установления) 
режима консервации банков 
второго уровня

постановлением правления Националь-
ного банка республики Казахстан от 26 
декабря 2016 года № 311 утверждены 
правила применения (установления) 
режима консервации банков второго 
уровня, проведения операции по одно-
временной передаче активов и обяза-
тельств банка в части либо в полном раз-
мере другому (другим) банку (банкам) 
временной администрацией по управ-
лению банком (временным управляю-
щим банка) на стадии консервации и 
согласования уполномоченным органом 
данной операции, а также видов активов 
и обязательств, подлежащих передаче 
при проведении указанной операции (не 
введено в действие)

В соответствии с Законом Республики Ка-
захстан от 31 августа 1995 года «О банках 

и банковской деятельности в Республике 
Казахстан» Правление Национального 
Банка Республики Казахстан утвержде-
ны Правила применения (установления) 
режима консервации банков второго 
уровня, проведения операции по одновре-
менной передаче активов и обязательств 
банка в части либо в полном размере дру-
гому (другим) банку (банкам) временной 
администрацией по управлению банком 
(временным управляющим банка) на ста-
дии консервации и согласования уполно-
моченным органом данной операции, а 
также виды активов и обязательств, под-
лежащих передаче при проведении ука-
занной операции.

В частности, установление режима кон-
сервации предполагает назначение на огра-
ниченный (до одного года) срок временной 
администрации (временного управляюще-
го).

Задачами временной администрации 
(временного управляющего) являются оз-
доровление финансового положения бан-
ка и улучшение качества его работы.

План консервации предусматрива-
ет реализацию следующих мероприя-
тий:

1) проведение инвентаризации всех 
активов банка, отраженных на балансе, 
и имущества, учитываемого на внебалан-
совых счетах, в том числе залогового иму-
щества, и правоустанавливающих доку-
ментов по ним, определение фактических 
остатков на балансовых и внебалансовых 
счетах;

2) определение оптимальной структу-
ры управления и числа работников бан-
ка;

3) предоставление в уполномоченный 
орган и банки-корреспонденты нового 
документа с образцами подписей членов 
временной администрации (временного 
управляющего) и оттиска печати банка 
(при наличии);

4) определение целесообразности ра-
нее заключенных банком договоров, свя-
занных с его деятельностью, в том числе 
с лицами, связанными с банком особыми 
отношениями, и при необходимости при-

нятие мер по расторжению заключенных 
банком договоров, предусматривающих 
вложение средств банка, либо внесению в 
них в одностороннем порядке изменений 
и дополнений, включая изменения ставок, 
тарифов и сроков действия;

5) осуществление мер по капитали-
зации банка путем принятия решения 
об увеличении количества объявленных 
акций (о выпуске других ценных бумаг) и 
их размещении на организованном рын-
ке ценных бумаг в соответствии с закона-
ми Республики Казахстан от 13 мая 2003 
года «Об акционерных обществах» и от 2 
июля 2003 года «О рынке ценных бумаг» 
и (или) привлечения субординирован-
ного долга со сроком погашения более 5 
(пяти) лет;

6) улучшение качества активов пу-
тем проведения работы по взысканию 
просроченной ссудной и дебиторской 
задолженности, по уступке прав требо-
ваний по договорам банковского займа 
и других активов банка, прекращения 
осуществления любого вида финансиро-

вания, увеличения объемов ликвидных 
активов;

7) увеличение доходности банка пу-
тем установления контроля над проведе-
нием расходных операций, пересмотра 
существующих тарифов, ставок возна-
граждения, комиссионных по банковским 
операциям, расходов по оплате труда, об-
щехозяйственных расходов и норм амор-
тизационных отчислений;

8) оценка системы управления риска-
ми в банке и реализация мер по ее улуч-
шению.

При необходимости план консервации 
предусматривает реализацию операции 
по одновременной передаче активов и 
обязательств банка в части либо в полном 
размере другому (другим) банку (банкам) 
временной администрацией (временным 
управляющим) по согласованию с уполно-
моченным органом.

Постановление вводится в действие по 
истечении десяти календарных дней по-
сле дня его первого официального опубли-
кования. 

заберите ваши пенсионные 
деньги обратно 
К слову, о MEGA Silk Way. Оказывается, ко-
нечный заемщик этого уже практически 
построенного проекта вознамерился до-
срочно погасить кредит в 15 млрд тенге 
перед БРК, предоставленный банком за 
счет средств ЕНПФ. А, как известно, эко-
номистам досрочное погашение кредита 
– это почти так же плохо, как и задержки 
заемщика по платежам. 

Как рассказал нашему изданию предсе-
датель правления Банка развития Казах-
стана Болат Жамишев, по этому проекту 
решение принималось, когда в стране у 
банков второго уровня был дефицит длин-
ных денег. Сейчас же ситуация на рынке 
улучшается. 

«При этом заемщик готов досрочно 
погасить сумму кредита в 15 млрд тенге. 
Ему вся эта ситуация не импонирует, к 
тому же он сейчас не находится в цейтно-
те. И мы готовы с ним согласиться. ЕНПФ 
соглашается на досрочное погашение об-
лигаций, которое начнет происходить 
уже в скором времени. И уже не придется 
говорить, что пенсионные деньги исполь-

зуются на ТРЦ, пусть это и была неболь-
шая часть в структуре проекта, всего 15 
млрд тенге. Что потеряет ЕНПФ? ЕНПФ 
потеряет даровое вложение своих инве-
стиций через нас, ведь все думают, что 
возвратность обеспечивается «Мегой», а 
возвратность обеспечивается нами», – по-
яснил Болат Жамишев. 

Как он считает, для того чтобы порт-
фель ЕНПФ был надежным, важно его 
диверсифицировать – это должны быть 
как государственные ценные бумаги и 
корпоративные ценные бумаги на нашем 
казахстанском рынке, так и вложения в 
иностранные ценные бумаги. 

«Никогда никому не приходит в голову 
спросить, а в какие проекты пошли деньги 
ЕНПФ за рубежом. Но на этот вопрос не-
возможно дать четкий ответ, потому что 
речь идет о вложении в финансовые ин-
струменты и эти деньги не являются мече-
ными или крашеными, поэтому уместнее, 
когда речь идет о надежности вложения 
пенсионных активов, спросить, насколь-
ко диверсифицирован портфель фонда, 
какой стратегии он придерживается. Если 
консервативной, чтобы была надежность, 
тогда каким способом обеспечивается 
доходность. Как внутри страны осущест-

вляется подход к выбору эмитентов, ведь 
вопрос только в том, кто получил деньги 
и способен ли он их вернуть. Или, напри-
мер, почему доля в зарубежных ценных 
бумагах мала, ведь портфель внешних за-
имствований в случае девальвации всег-
да дает дополнительную доходность для 
ЕНПФ», – объяснил Болат Жамишев. 

Консервативный инвестор 
внутри страны
По словам главы БРК, деньги ЕНПФ необ-
ходимо рассматривать как источник фон-
дирования, который микшируется с день-
гами из бюджета. При этом он полагает, 
что правительство в конце концов отойдет 
от распределения денег ЕНПФ. Потому что 
сейчас уже обсуждается вопрос, чтобы 
пенсионными деньгами управляли част-
ные управляющие компании. 

«Моя позиция, когда речь идет о день-
гах ЕНПФ, заключается в том, что самым 
эффективным способом было бы озвучить 
инвестиционную стратегию, которая бы 
обеспечивала, с одной стороны, надеж-
ность, а с другой стороны – доходность 
этих инструментов. Например, будучи 
министром финансов РК, я как-то обра-
тился к министру финансов Норвегии, где 

бывший нефтяной фонд, переименован-
ный в пенсионный фонд, имея в среднем 
за весь период очень высокую доходность, 
однажды, в начале нулевых годов по-
нес убытки – более 20% в год. Я спросил: 
как вас всех не растерзали за это?! На что 
мой коллега признался, что у них между 
правительством и парламентом был до-
стигнут консенсус, что пенсионный фонд 
обеспечивает в долгосрочном периоде 
высокую доходность, а в отдельные годы 
могут случаться провалы. Они опреде-
лились: каким этот провал может быть, 
как могут «просесть» акции, а ведь акции 
– это очень рисковый, но в долгосрочной 
перспективе доходный инструмент. По-
этому за год они потерпели очень боль-
шие убытки, но в целом стратегически 
их фонд чрезвычайно эффективен и вы-
сокодоходен. Приемлема ли для нас такая 
стратегия? Думаю, для нас приемлема 
более консервативная модель, при кото-
рой мы не имеем такой свердоходности, 
прежде всего, придерживаясь политики 
сохранности и более консервативного ин-
вестирования. Для нас более актуальна 
задача – использование пенсионных денег 
внутри страны», – констатировал Болат 
Жамишев. 

По его словам, ЕНПФ должен исходить 
из собственной эффективности, но все 
равно волей-неволей он будет инвестиро-
вать в бумаги внутри страны, а те, кто хо-
чет воспользоваться деньгами пенсионно-
го фонда, должен этому соответствовать. 

«То есть не ЕНПФ должен соответство-
вать программам развития, а программы 
развития и те, кто хочет их реализовать и 
ориентируется на этот источник фондиро-
вания, должны соответствовать стратегии 
ЕНПФ», – заключил Болат Жамишев. 

 ▀ Кому достанутся 
деньги ЕНпФ?

 ▀ Бакытжан Базарбек: 
«земельный кодекс 
не защищает 
предпринимателей»
Эксперт объяснил – почему

Елена Тумашова

земля и инвестиции – в обществе эта 
тема вызывает множество вопросов, 
поскольку зачастую иностранный 

капитал воспринимается как агрессив-
ная политика отдельных стран, угрожа-
ющая суверенитету и территориальной 
целостности Казахстана. «Но есть и другая 
сторона. Земли в Казахстане пустуют, да 
и очереди иностранных компаний нет», 
– говорит Бакытжан Базарбек, юрист, 
международный эксперт по земельному и 
экологическому праву.

Казахстанские земли высоко рискован-
ные для капиталовложения: территория 
на 70% подвергается опустыниванию. 
Ситуацию нужно менять, необходимо 
максимально вовлечь эти земли в граж-
данско-правовой оборот, говорит эксперт. 
Но наши граждане и юрлица тоже не хо-
тят иметь с этим дело. Есть масса пре-
пятствий: климатические условия очень 
сложные, первоначальный капитал отсут-
ствует, есть сложности в кредитовании 
банками, система получения господдерж-
ки в сельском хозяйстве сложная. Однако 
в основе всего лежит фундаментальная 
проблема: земельное законодательство не 
защищает права инвесторов. «А какой ин-
вестор, будь то иностранный или казах-
станский, захочет вкладывать средства 
без гарантии их возврата и получения 
прибыли – когда он всегда находится под 
угрозой того, что его земельный участок 
могут изъять?» – задается вопросом Ба-
кытжан Базарбек. В интервью «Капитал.
kz» он объяснил, почему так происходит и 
что нужно сделать для того, чтобы решить 
эту проблему.

– В Земельном кодексе РК есть различ-
ные формы и виды изъятия земель, – го-
ворит собеседник. – Помимо изъятия для 
государственных нужд земельные участ-
ки могут быть изъяты в связи с нецеле-
вым использованием, нерациональным 
использованием, нарушением земельного 
законодательства, в связи с неисполне-
нием должника обязательств перед кре-
дитором, в связи реквизицией, формой 
изъятия также является конфискация. А 
в Законе РК «О государственном имуще-
стве» существует такая форма – национа-
лизация имущества.

Важно понимать: чем больше норм, ко-
торые дают возможность забрать участок, 
тем меньше интерес инвесторов к земле. 
Я не говорю, что мы должны освобож-
дать инвесторов, неважно, казахстанцы 
они или иностранцы, от обязательств ис-
пользовать земельный участок в целевом 
назначении, рационально и т.д. Но пред-
ставьте бизнесмена, который, например, 
хотел бы вложить деньги в проектирова-
ние и строительство крупного промыш-
ленного объекта или в разведение леса, 
но он не видит законодательных норм, 
которые гарантируют ему сохранность 
участка.

Проблема в том, что есть нормы Зе-
мельного кодекса, которые позволяют 
забрать участок в связи нецелевым или 
нерациональным использованием, но на 
уровне подзаконных актов нет определен-
ных четких правил игры.

– Какие это должны быть правила 
игры?

– У нас нет конкретных минимальных 
нормативов, которые позволяют признать 
земельный участок неосвоенным, неис-
пользованным по назначению. Или, на-
пример, если есть засорение – каков его 
минимальный объем и площадь, который 
может стать основанием для привлечения 
лица к ответственности? Конечно, есть 
экологические нормативы по почве, но 
это не то, что имеется в виду. Признание 
загрязнения, засорения или неправиль-
ного использование земельного участка 
должно основываться на конкретных и по-
нятных правилах, и они должны быть за-
креплены законодательно, в нормативных 
актах.

Пока их нет, любой госинспектор в об-
ласти охраны земель может толковать 
по-своему и, пользуясь этим, вмешаться в 

частную собственность. А если он пришел 
с проверкой не для соблюдения закона, а в 
других целях?

– В какой сфере землепользования 
можно столкнуться с подобными ситу-
ациями?

– Например, в лесоразведении. Почему 
в Казахстане не хотят заниматься лесораз-
ведением, почему оно является рискован-
ным? У нас всего 7% территории занято 
лесами, хотя могло бы 30-40% – если бы 
нормы Земельного кодекса были усилены 
реальными механизмами. Есть заключе-
ния ведущих ученых, что почва и клима-
тические условия в Казахстане предраспо-
ложены к выращиванию леса – в северных, 

южных регионах. Проблема в том, что биз-
несмены не идут в эту сферу.

За рубежом лесоразведение – одна из 
сильных отраслей экономики. Заготовка 
древесины, мебельная промышленность, 
фармацевтика и другие отрасли связаны 
или зависят от этой деятельности. В Казах-
стане граждане и юрлица могут получить 
участки для лесоразведения, первоначаль-
но в аренду, затем, когда лес вырастет, – в 
собственность.

Каждое дерево, например, в Боровом 
стоит 200-300 тыс. тенге с комом. А если 
5 тыс. гектаров, где плотность составляет, 
например, четыре дерева на квадратный 
метр – представляете, сколько это в день-
гах? Но очень мало бизнесменов заинтере-

совано в таком бизнесе. А все потому, что в 
Земельном кодексе нет гарантий защиты: 
по статье 92 право аренды может быть в 
одностороннем порядке прекращено, го-
сударство может принять такое решение 
на основании слов инспектора.

– Это соответствует международной 
практике?

– Лес растет годами, и все это время 
предприниматель вкладывает огромные 
деньги в лесозащитные, санитарно-ох-
ранные, карантинные мероприятия. При 
этом ни один сантиметр земли в других 
целях он использовать не может. В стра-
нах ЕС нет формы изъятия земли в связи 
с нецелевым использованием, если физи-
ческое или юридическое лицо получило 
участок для лесоразведения. Там догово-
ры не прекращаются в одностороннем 
порядке, как это возможно у нас по статье 
82 Земельного кодекса. Да, за нарушения 
там предусмотрены огромные штрафы, 
но личный инвестиционный капитал за-
щищается, значит, интересы инвесторов 
защищены.

– Вы думаете, такой опыт можно при-
менять в Казахстане?

– Я думаю, в Казахстане необходимо, 
во-первых, наложить мораторий на про-
верки лесопользователей, которые на 
основе долгосрочного лесопользования 
выращивают лес. Во-вторых, не должно 
допускаться изъятие земельного участка в 
течение, например, десяти лет, пока чело-
век не вырастит лес.

– а если реально кто-то загрязняет?
– Бывает и такое. Но смотрите, лесо-

пользователь очищает лес от сухостоя, 
где-то лежат ветки, опилки, а территория 
огромная – 5 тыс. гектар, например, он 
просто не успевает очистить все сразу. А в 
земельном законодательстве не прописа-
но четко, какой объем мусора может стать 
основанием для внеплановой проверки, 
штрафа. Любой инспектор может прове-
сти проверку на основе жалобы.

Конечно, если нарушение есть, пусть 
налагается штраф, я не призываю отказы-
ваться от этого. Но в Земельном кодексе 
должна быть норма, которая запрещает 
изъятие. Нельзя забирать землю вместе с 
лесом.

Мы же преследуем цель – переход Ка-
захстана к зеленой экономике. Приняли 
соответствующую концепцию, хотим 
построить зеленое общество, президент 
делает большой упор на расширение тер-
ритории лесов в столице. Есть программа 
лесоразведения. Но поправка в Земельный 
кодекс сделала бы больше, нежели огром-
ные и довольно затратные с точки зрения 
бюджетных средств программы – только 
если бы мы дали гарантии защиты капи-
тала любого бизнесмена.

В Земельном кодексе Казахстана есть 
шесть статей, которые дают возможность 
прекратить право собственности и право 
землепользования, изъять участок. И ми-
нимум статей, по которым участки вы-
даются. То есть наш Земельный кодекс 
концептуально ориентирован на то, что-
бы забирать, а не создавать бизнес. Как с 
такой логикой двигаться дальше? Любой 
инвестор ведь будет читать Земельный ко-
декс и взвешивать – стоит ли ему вклады-
вать в землю или нет.

– Можно сказать, что земельный ко-
декс не способствует развитию зеленой 
экономики в Казахстане?

– Вот другой пример – возобновляе-
мые источники энергии. Я представляю 
крупные компании, занимающиеся стро-
ительством ВИЭ, в рабочих группах не раз 
говорил: для чего нам ЭКСПО-2017? Для 
того чтобы Казахстан вступил в новую 
эру зеленой экономики. Компаний, жела-
ющих работать в этой сфере, готовых вло-
жить деньги, много. Да, у нас есть Закон 
«О возобновляемых источникам энергии», 
постановление о поддержке ВИЭ. Но в Зе-
мельном кодексе для таких инвесторов 
нет ни одного послабления, ни одной льго-
ты, ни одного преимущества.

– Какие это могли бы быть льготы 
или послабления?

– Могут быть сокращены сроки рас-
смотрения заявлений, если у предприни-
мателя есть бизнес-план, утвержденный 
аудиторами, есть инвестиционный ка-
питал, который подтвержден гарантий-
ным письмом, банками, есть разрешение 
на строительно-монтажные работы. По 
Земельному кодексу заявления о предо-
ставлении права на землю должны рас-
сматриваться в течение двух месяцев, 
на деле же этот процесс затягивается на 
шесть-десять месяцев. Получается, в за-
коне прописаны какие-то нормы, а на 
деле интересы бизнеса не учитываются. 
Это одно.

Другой вопрос – целевое использова-
ние земель. Под ветровые станции выда-
ются участки в сотни, а то и тысячи гектар. 
Земля, где стоят такие установки, а между 
ними должно быть определенное расстоя-
ние, больше никак не используется, ведь 
она выдана под конкретную цель. Между 
тем за большие площади предпринимате-
лю приходится уплачивать существенный 

земельный налог, выплачивать арендные 
платежи.

За рубежом – в Бельгии, Германии – на 
земельные участки, которые выдаются 
под возобновляемые источники энергии, 
законодательно закреплено двойное целе-
вое назначение. На таких землях там па-
сут скот. Вы думаете, они не изучали воз-
действие ветрогенераторов на животных? 
Изучали, конечно. Санитарные нормы, 
экологические требования это позволяют. 
У нас же говорят: это зарубежный опыт, у 
нас работать не будет.

Предприниматели просят сделать 
двойное целевое назначение для земель-
ных участков. Вариантов, как это может 
выглядеть на практике, два. Предприни-
матель получает землю под установки, 
крестьяне – остальную землю. Или пред-
приниматель сдает «лишнюю» землю кре-
стьянам.

– Сфера, которая тесно связана с зе-
мельными вопросами, – строительство. 
Какие несовершенства земельного за-
конодательства, по вашему мнению, 
мешают развитию этого бизнеса?

– Ко мне обратилась группа компаний и 
физлиц из столицы. Они получили земель-
ные участки для проектирования и строи-
тельства жилых комплексов коттеджного 
типа. Земельный кодекс предусматривает, 
что земли, которые выдаются под такие 
цели, должны быть подготовлены в части 
инфраструктуры. Если же готовых инже-
нерных сетей еще нет, то местные испол-
нительные органы должны указать, когда 
инженерные сети будут введены и где рас-
полагаются ближайшие точки доступа к 
ним.

В моем примере люди купили право 
аренды за 8-10 млн тенге и не могут начать 
работу. На участках нет никаких инженер-
ных сетей, ближайшие точки доступа – в 
5-10 километрах. Что предпринимателям 
делать? Самим проводить электросети, 
водопровод, канализацию?

Получается, на торги выставляются 
участки, не подготовленные для про-
ектирования и строительства. А аренда 
тем временем идет, предпринимателей 
пугают тем, что они не осваивают участ-
ки. Значит, срок аренды закончится 
либо право аренды может быть досрочно 
прекращено. Земельный кодекс заводит 
предпринимателей в тупик. Они купили 
кота в мешке, и их деньги не возвращают-
ся и идут государству.

Меняйте Земельный кодекс! Укажите 
четко, что государство должно обеспечить 
бизнесменам для проектирования и стро-
ительства подготовленные участки. Либо 
выставляйте на аукционы более или менее 
подготовленные участки.

– Может быть, это проблема с день-
гами, государство не успевает просто 
строить инфраструктуру?

– Но это не означает, что государство 
должно выставлять на торги пустую степь. 
Нужно думать о том, что бизнесмену эти 
деньги нужны, он, может быть, кредит 
взял, рассчитывая заниматься бизнесом. 
Мы нынешним Земельным кодексом не 
даем бизнесу развиваться.

Или вот еще пример. Зачастую пред-
приниматели, которым отводятся зе-
мельные участки для проектирования и 
строительства, после всех мероприятий, 
связанных с оформлением границ, заклю-
чением договора аренды и государствен-
ной регистрации, узнают, что границы их 
земель сдвинулись, происходит наложе-
ние границ. Меняются градостроитель-
ные проекты, корректируются Генпланы, 
планы детальной планировки и проектов 
застроек теряют общую конфигурацию 
земли. Вы можете смеяться, но, бывает, 
границы земель оказываются прямо в 
море, как в Актау, или над водохранили-
щем, как в ВКО. Предприниматели теряют 
куски своей земли. Кто будет нести за это 
ответственность?

– Что вы предлагаете изменить в зе-
мельном законодательстве?

– Почему бы не дополнить нормы Зе-
мельного кодекса положениями, гаран-
тирующими защиту сохранности границ, 
защиту права собственности на землю 
и права землепользования от претензий 
третьих лиц – на основе четкого перечня 
правоустанавливающих документов. У 
нас даже нет четкого перечня правоуста-
навливающих документов на землю. От-
крываешь Земельный кодекс, там отдель-
ные правдоки, открываешь подзаконные 
акты – там отдельные. На практике вооб-
ще сталкиваешься с неизвестными доку-
ментами, тоже имеющими правоустанав-
ливающий характер для собственника. В 
итоге нарушаются права собственника, 
права гражданина, права предпринима-
теля, права инвестора.

О какой поддержке бизнеса в положе-
ниях Земельного кодекса можно говорить, 
если там элементарно нет механизмов 
экономического стимулирования соб-
ственников земель и землепользователей 
– предпринимателей?

Земельный кодекс нуждается не в до-
работке, не в поправках, а в изменении 
концепции, заложенной в него. Иначе Ка-
захстан не будет развиваться. 
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СарКози зайМЕТСя 
ГоСТиНиЧНыМ 
БизНЕСоМ

Потерпевший неудачу на прошедших 
во Франции праймериз экс-президент страны 
Николя Саркози займется частным бизнесом, 
заняв пост одного из директоров французско-
го гостиничного оператора «Аккор Хотелс». 
В соответствии с распространенной компа-
нией информацией Саркози будет курировать 
направление международного развития и бу-
дет исполнять эти обязанности до 2018 года. 
Генеральный директор компании Себастьен 
Базен подчеркнул: «Международный опыт 
Николя Саркози и его глубокое знание ми-
ровых геополитических вопросов станут 
значительным преимуществом для «Аккор 
Хотелс». Как сообщалось, осенью 2016 года 
Николя Саркози выдвинул свою кандидатуру 
для участия в праймериз французских «респу-
бликанцев». Несмотря на то что он был в числе 
фаворитов опросов, экс-президент Франции 
не смог пройти во второй тур, уступив другим 
претендентам, в том числе Франсуа Фийону. 
(vesti.ru)

KraFT Heinz 
прЕдЛоЖиЛа 
uniLeVer СЛияНиЕ 

Производящий кетчуп американский 
концерн Kraft Heinz заявил, что предложил 
Unilever, производителю Dove и Domestos, 
сделку по слиянию, пишет Financial Times. 
Сумма потенциальной сделки, согласно 
предложению производителя кетчупа Heinz, 
составляет 143 млрд долларов. Концерн со-
общил, что «сделал Unilever комплексное 
предложение для совмещения двух групп 
и создания лидирующей в производстве то-
варов компании», миссией которой станет 
«долгосрочный рост и устойчивое существо-
вание». Unilever, однако, отклонил предло-
жение, отметила Kraft Heinz, добавив, что 
все-таки стремится к достижению соглаше-
ния. Информация о возможности сделки 
привела к росту цены акций Unilever на 11%, 
до 37,22 фунтов (46,24 долларов). Капитали-
зация компании при этом достигла значения 
в 112 млрд фунтов (139 млрд долларов), сде-
лав, таким образом, возможное слияние од-
ним из самых крупных в истории. Kraft Heinz 
выросла на 3,7% на премаркете в Нью-Йорке. 
Данные о предложении по сделке появились 
на следующий день после того, как акции 
Kraft Heinz чуть не испытали крупнейшее 
– почти на 5%, до 86,86 долларов за акцию, 
– дневное падение с 2015 года. Оно связано 
с отчетом концерна о падении продаж и со-
кращении затрат. Unilever, в свою очередь, 
также испытывает падение продаж. Концерн 
Kraft Heinz был образован в результате сли-
яния Kraft Foods Group с H.J. Heinz Company, 
о котором было объявлено в марте 2015 года. 
(rbk.ru)

НЕдВиЖиМоСТь 
В МоНаКо ВзЛЕТЕЛa 
до $44 ТыС.

Стоимость недвижимости в Мо-
нако достигла рекордной отметки 
41,42 тыс. евро (44,1 тыс. долларов) за ква-
дратный метр в 2016 году, поднявшись 
на 15%. Это более чем в два раза выше цен 
на кооперативные квартиры или кондоми-
ниумы в нью-йоркском районе Манхэттен, 
а также в два раза дороже роскошного дома 
в Лондоне. Почти половина из 33 новых до-
мов, купленных в княжестве в 2016 году, 
были куплены за 10 млн евро или более, как 
показывают данные статистического управ-
ления Монако. Стоит отметить, что недвижи-
мость в Монако всегда отличалась своей до-
роговизной за счет великолепного климата, 
отличного сервиса и престижа. Княжество 
находится всего в 221 км от французского Ла-
зурного берега. За счет этого недвижимость 
в Монако крайне популярна в качестве объ-
екта инвестиций. Апартаменты и дома в Мо-
нако стоят дороже своих аналогов на Лазур-
ном берегу Франции. Бытует мнение, что это 
самая дорогая недвижимость в мире. Цены 
формируются на основании крайне низкого 
предложения и высокого спроса, поэтому экс-
перты не ждут снижения стоимости жилья 
в княжестве. Причем даже произошедший 
летом 2016 года теракт в Ницце не привел 
к снижению стоимости недвижимости в Мо-
нако. (vestifinance.ru)

НазВаН СаМый 
дЕшЕВый дЛя 
ТуриСТоВ Город 
Мира

Столица Болгарии София была признана 
самым дешевым городом мира для туристов 
в 2017 году. Об этом сообщается на сайте 
компании Hoppa, которая занимается транс-
фером в аэропортах.  Эксперты фирмы вы-
яснили, что день отдыха обойдется одному 
путешественнику в Софии в 47,8 доллара. 
В эту сумму входит плата за номер в отеле, еду, 
напитки, поездки на такси и развлечения. Вто-
рым по дешевизне для туристов городом ока-
зался Каир (Египет). Там отдыхающий потра-
тит за день в среднем 48,9 доллара. Замыкает 
тройку испанский населенный пункт Карта-
хена (49,7 доллара). Четвертое место досталось 
Бухаресту. Отдых в столице Румынии оцени-
ли примерно в 55 долларов. Пятая строчка 
досталась Анталье (Турция) с результатом 
в 55,03 доллара. В первую десятку рейтинга 
в порядке убывания также были включены 
Сиемреап в Камбодже, Киев, Манила (Филип-
пины), Мехико и Слима (Мальта). В список 
дешевых туристических направлений, состо-
ящий из 84 направлений, также попала Мо-
сква. Турист сможет развлечься в российской 
столице примерно за 83,6 доллара. С таким по-
казателем город занял 34-е место. В 2016 году 
наиболее бюджетным городом для путеше-
ственников специалисты Hoppa признали Бу-
дапешт. В тройку лидеров также попали Банг-
кок и португальский Фару. (lenta.ru) 

аГроСЕКТор СТаЛ 
опорой дЛя 
ЭКоНоМиКи

Сельское хозяйство вместе со строитель-
ством стали единственной опорой для слабого 
роста экономики Казахстана в 2016 году. Рост 
ВВП РК по итогам года составил всего 1%, при 
этом выпуск продукции в сельском хозяйстве 
за год увеличился на 5,5% (в строительстве – 
на 7,9%). Рост производства в агроотрасли был 
достигнут благодаря производителям расти-
тельных культур – за год выпуск в растение-
водстве увеличился на 7,8%, восстановившись 
после падения в 2014 году. Животноводы РК 
в 2016 году показали менее значительный 
рост производства – на 2,7%, в 2015 году в жи-
вотноводстве был зафиксирован аналогичный 
уровень прироста. Предприятия и домашние 
хозяйства, оказывающие услуги в сельском 
хозяйстве, в 2016 году не показали роста объ-
ема услуг, как и не показали сокращения. 
В прошлом году произошел заметный сдвиг 
в структуре производства продукции и услуг 
сельского хозяйства. (finprom.kz)

ЛЕГпроМ поТЕряЛ 
27% прЕдприяТий

Удорожание сырья и падение покупатель-
ного спроса давят на производство в легкой 
промышленности. По итогам 2016 года фи-
зический объем производства в секторе со-
кратился на 1% после двух лет увеличения 
объемов выпуска. Наиболее драматично раз-
вивается ситуация в секторе производства 
кожаных изделий – в 2016 году предприятия 
сектора произвели продукции на 13% мень-
ше, чем в 2015 году. Также сократился выпуск 
готовой одежды – на 0,8%. Некоторую под-
держку на этом фоне легпрому оказал рост 
производства на текстильных предприяти-
ях (+1,3%). Сокращение фактического объема 
выпуска происходит на фоне увеличения его 
стоимости – за год объем производства в лег-
кой промышленности в денежном выражении 
вырос на 12%. Падение производства – след-
ствие ухудшения ситуации в отрасли. За ми-
нувший год число активных производителей 
в легкой промышленности заметно сократи-
лось – на 27%, с 79 предприятий до 58. Наи-
более сильно в этом плане пострадали про-
изводители текстильных изделий, которые 
за год потеряли 12 участников рынка (-33%). 
Число казахстанских производителей одежды 
за 2016 год уменьшилось на 8 предприятий, 
или на 22%. В производстве кожаных изделий 
осталось всего 6 предприятий против 7 год 
назад. Конкретного плана, как реанимиро-
вать отечественный легпром, у правительства 
нет – в прогнозе социально-экономического 
развития на 2017−2021 годы указано только, 
что правительство будет проводить работу 
по продвижению товаров легкой промышлен-
ности на внутреннем рынке, формированию 
механизма совместного продвижения продук-
ции легкой промышленности ЕАЭС на рынки 
третьих стран. (finprom.kz)

произВодиТЕЛь-
НоСТь Труда 
уВЕЛиЧиЛаСь На 18%

Производительность труда в обрабатыва-
ющей промышленности в 2016 году возросла 
на 18% и составила 13 млн тенге, или 39 тыс. 
долларов на человека, по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. С 2014 года 
производительность увеличилась на 64%, 
однако в связи с девальвацией в долларовом 
выражении показатель уменьшился на 12%. 
Повышение производительности труда в обра-
батывающей промышленности – одно из при-
оритетных направлений Государственной 
программы индустриально-инновационного 
развития РК. Производительность становится 
отражением конкурентоспособности и сопря-
жена с развитием технологий и инноваций, 
отражением человеческих ресурсов и навы-
ков предпринимательства. Таргетируемое 
значение – достичь уровня ОЭСР по произво-
дительности труда, или 105,3 тыс. долларов 
на человека к 2035 году. В среднем с 2011 по 
2015 производительность в РК оценива-
лась на уровне 51% от целевого показателя 
ОЭСР. К 2025 году планируется достичь 68%. 
(ranking.kz)

иМпорТ СоКраТиЛСя 
В 35 ТоВарНых 
позиЦиях

Импортозамещение в продуктовом по-
треблении в Казахстане идет гораздо успеш-
нее, чем в непродовольственном. В течение 
2016 года из 47 основных наименований пи-
щевых продуктов доля импорта в ресурсах 
сократилась в 35 товарных позициях. Соот-
ветственно, доля импорта в ресурсах и по-
треблении выросла по 12 наименованиям 
продовольственных товаров. Также резко 
активизировался процесс импортозамеще-
ния в производстве сахара, доля импорта со-
ставляет 21%. В 2015 году импорт составлял 
41% всех ресурсов сахара в РК. В 2016 году 
наиболее заметно уменьшилась доля им-
порта в ресурсах мяса и мясных субпро-
дуктов (исключая свинину, мясо крупного 
рогатого скота) – если в 2015 году уровень 
импорта оценивался в 63%, то в январе-де-
кабре 2016 года он упал до 37%. Сокраще-
ние доли импорта в ресурсах продоволь-
ственных товаров варьировало от 0,2 до 
36 процентных пунктов за год. С другой 
стороны, по ряду пищевых товаров было за-
мечено увеличение импортных продуктов 
в ресурсах, однако рост доли импорта шел 
гораздо менее интенсивно. Наибольший 
прирост уровня импорта был замечен в ре-
сурсах и потреблении коньяков и коньяч-
ных напитков – доля выросла с 10% до 20% 
в 2016 году. Также резко увеличилось по-
требление завозного сыра и творога, доля 
импорта выросла на 5 процентных пунктов. 
Уровень импорта в ресурсах данного товара 
достаточно высок – 46%. Отметим, что в соб-
ственно ресурсах и потреблении молочных 
товаров (без учета свежего молока), на им-
порт приходится всего 17%. (finprom.kz) 

 ▀ Айгуль Жансерикова: 
«Казахстанские ремесленники  
не умеют зарабатывать»

алина Смирнова

Кандидат биологических наук и био-
лог-эколог Айгуль Жансерикова 
оставила научную карьеру, посвя-

тив себя бизнесу на традиционном ре-
месле – войлоковалянии. На создание во-
йлочных изделий вдохновила поездка в 
Германию. Оказалось, что в Европе войло-
коваляние пользуется большим спросом 
и развито куда лучше, чем в Казахстане 
– стране, где работа с войлоком была тра-
диционным занятием кочевников. Айгуль 
Жансерикова вернулась в Казахстан и ре-
шила возродить древнее искусство. В 2002 
году это начиналось как хобби, которое 
переросло в полноценный бизнес – ТОО 
«Aigul Line». Бизнесвумен регулярно уча-
ствует в международных выставках, а ее 
продукция получила множество наград 
за качество. Деловой еженедельник «Ка-
питал.kz» узнал, как создать и продвинуть 
бизнес на изделиях ручной работы. 

о среднестатистическом 
покупателе
С самого начала я знала, что продукция 
из войлока будет интересна в первую оче-
редь для туристов. Раньше иностранных 
клиентов было большинство, но сейчас 
уже мы не переживаем, что нам надо куда-
то ехать, где-то выставляться, потому что 
появилось достаточно местных покупа-
телей, в том числе корпоративных кли-
ентов. К нам даже специально приезжала 
испанская бизнесвумен, чтобы отобрать 
наши изделия для супруги одного шейха 
из Дубая. Или же наши изделия везут в ка-
честве подарка для новорожденной доче-
ри наследника Дома Chanel в Париж. Это, 
конечно, большая честь, мы продаем и за 
границу, и на внутренний рынок. Но вну-
тренний рынок, конечно, важнее. Наши 
среднестатистические потребители – это 
образованные, интеллигентные люди со 
средним и выше достатком. В первую оче-
редь это женщины, но есть и мужчины. 
Наши покупатели – патриотичные люди, 
которые хотят поддержать местное про-
изводство, которые знают, что наши изде-
лия из натуральной шерсти, экологически 
чистые, эксклюзивные, так как сделаны 
вручную. К нам приходит и молодежь, и 
апашки с аташками, но самый высокий 
спрос идет от людей в возрасте от 30 до 50-
60 лет. 

о проблемах бизнеса ручных 
изделий
Ремесленников сейчас много, у нас есть 
даже союз ремесленников. Но часто ма-
стера рассчитывают, что кто-то должен 
им помогать, какие-то гранты выделять 
или государство должно поддерживать. 
По моему мнению, если вы хорошо де-
лаете маленький симпатичный бизнес, 
то люди и государство сами потянутся. 
Видите, акимат города выделил нам зем-
лю, международные организации сами 
связываются с нами для сотрудничества. 
Ремесленнический бизнес должен быть 
всегда стабилен. Нельзя рассчитывать на 
то, что Универсиада или ЭКСПО должны 
прокормить. Не стоит все продавать лишь 
во время мероприятий или выставки. 
Надо работать каждый день, хоть и по-
прежнему нас, ремесленников, вспомина-
ют только на Наурыз и прочие праздники. 
В остальное время многих забывают. Но 
мы стараемся быть устойчивыми, создать 
стабильное производство и выпускать 
только качественные изделия. Говорят, 
что январь мертвый месяц, а мы работали 
в поте лица. На нас не сказывается сезон-
ность спроса. Казалось бы, зачем войлок 
летом? Но туристов как раз больше всего 
в это время года. Иностранные гости – са-
мый практичный народ, который возьмет 
летом то, что нужно зимой. Мы не ощуща-
ем сезонности спроса, потому что иссле-
дуем рынок и рассчитываем ассортимент 
продукции. Какой-то вид больше закрыва-
ет наш товарооборот летом, другой адап-
тируем под зиму. 

об ошибках мастеров
Казахстанские ремесленники часто рас-
считывают на чью-то помощь. Они зани-
маются творчеством, но зарабатывать на 
этом не умеют. Проблема многих, чаще 
мелких ремесленников в том, что они не 
вкладывают в дальнейшее развитие биз-
неса, на его усовершенствование, потра-
тив доходы на личные нужды, а потом си-
дят и думают, откуда взять материал и на 
какие средства сделать следующий шаг. 
Во-первых, нужно иметь резерв. А чтобы 
его иметь, нужно закладывать в цене, а не 
«дешево продал, все потратил или пустил 
обратно в производство, а затем остался 
без дохода и инвестиций в развитие». На-
пример, если у тебя нет этикетки, то ты 
должен ее сделать, хотя бы какого-то еди-
ного типа. Этикетка на продукции демон-
стрирует смелость и ответственность за 
качество, ведь тогда каждый клиент может 
найти мастера, вернуться и выразить не-
довольство и сказать «вы обманули меня, 
у вас плохой товар». Покупателям нужен 
сервис продавца со знанием языков, чтобы 
объяснить ему всю прелесть продукта или 
историю какого-то орнамента, элемента 
или всего изделия, легенду, связанную с 
историей, часто эмоциональная составля-
ющая играет важную роль. И все это долж-
но входить в цену продукции. И только 
такой сервис формирует бренд. 

о рынках сбыта 
Вы знаете, мы многое перепробовали. 
Сначала для нас было большой честью 
выйти на какую-нибудь ремесленную яр-
марку. Мы тестировали свою продукцию 
на разных выставках, определяли спрос, 
интерес клиентов к определенным цве-
там, изделиям. А когда вышли на между-
народный уровень, начали различать, что 
нужно потребителям из разных стран. 
Немка сильно отличается от итальянки. 
Какой цвет предпочтительнее для немцев, 
такой я и повезу для немецкой аудитории. 
А когда я еду в Италию, я беру совсем дру-
гие изделия. Надо знать своих клиентов и 
все время их изучать. Особая категория – 

корпоративные клиенты. Для них важно 
грамотно разместить логотип, без всяких 
повреждений: точка в точку, миллиметр в 
миллиметр, ведь я тоже не хочу, чтобы мой 
логотип коверкали. А делать это все вруч-
ную, сами понимаете, нелегко и не каждо-
му удается. Для корпоративных клиентов 
важно соблюдать их фирменные цвета и 
знаки, потому что это и есть для них public 
relations. Поэтому самое главное – это ка-
чество продукта и сервиса. 

о продвижении
Инструменты продвижения надо комби-
нировать в зависимости от того, на каком 
этапе бизнеса ты находишься. Изначаль-
но мы продвигались через ярмарки, а 
сайт оформили, только когда уже зареги-
стрировали ТОО «Aigul Line». Менеджеры 
администрируют сайт, ведут Facebook-
страницу, но они иногда не успевают ее 
обновлять. И только недавно начали рабо-
тать с Instagram. А в целом я считаю, что 
лучшее продвижение – сарафанное радио. 
В ручной работе не нужна массовая рекла-
ма, ведь мы не конвейерное производство. 
У нас штучный товар, поэтому даже один 
клиент в своей среде тоже может хорошо 
помочь. Ведь один довольный клиент при-
водит нескольких потенциальных. Я не 
сторонник платной рекламы в каких-то 
журналах или газетах. Наоборот, гламур-
ные журналы приходили и сами пред-
лагали поместить информацию с нашим 
баннером. Я в принципе никогда не делала 

акцент на рекламу – я делала акцент на ка-
чество. Даже если ты не рекламируешься, 
ты будешь оценен. 

Моя первая ошибка: неверные 
инвестиции
Первый мой неправильный ход был в том, 
что я решила возрождать войлоковаля-
ние с художниками. Я глубоко ошиблась. 
Я вложила много энергии, сил и потеряла 
на этом несколько лет. С 2002 года я ин-
вестировала в нескольких художниц, от-
правляла их на тренинги. Художник пре-
красен в творчестве, но он совершенно 
не бизнесмен. И у некоторых из них есть 
звездная болезнь, они не хотят делиться 
знаниями, они хотят быть только одной 
звездой. «Зачем мне конкуренты?» – ска-
зала мне одна художница, в которую я 
много вкладывала. Я думала, что если ее 
обучу, то она откроет целую школу. Но не 
вышло. Это было мое первое разочарова-
ние. И поэтому я решила, что буду рабо-
тать с простыми местными женщинами. 
Я засучила рукава и взялась за тренинги 
сама.

Моя вторая ошибка: работа  
без контрактов
Вторая ошибка была в том, что я на свои 
деньги снимала помещение, покупала ма-
териалы и говорила нашим женщинам: 
учитесь, работайте в этом помещении 
– все бесплатно. А все, что достается бес-
платно, всегда недооценивается. Люди 

даже претензии предъявляли, что у нас 
нет сегодня, например, красной шерсти 
и отказывались работать. Еще я помога-
ла продавать и должна была приносить 
им зарплату. И это все без контрактов, на 
добровольной основе. Это было больше 
общественной работой. Так я потеряла 
еще несколько лет, инвестируя в женщин, 
которые приходили просто попробовать. 
А потом решали, что это слишком тяжело 
для них, приносит мало доходов или за-
являли, что теперь будут делать изделия 
отдельно, самостоятельно. Тогда я была 
занята на своей основной работе, но все 
же создала ИП, платила налоги, платила 
им зарплату, а эти люди уходили. Была 
страшная текучесть кадров. Около 350 
женщин прошло через нашу мастерскую. 
Я эти ошибки поняла, когда была в Герма-
нии и объездила 6-7 местных мастеров, у 
которых войлоковаляние – основное за-
нятие в жизни. Тогда я решила коммер-
циализировать свое дело, иначе оно бы 
не стало устойчивым. С 2002 года по 2011 
год, фактически 9 лет, я просто как патри-
отка в качестве своей миссии возрождала 
ремесло. Это хоть и приносило плоды, но 
доходов у меня не было. В 2011 году зареги-
стрировала ТОО и начала работать только 
через контракты. 

Третья ошибка: я слишком 
распылялась 
Одна из главных ошибок: я распылялась. 
Я творческий человек и мне хотелось сде-
лать и тапочки, и сувениры, и аксессуары, 
и одежду. Сейчас наша компания имеет 
свое лицо, все знают, что мы производим, 
какая-то линейка продукции уже укоре-
нилась, но, видите, какой этап нужно было 
пройти. А вначале я воплощала все, что 
приходило в голову, что сегодня присни-
лось, все получалось спонтанно. Сейчас я 
работаю совершенно не так. Сейчас нуж-
но изучать рынок. Надо жить по потреб-
ностям клиентов. Не распыляться, эконо-
мить себя и свои ресурсы. Если раньше у 
меня была линейка из 250 наименований, 
то сейчас список сузился до 10-15. Для це-
лой компании это даже много. Какие-то 
линии продукции являются основными, 
остальные мы делаем только на заказ. 

о расходах на производство
Нельзя экономить на сырье, упаковке и 
вложениях в создание своего бренда. Все 
надо считать. Если ты не считаешь и если 
доходы не превышают расходы, то такое 
дело рано или поздно вымрет. Ремеслен-
ники полагают, что экономят на налогах 
и бухгалтерии, если они не открыли ИП 
и официально не регистрируются. Но я 
думаю иначе. Я выиграла, потому что я 
официально работаю, уплачиваю нало-
ги, и поэтому работаю с корпоративными 
клиентами. Крупные компании никогда 
не пойдут на ярмарку заключать контракт 
с физическим лицом. 

о строительстве уникальной 
фабрики
Мы хотим механизировать производство, 
чтобы изготавливать большие объемы. 
Я съездила в Китай, Италию, Германию, 
изучила всемирный опыт производства 
войлочных изделий. У меня есть идеи, я 
всегда хочу что-то новенькое, что созда-
валось бы только в Казахстане. Мне не-
интересно взять и повторить китайских 
или итальянских производителей. Ни 
одно оборудование или машина, которая 
существует, не соответствует моим за-
думкам. И создание этих машин – долгий 
процесс: нужен один год только на разра-
ботку. Поэтому я решила не торопиться. Я 
очень долго размышляю, очень долго ду-
маю перед тем, как сделать шаг. Возмож-
но, это специфика женщины в бизнесе. Я 
решила начинать строительство фабрики 
с 2018 года. Раньше я торопилась, у меня 
были готовые инвесторы, я планирова-
ла построить в 2015 году, но это было бы 
стандартное производство. Акимат уже 
выделил нам землю, но надо еще созреть 
для создания именно уникальной фабри-
ки, которой еще нет в Центральной Азии, 
да и во всем мире. Мы сейчас на стадии 
разработки новых идей ассортимента, ко-
торый будет интересен не только Казах-
стану, но и всему миру. 

о создании консорциума 
ремесленников Казахстана 
Сейчас мне хочется помочь коллегам 
капитализировать их бизнес. Я хочу по-
делиться своим опытом: как работать на 
заказы, как не производить впрок, как 
не сидеть на какой-то уличной ярмарке, 
конкурируя с производителями дешевой 
продукции. Для этого нужно объеди-
нять усилия. Я решила, что мы создадим 
консорциум ремесленников Казахстана. 
Туда войдут только те, кто производит 
качественную продукцию с зарегистри-
рованным юридическим лицом. Мы бу-
дем работать над общими заказами. Мы 
можем участвовать в тендерах, мы можем 
брать госзаказы, корпоративные заказы, 
сообща открыть свой бутик на основе до-
говора и общей ответственности. Это шаг 
вперед для Aigul Line, его социальная от-
ветственность и помощь другим ремес-
ленникам. 

Совет предпринимателям
Качество продукта – в первую очередь. 
Второй совет: верить в себя, тогда вы по-
бедите любые проблемы. Ни у кого не 
бывает устланная розами дорога. У меня 
было много разочарований, предательств, 
сколько в людей вкладывала, но не полу-
чала ничего в ответ. У меня часто руки 
опускались, но я такой упертый человек. 
День-два попереживаю и знаю, что не буду 
сдаваться. Наоборот, мне кажется, если 
ты потрудился, поборолся за место под 
солнцем, то удовольствия от этого будет 
больше, чем от развития только по чьим-
то подсказкам. Работа ремесленника вся 
про креатив, про новое и нестандартное. 
Поэтому ремесленник должен найти свою 
дорогу, свой путь, свой стиль. Мне кажет-
ся, если ты вкладываешь в свое дело душу, 
если ты уверен в себе, то никаких преград 
быть не может. 

 ▀ Самат айтенов о том, что было  
не так с проектом «Баркыт бел»
Предостережения и советы начинающим рестораторам

адина Байкинова

Формальным поводом для интервью 
с Саматом Айтеновм стало жела-
ние разузнать о его опыте откры-

тия комплекса «Баркыт бел», но список 
тем, затронутых в ходе интервью, этим не 
ограничился. «Капитал.kz» поговорил с ре-
сторатором Саматом Айтеновым о том, что 
сейчас происходит на ресторанном рын-
ке, а главное, чему он научился благодаря 
опыту работы над проектом «Баркыт бел».

- Самат, давайте начнем с общего во-
проса. Что вы можете сказать о состоя-
нии ресторанной отрасли, как профес-
сионал и как гость/клиент? 

- Ресторанный рынок активно развива-
ется, появляются новые игроки с новым 
мышлением и интересными концепци-
ями. Романтическая идея открыть свой 
ресторан побуждает многих начинающих 
и не только предпринимателей заходить 
в незнакомый бизнес. У кого-то получает-
ся, у кого-то нет. Появляются рестораны с 
новой оберткой на месте старых, закрыв-
шихся.

- а гастрономическая часть бизнеса 
поспевает за темпами развития? 

- На рынке существует нехватка кадров, 
новых мыслей, креативных шеф-поваров, 
готовых экспериментировать. Если взгля-
нуть в меню наших заведений, то на 90% 
они идентичны. Это касается не только 
кухни, но и маркетинга, способов продви-
жения. Для примера можно посмотреть 
аккаунт любого заведения и вы можете 
увидеть, что почти во всех по воскресе-
ньям проходят детские мастер-классы. И 
при этом неважно, соответствует ли это 
концепции самого заведения.

- Мне кажется, или на рынке и вправ-
ду стали активно развиваться демокра-
тичные рестораны?

- Да, чаще всего это концептуальные 
вкусные заведения с очень доступным 
средним чеком. Один из хороших приме-
ров – это успех сети ресторанов «Руми», 
которым удалось создать заведение ресто-
ранного уровня со средним чеком в пару 

тысяч тенге. Ну а в целом тренды ресто-
ранного бизнеса Казахстана можно легко 
прогнозировать, если следить за тренда-
ми в России или в Украине. К нам их трен-
ды приходят с опозданием в один-два года. 
Один из примеров – это тема бургерных и 
крафтового пива.

- Не так давно вы открыли «Баркыт 
бел». расскажите о своем опыте работы 
над этим проектом.

- «Баркыт бел» был моим партнерским 
проектом. Это комплекс, на территории 
которого было два бассейна (детский с 
горками и взрослый 20 м на 9 м) и два 
банкетных зала. Проект требовал рекон-
струкции и ребрендинга. Мы разработа-
ли бизнес-план, концепцию, дизайн для 
собственников. Проект должен был раз-
виваться в двух направлениях: бассейн и 
банкеты. 

Еще у нас была идея внедрить систему 
all inclusive вместе с анимационной про-
граммой на каждый день, как в турецких 
отелях. По нашим расчетам, цена за вход 
должна была составить 5000 тенге, куда 
входили бы два фуршета на обед и ужин, 
аниматоры для взрослых и детей, а также 
шоу-программа. Задумка была нацелена 
на то, чтобы разрушить стереотипы, что 
отдых с семьей в бассейне это накладно. 

- а банкетные залы? 
- Там было все просто. Существует 

очень много проблем с банкетами демо-
кратичного уровня. Одна из главных про-
блем – это качество еды и обслуживания. 
Идея была в том, чтобы сделать качествен-
ный и недорогой банкетный зал с вкусной 
едой ресторанного уровня. Один из бан-
кетных залов решили сделать детским. 

- Сколько времени ушло на подготов-
ку и открытие?

- Переговоры по проекту начались зи-
мой 2016 года и длились до конца лета того 
же года. Долго обсуждали партнерские ус-
ловия, еще дольше ждали инвестиции. В 
итоге, не получив инвестиции, мы реши-
ли запуститься за две недели до оконча-
ния купального сезона, чтобы хоть что-то 
заработать.

- Можете ли вы озвучить сумму, кото-
рую вы вложили в проект? 

- По бизнес-плану в проект должны 
были инвестировать $50 тыс. Но так как 
инвестиций мы не получили, то стартова-
ли с суммой 990 тыс. тенге.

- по сравнению с вашими други-
ми проектами (которые были гораздо 
успешней), что не так с «Баркыт бел»? 
Как, по-вашему, какие ошибки были до-
пущены в процессе работы?

- Одна из главных проблем проекта 
– это его локация. Место находилось на 

третьей линии. Вторая проблема – проект 
требовал вложений для реконструкции. 
Ну и, конечно, проект требовал ребрен-
динга и четкого позиционирования. Наша 
главная ошибка была в том, что мы нача-
ли работать, не получив инвестиции, не 
выполнив реконструкцию, не реализовав 
концепцию, которую мы разработали. У 
нас была небольшая сумма на оборотные 
средства, которые мы быстро потратили и 
вскоре, через 3 месяца, нам пришлось при-
знать банкротство.

- Можете ли вы сказать, чем этот про-
ект оказался ценен для вас?

- Продвижение проекта осуществлялось 
через мою личную страницу в Facebook и 
Instagram. За день до открытия я написал 
пост о том, что мы запускаем бассейн и что 
я прошу моих друзей поддержать меня. Так 
как реконструкции не было, то я еще напи-
сал, что лучше приходить без завышенных 
ожиданий и без пафоса. В первый день, 
когда мы открылись, у нас было более 120 
гостей, во второй день – больше 150. Это 
очень много. Все гости были из соцсетей. 
Мы не ожидали такого потока, поэтому не 
успевали. Наши гости и друзья помогали 
нам: кто жарил шашлык, кто-то обслужи-
вал гостей. Это была сильнейшая поддерж-
ка моих друзей из Facebook и Instagram. 
Именно этим для меня был ценен проект, 
который доказал, что в соцсетях можно по-
лучить сильнейшую поддержку. Я благода-
рен всем, кто поддержал меня тогда.

- Можете ли вы дать советы и неко-
торые предостережения рестораторам, 
исходя из вашего опыта? о чем нужно 
позаботиться, прежде всего?

- Если вы заходите в проект, то первым 
делом подписывайте договор, в котором 
должны быть отражены все детали вашего 
сотрудничества с партнером. Очень важно 
обращать внимание на локации проекта. 
Проект должен находиться на первой ли-
нии – это один из факторов успеха. Пла-
нируя инвестиции, всегда закладывайте 
бюджет на ФОТ и аренду как минимум на 
6 месяцев. Не нужно быть оптимистом! 
Общайтесь со своей целевой аудиторией. 
Она вам все расскажет сама.

Айгуль Жансерикова имеет 5 международных 
сертификатов «Знак качества ЮНЕСКО», дважды 

номинирована как «Особая хранительница 
национальных традиций» акиматом города 

Алматы и Национальной комиссией по делам 
женщин и семейно-демографической политике 

при Президенте РК.  
 

Компания Aigul Line – дважды победитель 
регионального конкурса-выставки «Лучший товар 

Казахстана» в номинации «Товары народного 
потребления». 

 
Клиенты: Coca-Cola, Pepsi, E&Y, Skoda, Сбербанк, 

КТК, РТРК «Казахстан», Active, Kaznext Invest, 
Фонд «Даму», страховая компания НСК, многие 

дизайнеры интерьера, одежды, ивент-компании, 
турфирмы и т.д. 

 ▀ Главный портной Европы
Как H&M выросла из бюджетного магазина до мировой 
корпорации

адина Байкинова

по заснеженным и продуваемым 
всеми ветрами улицам Стокголь-
ма идет молодой мужчина. В руках 

он несет несколько головок сыра, пере-
двигаясь по уже знакомому маршруту от 
ресторана к ресторану. Вскоре жизнь за-
брасывает Эрлинга Перссона (того само-
го разносчика) в США, где он замечает 
ажиотаж вокруг недорогих магазинчиков 
женской одежды по сдержанным ценам. 
Перссон решает вернуться в Швецию с 
готовой бизнес-моделью в голове и жгу-
чим желанием открыть свой магазин на 
родине, дав ему название H&M. Сегодня 
марка стала крупнейшей в Европе компа-
нией розничной сети по торговле одеждой 
с множеством магазинов по всему миру. В 
середине марта компания H&M открывает 
свой магазин в Казахстане. «Капитал.kz» 
рассказывает, как из локального магазина 
женской одежды бренд превратился в ми-
ровую корпорацию H&M.

дорога домой
Надо сказать, что бренд H&M получил 
название не сразу. Сначала небольшой 
магазинчик, который открыл Перссон, 
получил простое и незамысловатое на-
звание Hennes, что в буквальном переводе 
означало «Для нее». Идея Перссона была 

в следующем: вернувшись на родину, он 
решил взять заем в банке Швеции и уже 
в 1947 году открыл свой первый магазин 
в небольшом городке Вестерос. Перссон 
не стал заморачиваться на дизайне своего 
магазина и продавал одежду чуть ли не со 
склада. Такой подход к делу хоть и не обе-
спечил клиентам роскошь и комфорт пре-
бывания в магазине, зато помог снизить 
цены. Однако первое время магазин не 
пользовался большой популярностью. В то 
время женщины предпочитали одеваться 
исключительно в крупных фешенебель-
ных универмагах. В таких точках одежда 
хоть и была хорошего качества, но цена на 
нее была сильно завышена из-за надбавки 
за аренду и небольших оборотов произ-
водства. Вскоре заметная разница в це-
нах магазина Перссона сделала свое дело: 
женщины, которые выбирали одежду в 
роскошно убранных универмагах, сме-
нили их на непритязательные магазины 
Hennes, и дела пошли в гору. 

В 1968 году Перссон решил взять в ком-
панию Маурица Видфорса, который в то 
время занимался продажей одежды для 
охотников. У названия Hennes появилась 
приставка Mauritz, а в компании появи-
лась линия мужской одежды. Совладельцы 
сократили Hennes & Mauritz до привычно-
го нам сейчас H&M. Компаньоны решили 
сделать упор на больших оборотах, что 

обеспечило относительно недорогую цену 
на одежду по сравнению с той, что пред-
лагали другие магазины. 

Выйти за грань
Поворотным моментом в компании стал 
приход в нее сына Перссона – Стефана. 
Тот мечтал превратить локальные мага-
зины отца H&M в международный бренд. 
Перссон-старший был не против. Однако 
отцу казалось, что сын слегка перегибает 
и летает в облаках, рассуждая о будущем 
компании. После долгих уговоров было 
решено попытать свои силы за границей 
родной страны и обратить внимание на 
неосвоенный тогда рынок Англии.

Сразу после открытия магазина в Ан-
глии, чтобы привлечь к магазину внима-
ние, Стефан решил раздавать пластинки 
известной тогда группы ABBA возле входа, 
сообщая, что у него «этих пластинок неме-
рено». На следующий день возле магазина 
выстроилась очередь из желающих полу-
чить пластинку и побывать в новом швед-
ском магазине с одеждой по сниженным 
ценам. Вскоре Перссон-старший передал 
ведение дел сыну и компания начала свою 
экспансию по миру. 

Совместный труд
Примерно с начала 2000-х компания стала 
активно привлекать к сотрудничеству ди-

зайнеров и селебрити во всего мира, что 
было необычно для компаний такого типа. 
Кроме того, коллаборации с известными 
дизайнерами сыграли на руку компании. 
Покупателям льстило, что они покупают 
одежду от известных дизайнеров, но по 
доступной цене. Например, в 2011 компа-
ния заключила контракт с Versace. После 
того, как коллекция поступила в продажу, 
она была полностью распродана за первые 
3 часа.

В самом начале, когда H&M только за-
пускала подобные акции, покупатели 
реагировали по-разному. В Германии 
из-за рекламной кампании H&M и Клау-
дии Шиффер начались акты вандализма. 
Одержимые идеей заполучить постер с 
супермоделью в нижнем белье от H&M 
люди разбивали витрины магазинов и 
забирали изображения модели с собой. 
Узнав об этом, компания сделала заяв-
ление, что каждый желающий сможет 
получить постер бесплатно в любом ма-
газине компании. У H&M даже появилась 
собственная игра. Совместно с Electronic 
Arts компания заключила соглашение, 
которое дало возможность разработчи-
кам выпустить дополненную версию к 
популярной игре The Sims – H&M Fashion 
Stuff. В игру были встроены три виртуаль-
ных магазина компании и более 60 моде-
лей одежды. 

Со времени, когда Эрлинг Перссон от-
крыл свой первый магазин, стратегия 
компании сильно изменилась. Кроме при-
влечения именитых дизайнеров к своей 
работе, компания полностью отказалась 
от своих заводов и перенесла все произ-
водство в страны Юго-Восточной Азии, 
тем самым сделав продукцию компании 
еще более доступной. Головной офис ком-
пании в свою очередь сконцентрировался 
исключительно на дизайне и маркетинге. 
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 ▀ Нурлан Батыров: «Скоро вы 
увидите «безумную женщину»  
в новом формате»

Виктория Говоркова

«Можно с вами сфотографиро-
ваться?» – с таким вопросом к 
сидящему рядом со мной из-

вестному вайнеру Нурлану Батырову за 
время нашего шестичасового полета в са-
молете подошли раз двадцать. Это не счи-
тая желающих сделать селфи с «безумной 
женщиной» еще в аэропорту, где по залу 
ожидания перешептывались: «Смотрите, 
с нами летит казахстанская звезда!» Нур-
лан никому не отказывал и обаятельно 
улыбался в камеры смартфонов.

Хотя называть его вайнером не совсем 
корректно. Сервис коротких 6-секундных 
видео Vine, с которого все начиналось, пре-
кратил свое существование. Официальная 
причина – в низкой конкурентоспособно-
сти. Vine проиграл в борьбе с Instagram и 
YouTube, которые выработали более про-
думанные способы монетизации.

О том, как монетизирует свою популяр-
ность Нурлан Батыров, в каком формате 
он продолжит снимать ролики и сколько 
еще жить «безумной женщине», он расска-
зал в интервью «Капитал.kz».

- Нурлан, ты вдохновляющий пример 
того, как можно зарабатывать, монети-
зируя свою популярность. Можешь рас-
сказать о цифрах?

 - Если мы говорим о доходах, то в на-
шем деле есть фактор сезонности. Бывают 
периоды, традиционно, это зима, когда 
активность рекламодателей снижается, а 
бывает, когда она зашкаливает, и мы мо-
жем заработать до 10 тысяч долларов в ме-
сяц. В «не сезон» рекламодатели приходят 
один раз в месяц, тогда доходы составляют 
максимум тысячу долларов.

 
- Как ты себя продвигал?
- Никак не продвигал, у меня не было 

цели себя раскрутить. Снимал ролики для 
себя, мне это нравилось, а когда у канала 
было уже около 200 тысяч подписчиков, 
ко мне обратились представители одной 
компании с предложением: «Мы хотим, 
чтобы вы у себя в вайне засветили этот 
продукт. Мы вам заплатим 100 тысяч тен-
ге». Конечно, я согласился, мы отсняли за 
15 минут ролик, тут же его смонтировали 
и показали заказчику. Все это заняло у нас 
максимум полчаса. Тогда мы поняли вкус 
денег. Но сами никогда не ходили по ком-

паниям, никогда не просили денег, рекла-
модатели сами нас находят.

 
- Есть вещи, которые ты никогда не 

возьмешься продвигать? алкоголь, на-
пример. В этом отношении у тебя есть 
принципы?

 - Смотря какой алкоголь, крепкий, на-
пример, водку – никогда, а вот пиво – по-
чему бы и нет. Как-то мы работали с лом-
бардом, но увидели негативную реакцию 
аудитории и сделали вывод, что ломбард 
мы больше никогда рекламировать не бу-
дем.

 - То есть для тебя важен отклик твоей 
аудитории?

- Конечно. Это те люди, которые делают 
тебя тем инстаграмщиком, который ты 
есть. Если я пойду вразрез с их интересами 
– они от меня отвернутся.

 - Тебе предлагали быть бренд-
амбассадором?

 - Очень много раз, но что-то всегда мне 
не подходило по условиям. Я не хотел, что-
бы мое лицо светилось везде за копейки. 
Мы начали понимать, что раскрученных 
людей надо правильно продавать.

 - Ты всегда говоришь «мы». Кто рабо-
тает с тобой в команде?

 - Сейчас мой главный партнер – это ак-
тер Шарип Серик. Вообще, наш основной 
костяк – шесть человек. Со мной работают 
оператор, художник по свету, звукорежис-
сер, монтажер. У меня есть рекламный 
директор, есть человек, который работа-
ет по более глобальным вещам, потому 
что в этом году мы планируем запустить 
несколько проектов на телевидении и в 
кино.

- Можно ли в «инстаграме» зарабо-
тать хорошие «живые» деньги или это в 
основном бартерные отношения?

- Мы работаем в основном за живые 
деньги. Я постоянно отметаю предло-
жения поработать за еду или за одежду. 
Меня, конечно, очень часто просят схо-
дить в ресторан или в кино, а потом напи-
сать об этом.

 
- а считаешь ли ты блогеров, которые 

соглашаются на такие предложения, 
своими конкурентами?

- Нет, не считаю, это мусоросборники. 
Это люди, которые не хотят работать над 
своим брендом. Хотя раньше мы тоже 
были рады любому подарку, но время 
идет, и сейчас я понимаю, что вот эти по-
даренные мне курточки, например, радо-
сти не доставляют. Раскрученный бренд, а 
я считаю, что мы уже можем себя так на-
зывать, надо правильно продавать. Если 
это не кеш – то лучше не надо ввязываться.

 - Будешь продолжать эксплуатиро-
вать образ «безумной женщины»?

- Обязательно появится что-то новое, 
рассказать пока не могу, но в скором вре-

мени ее образ перейдет в новый формат. 
Мы понемногу меняем вектор, знаете, 
как в американских сериалах, это такая 
киношная фишка. Думаю, эти изменения 
произойдут в ближайшие полтора года. 
Вообще ничего не вечно.

- Ты останешься в формате видео?
- Неизвестно, потому что из видео мож-

но перейти на новый формат. Это кино, 
телевидение, YouTube. Видео, которое мы 
снимаем, перестает быть актуальным, мы 
работаем над новыми форматами. А может 
быть, когда-нибудь я еще и книгу напишу.

Образ «безумной 
женщины», 

который принес 
ему популярность, 

Нурлан Батыров 
придумал случайно. 

Сейчас ролики 
про нее смотрят и 

лайкают миллионы. 
В скором времени 
Нурлан планирует 
снять «безумную 

женщину» в кино. 
 

Интересно, что 
Нурлан Батыров 
очень популярен  

в Якутии.  
Когда он ездил на 

празднование  
Дня города,  

в вайне с «безумной 
женщиной»  

даже снялся мэр 
Якутска Айсен 

Николаев. 

 ▀ Соскочить с цифровой иглы
Как заработать на усталости от интернета

адина Байкинова

похоже, что быть офлайн становит-
ся новой ценностью. Так же, как 
когда-то в нашу обиходную речь во-

шло выражение «оранжевый – это новый 
черный» (цвет можно подставить на свое 
усмотрение), так и сейчас желание хотя бы 
на некоторое время отложить все устрой-
ства – значит следовать трендам. 

«Меня не было в Facebook 89 дней», – 
рассказывает Алексей Никушин на кон-
ференции TedEx PokrovkaSt. «Мы просы-
паемся утром и говорим своим постом в 
социальных сетях: «Смотрите, я проснул-
ся». Что-то едим на завтрак и тут же вы-
кладываем фото в Instagram. Мы словно 
исповедуемся перед двумя тысячами 
человек (ваших друзей). Меня не было в 
Facebook 89 дней, и вот что я пропустил: 
241 заявка на добавление в друзья, 20 со-
общений и 77 оповещений. Боже, да как 
же я раньше жил без этой информации!» – 
с иронией заканчивает свое выступление 
Никушин. 

Пребывание офлайн стало своеобраз-
ной новой эмоцией, которой людям не 
хватало со времен сотворения интернета. 
Желание отключиться, «стать офлайн» до-
росло до таких масштабов, что для этого 
организуют специальные группы (как для 
анонимных алкоголиков), создают прило-
жения для смартфонов и уезжают подаль-
ше от цивилизации (где не ловит Wi-Fi), 
именуя это все цифровой детоксикацией. 
По аналогии с детокс-программами для 
похудения.

«Капитал.kz» разбирался, к чему приве-
дет такой медиааскетизм и как заработать 
на усталости от интернета.

радость ничегонеделанья 
Страх упустить события из жизни – вот на 
чем играют социальные сети, когда в оче-
редной раз предлагают вам «пост, который 
может быть вам интересен». Адам Гэззели 
и Ларри Роусен в своей книге «Отвлечен-
ное сознание: античный мозг в мире вы-
соких технологий» пишут, что «наш мозг 
настроен на жадное поглощение инфор-

мации». Оповещение «посмотри, пока есть 
возможность» подсознательно внушает 
нам страх пропустить что-то важное». В 
2013 году в Оксфордский словарь англий-
ского языка даже добавили слово – FOMO 
– аббревиатура, расшифровка которой 
звучит как «страх пропустить что-то». 
Именно FOMO толкает пользователей 
бесконечно скролить новостную ленту в 
Facebook в поисках интересной или важ-
ной для них информации. 

«Бездумное просматривание ленты 
Facebook превращает вас в обычную ла-
бораторную крысу. Помните, как крыса 
привычным движением давит на рычаг, 
ожидая получить лакомство. Она никог-
да не уверена в том, что получит награду, 
поэтому просто жмет и жмет на рычаг. 
Когда вы заглядываете в телефон, у вас в 
мозгу срабатывает свой сигнал: а вдруг 
кто-то обсуждает вас в Facebook! Нет? 
Обновляем страницу. Вдруг Дональд 
Трамп снова что-то написал в Twitter! 
Обновляем. Вдруг кто-то лайкнул ваше 
фото в Instagram! Обновляем, обновля-

ем, обновляем», – пишет в своем матери-
але Джеффри Фаулер для The Wall Street 
Journal. 

Со временем на место страха что-то 
пропустить постепенно приходит JOMO, 
то есть радость от того, что ты что-то про-
пустил. Отключаюсь (на время) от всех 
социальных сетей и интернета, пользо-
ватель как бы сообщает: «Я могу не знать 
всего, что вы тут будете писать. Вместо 
этого пойду лучше на лужайке поиграю со 
своим псом». Этакая аналогия с радостью 
ничегонеделанья как в фильме «Ешь, мо-
лись и люби». 

«Мы оказываем себе медвежью услугу, 
используя социальные медиа как отдых от 
серьезной работы. Нашему мозгу иногда 
просто необходима пустота. Исследова-
ния показывают, что лучший способ по-
мочь вашему мозгу сосредоточиться – это 
зарядка, даже небольшая. Просто сидеть 
и смотреть в пространство лучше, чем об-
новлять ленту новостей Facebook», – гово-
рит Адам Гэззели в материале для The Wall 
Street Journal.

детокс-приложения
Предприимчивые бизнесмены быстро 
смекнули, что при правильной маркетин-
говой подаче на цифровом детоксе (назва-
ние тоже, кстати, смахивает на маркетин-
говую фишку) можно заработать. Хотя, 
казалось бы, что желание отключиться 
от телефона должно быть исключительно 
волевым решением, которое зависит от са-
мого человека. 

Самый простой, на первый взгляд, спо-
соб помочь (и заработать) на цифровой де-
токсикации – создание приложения. Что 
может быть проще? Приложение для борь-
бы с приложениями. Самые популярные 
из них – AppDetox и Digital Detox Challenge 
– временно отключают пользовательский 
телефон, тем самым давая возможность 
«очистить» ум и заняться более продук-
тивными делами в реальной жизни. Оба 
приложения остаются бесплатными, но, 
как и везде, зарабатывают на PRO версии 
и платном контенте. 

Кемпинги без интернета
Лагерь изнуренных интернетом стал по-
являться еще лет пять назад, когда за-
падные родители забили тревогу, ведь их 
чадо часами просиживало если не за ком-
пьютером, так за смартфоном. Примерно 
тогда же стали появляться специализиро-
ванные лагеря, где категорически воспре-
щалось использовать телефоны и прочие 
гаджеты. Да и вообще связь с внешним ми-
ром поддерживается за счет стационарно-
го телефона в кабинете директора лагеря. 
А если серьезно, то приезжающих просто 
просят сдавать все устройства, пока они 
находятся на территории лагеря. Одно из 
таких мест расположено в Сан-Франциско. 
Camp Grounded – замечательная идея ме-
диааскетического бизнеса. 

Открытый в 2013 году лагерь, который 
теперь стал принимать еще и взрослых, 
больше напоминает хиппи-тусовку со ска-
утским уклоном. Основная идея лагеря – 
цифровая детоксикация. Жители лагеря 
(за $600 за 4 дня пребывания) получают 
возможность бывать на природе, жечь 
костры, заниматься йогой и медитацией, 
учиться стрелять из лука и печь домашние 
пироги. На случай, если вы захотите сфо-
тографировать закат, в лагере вам выда-
дут пленочный фотоаппарат на 36 кадров. 

rehab-вечеринки
Как насчет того, чтобы «ставить» лайки за 
хорошие шутки на вечеринках картонными 
дощечками в виде поднятого вверх боль-
шого пальца? Или альбома для рисования, 
вместо картинок и фильтров из Instagram? 
Как оказалось, усталость и желание мак-
симально ограничить использование ин-
тернета – распространенное явление, а до-
щечки и альбом с красками – инвентарь, 
который предлагают организаторы rehab-
вечеринок для желающих провести время с 
живыми друзьями и получить свежую пор-
цию цифровой детоксикации. Цена за вход 
на такие вечеринки чисто символическая.

 ▀ Какой будет еда будущего
Опарыши, пищевые пластыри и витаминные коктейли

адина Байкинова 

Кажется, трудно представить жизнь 
без двух вещей: воды и хлеба. Во 
все времена эти два простейших 

продукта ценились выше всяких изысков, 
а во время войны обеспечивали пропита-
ние целым нациям. Но проблема в том, 
что с ростом населения и проникновени-
ем технологий в пищевую сферу в скором 
времени нам станут доступны продукты, 
которые сегодня мы воспринимаем по 
меньшей мере как еду для космонавтов. 
Посевные площади и животноводческая 
отрасль все меньше могут обеспечить 
население земли пропитанием (может, 
из-за этого в мире стало так много вегета-
рианцев?), поэтому ученым и технологам 
приходится засучить рукава и придумы-
вать новые виды еды. Вполне возможно, 
что в ближайшем будущем ваше меню 
будет выглядеть так: завтрак – набор ви-
таминов на теплой воде; обед – макароны 
пенне, напечатанные на 3D-принтере, а 
на ужин старый добрый борщ, но в тюби-
ке. «Капитал.kz» пофантазировал на тему 
того, чем мы будем питаться через 10-20 
лет и как новая еда будет смотреться на 
нашей тарелке. Нет-нет, скачивать еду 
из интернета еще не научились, хотя уже 
пора бы. 

переходи на темную сторону
Питаться одной лишь травкой-муравкой 
мало кого прельщает. Вспомнить хотя 
бы тот стейк, что вы ели в прошлую пят-
ницу в ресторане или первые весенние 
вылазки с друзьями на природу непре-
менно с шашлыками. А если вы вдруг 
станете веганом, что вы будете жарить? 
Баклажаны? Тем не менее постепенный 
отказ от мяса и переход на вегетариан-
ство или строгое веганство вполне мо-
жет быть альтернативной пищей нашего 
с вами недалекого будущего. Все дело в 
том, что производство мясных продук-
тов слишком дорого обходится для эко-
номики той страны, где это самое мясо 
производят. Согласно исследованию 
профессора Оксфордского университета 
Марко Спрингманна для Proceedings of 
the National Academy of Sciences, при со-
хранении нынешнего уровня потребле-
ния мяса глобальная экономика понесет 
убытки в размере около $1,6 трлн к 2050 
году. Ученые также считают, что вегета-
рианство позволит уменьшить вредное 
влияние на экосферу и минимизировать 
последствия, приводящие к глобальному 
потеплению. Получается, что экономиче-
ская выгода от веганства или вегетариан-
ства равна или даже превосходит выгоды 
от влияния такой диеты на экологию.

Витаминный коктейль
Густой бежевый напиток без вкуса и запа-
ха – Soylent – вполне сможет заменить вам 

воду на случай, если ее совсем не станет. 
Хотя, нет. Вернее будет сказать, что «Сой-
лент» (так и тянет назвать его «Сойлент 
Хилл») заменит и еду и воду полностью, 
ведь молодой разработчик напитка Роб 
Рейнхарт включил в состав напитка ви-
тамины, минералы, белок и углеводы, то 
есть все необходимое для поддержания 
жизнедеятельности. 

«Я изучил все вещества, которые необ-
ходимы организму для жизни, и некото-
рые другие вещества, которые считаются 
полезными, и приобрел их в практически 
необработанном виде в разных местах. В 
первое утро моя кухня была больше по-
хожа на химическую лабораторию, чем 
на кухню, но в конце концов мне удалось 
приготовить густой бежевый напиток без 
запаха, который я назвал «Сойлентом», 
– описал процесс создания напитка буду-
щего Роб Рейнхарт в своем блоге. Он отме-
чает, что напиток позволил ему сократить 
расходы на еду с $470 до $50 в месяц, а 

также преобразиться внешне: «кожа стала 
чище, зубы белее, а волосы гуще».

«Я до сих пор чувствую себя сытым по-
сле того, как накануне вечером впервые 
попробовал эту бежевую жидкость. Вкус 
был необычным, но ненавязчивым, по-
хожим на тесто для блинов. Правда, я так 
и не смог осилить всю бутылку», – пишет 
в своем материале Джош Эделсон для 
Financial Times, накануне отужинав «Сой-
лентом». 

Поначалу проект выглядел как оче-
редная задумка для гиков без каких-либо 
реальных перспектив на будущее, однако 
с 2013 года проектом заинтересовались 
инвесторы и те самые гики Кремниевой 
долины. В этом же году эксперименталь-
ный проект привлек $1,5 млн сторонних 
средств от венчурного фонда Andreessen 
Horowitz и сооснователя Reddit Алексиса 
Оганяна. Через два года, в 2015-м, Рейн-
харт получил еще $20 млн от Andreessen 
Horowitz, а созданная им компания была 

оценена в $100 млн. Неплохо для теста для 
блинов. 

пищевой пластырь
Еда из разряда «прилепил и забыл». Жела-
ние разработать возможность «питаться» 
от пластыря посетила доктора Си Патрика 
Данна задолго до того, как люди заговори-
ли о еде будущего. Ученый много времени 
провел над разработками и в итоге создал 
новый способ «подкрепиться» не отходя от 
кассы. Трансдермальная система доставки 
питательных веществ была разработана 
еще в 2004 году в США и тестировалась на 
солдатах, вынужденных долгов время на-
ходиться без еды и воды. Суть разработки 
– питательные нательные патчи, которые 
передают витамины и другие питатель-
ные микроэлементы через кожу прямо 
внутрь организма человека. 

Основанная на той же технологии, что 
и никотиновый пластырь, «питательная 
наклейка» будет использовать метабо-

лические датчики, связанные с микро-
процессором для администрирования 
правильного уровня питательных микро-
элементов через поры кожи или непосред-
ственно в капилляры. По словам самого 
создателя, такой пластырь будет востре-
бован среди астронавтов, шахтеров и во-
енных на боевом задании. Война войной, 
а обед по расписанию. 

шевелятся и ползают
Не самая приятная новость, но все же. То 
ли из-за того, что все коровки будут съеде-
ны мясоедами, а все растения – веганами, 
в недалеком будущем людям придется на-
чать потреблять в пищу то, что сейчас ка-
жется не слишком аппетитным. По словам 
футуролога Моргана Гэя, пищевые техно-
логии смогут обеспечить дорогу на обе-
денный стол такой пище, как, к примеру, 
насекомые. 

«Это беспроигрышная ситуация. Насе-
комые имеют гораздо большую питатель-
ную ценность, чем обычное мясо, и яв-
ляются прекрасным источником белка», 
– говорит Гэй в материале BBC. 

Футуролог указывает на то, что на-
секомых дешевле содержать, чем, на-
пример, крупный рогатый скот. Кроме 
того, стрекозки и кузнечики потребляют 
меньше воды и не выделяют много угле-
кислого газа. Весомый аргумент в пользу 
насекомых.

 ▀ Топ-5 технологий для 
создания умного дома

алина Смирнова

помните сцену из «Один дома-4» в 
умном доме, который управлялся 
голосом? «Дверь, откройся!» – ко-

мандовал в пульт маленький мальчик. В 
2002 году, когда фильм вышел на экраны, 
этот умный дом не был подключен к ин-
тернету, главные его функции заключа-
лись в управлении дверями и освещением. 
15 лет назад дом считался крутым, но ны-
нешние технологии могут сделать любую 
квартиру еще круче. Благодаря интернету 
вещей, управлению через приложение и 
многочисленным сенсорам хозяин может 
повелевать жилищем из своего офиса и 
эффективно экономить на расходе ресур-
сов. 

Обустройство каждой комнаты «умно-
го дома» датчиками климата, освещения, 
отопления и объединение все в одну си-
стему может стоить несколько миллионов 
тенге. Но вместо целой системы можно по-
тратить пару сотен долларов на девайсы, 
которые справятся с контролем простран-
ства ничуть не хуже. Установка этих гад-
жетов не займет много времени. Большин-
ство из них достаточно просто включить, 
присоединить к домашнему Wi-Fi. Допол-
нительный шаг – установка приложения 
на телефон. Все – интеллект вашего дома 
резко вырос.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
представляет топ-5 технологий, которые 
сделают дом умнее, чем в знаменитом 
фильме. 

датчик дыма

Современные дома создаются из легковос-
пламеняющихся материалов, застройка 
плотнее и выше, а значит, пожарная без-

опасность становится важнее и важнее. 
Nest Protect распознает угарный газ и от-
личает дым от пара. Это не просто про-
тивопожарный датчик – это более умное 
устройство. Девайс самостоятельно и ре-
гулярно тестирует работу своей системы 
на неполадки, заряд батареи, чтобы не 
подвести в нужный момент. Nest Protect 
приятным голосом озвучит, в какой из 
комнат обнаружен дым и отправит уве-
домление на приложение в смартфоне. 
Если вас смущает исходящий с потолка го-
лос, то его тоже можно отключить в при-
ложении. Цена устройства: $100.

Безопасность 

Canary Security System – это небольшой 
девайс, который фиксирует необычное 

движение в доме, транслирует все проис-
ходящее в режиме онлайн и присылает 
уведомления. По команде пользователя 
соединится с экстренными службами или 
включит 90-децибельную сирену, чтобы 
отпугнуть грабителя. 90дБ – это уровень 
шума отбойного молотка, то есть доста-
точно громко, чтобы всполошить весь дом. 
У камеры Canary есть режим ночного ви-
дения – дом будет под контролем даже в 
темное время суток. Вы потратите $200 на 
эту систему, но зато сэкономите на других 
гаджетах: Canary еще отслеживает темпе-
ратуру, влажность и состояние воздуха. 

Контроль энергопотребления

Умный плагин для розеток Wemo Insight 
Smart Plug в режиме реального времени 
отслеживает потребление энергии и от-
правляет нужные данные на смартфон 
или планшет. С помощью устройства мож-
но просчитать, во сколько вам обходит-
ся постоянная работа холодильника или 
мощная микроволновка. Еще одна полез-
ная функция – контроль включенной тех-
ники. Это работает так: вставляем Wemo 
Insight Smart Plug в розетку, подсоединя-
ем электрическое устройство, например, 

утюг и можно не беспокоиться, что вы про 
него забудете. А еще можно включать и 
отключать технику согласно расписанию. 
Например, вентилятор начнет работать 
именно в жаркий летний полдень. Один 
плагин стоит $50. 

умная электроника для кухни

Чайник, кофе-машина, мультиварка, ко-
торые соединены с Wi-Fi и управляются 
с приложения. Это удобно: устройства 
включатся к определенному времени. Так, 
кофе-машина запустится сразу после про-
буждения, чайник закипит именно во вре-
мя ланча. Вы можете решить, что будете 
есть на ужин, находясь на работе, а муль-
тиварка приготовит все точно к вашему 
приходу. Эти устройства есть в линейке 
Redmond, также умный чайник iKettle, ко-
фе-машина Nespresso Prodigio. 

робот для уборки

Dyson 360 Eye – робот, не такой мощный 
как полноценный пылесос, но он спо-
собен справиться с мелким мусором и 
пылью. Устройство ориентируется в про-
странстве: самостоятельно обойдет пре-
пятствия на пути, зафиксирует путь и 
будет помнить, где уже провел уборку и 
куда ехать дальше. Робота даже не нужно 
заряжать – он сам подъедет к зарядной 
станции и пополнит заряд. У Dyson есть 
приложение для запуска уборки в опреде-
ленное время. Например, пока вы будете 
на работе, робот методично проедется по 
всему дому, собирая грязь с ковров и пола. 
Independent Dyson 360 Eye был отмечен 
как лучший чистящий робот в обзоре за 
2016 год, при этом было упомянуто о его 
заслуженно высокой цене в $850. 

В будущем умные дома будут опреде-
лять хозяина по сердцебиению, пишет 
Wired. При входе в дом маленький девайс 
на запястье идентифицирует вас по спец-
ифичному сердцебиению, подстраивая 
освещение, температуру комнат и музыку 
под личные предпочтения и предваритель-
ные настройки. Как и в случае с другими 
смарт-технологиями, гаджеты для умного 
дома входят в нашу жизнь сравнительно 
медленно. Эти девайсы удобны, экономят 
энергию, охраняют безопасность, делают 
жизнь проще, но не настолько, чтобы бы-
стро захватывать рынки. 

НовоСтИ НеДелИ
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LenoVo 
ЛиКВидируЕТ БрЕНд 
moToroLa

Lenovo прекращает выпуск смартфонов 
под брендами Motorola, Vibe и другими. От-
ныне смартфоны компании будут выходить 
под маркой Lenovo moto. «Когда мы купили 
Motorola Mobility, у нас стало в компании два 
мобильных подразделения: Lenovo со своей 
инфраструктурой и Motorola. Все это время 
шло объединение этих подразделений. Имен-
но сейчас можно констатировать, что про-
цесс закончился и будет единый бренд Lenovo 
moto», – рассказали в пресс-службе Lenovo. 
Первые смартфоны объединенной линейки 
будут представлены 26 февраля на выстав-
ке MWC 2017 в Барселоне. Также собеседник 
добавил, что хотя смартфоны и будут вы-
ходить под брендом Lenovo moto, на самих 
устройствах будет лишь логотип Moto. Lenovo 
выкупила специализирующуюся на произ-
водстве мобильных подразделение Motorola 
Mobility у Google за 2,91 млрд долларов в ян-
варе 2014 года. По условиям сделки с Lenovo 
американская интернет-компания сохранит 
за собой патенты Motorola Mobility. (Lenta.ru)

БиЛЛ ГЕйТС 
прЕдЛоЖиЛ 
оБЛоЖиТь 
НаЛоГаМи Труд 
роБоТоВ

Основатель Microsoft, миллиардер Билл 
Гейтс предложил облагать налогами труд 
роботов, замещающих человека на производ-
стве. Об этом он заявил в интервью изданию 
Quartz. «Сейчас, если работник-человек полу-
чает 50 тыс. долларов, работая на фабрике, 
то его доход облагается налогом, и вы полу-
чаете подоходный налог, социальный налог 
и другие выплаты. Если эту же работу делает 
робот, то мы могли бы подумать о том, чтобы 
обложить его труд на том же уровне», – полага-
ет Гейтс. По словам Билла Гейтса, правитель-
ства должны быть готовы к тому, что замеще-
ние многих рабочих мест во многих сферах 
бизнеса роботами будет происходить прак-
тически одновременно. Миллиардер считает, 
что налоговая политика – лучшее средство 
для регулирования этого процесса. Гейтс по-
лагает, что полученные от налогообложения 
роботов средства нужно расходовать на по-
мощь малоимущим, потерявшим работу, и де-
тям с ограниченными возможностями. Кро-
ме того, собранные с роботов налоги пойдут 
на здравоохранение, развитие инфраструкту-
ры и правоохранительных органов, а также 
переквалификацию потерявших работу со-
трудников. (РБК)

samsunG БудЕТ 
продаВаТь  
оТрЕМоНТироВаН-
НыЕ GaLaxy noTe 7 В 
иНдии и ВьЕТНаМЕ

«Взрывоопасный» смартфон Samsung 
Galaxy Note 7 не сможет вернуться на рынок 
США и Европы. Компания решила прода-
вать отремонтированные смартфоны на раз-
вивающихся рынках – в Индии и Вьетнаме. 
В Galaxy Note 7 заменят корпус и аккумулятор, 
который был признан причиной возгорания 
устройств. Мощность батареи будет уменьше-
на с 3500 мАч до 3000-3200 мАч. Старт продаж 
назначен на июнь 2017 года. Samsung сообща-
ет, что смогла вернуть 98% проданных Galaxy 
Note 7. До отзывной кампании на рынок было 
поставлено свыше 3 млн устройств. В состоя-
нии, пригодном для повторной продажи, на-
ходится около 2,5 млн смартфонов. Помимо 
других выгод, возврат в продажу Galaxy Note 
7 спасет компанию от штрафа за экологиче-
ский ущерб, который пообещало наложить 
на нее министерство экологии Южной Ко-
реи, если бракованные смартфоны не будут 
должным образом утилизированы. Смарт-
фон Galaxy Note 7 был представлен 2 августа 
2016 года. Это первый смартфон на мировом 
рынке с функцией сканирования радужной 
оболочки глаза. Первое сообщение о взрыве 
аккумулятора смартфона во время зарядки 
появилось 24 августа 2016 года, и уже 2 сентя-
бря компания объявила о всемирном отзыве 
модели. К этому моменту в мире было заре-
гистрировано 35 случаев взрыва смартфона. 
В октябре Samsung полностью остановила 
продажи Galaxy Note 7. Потери компании в ре-
зультате остановки продаж и отзыва Galaxy 
Note 7 составили около 5,3 млрд долларов 
за три квартала. (cnews.ru)

yaHoo подЕшЕВЕЛ 
На $350 МЛН из-за 
хаКЕрСКих аТаК

Сумма сделки по покупке бизнеса Yahoo 
телекоммуникационной компанией Verizon 
снизилась на 350 млн долларов. Bloomberg 
сообщает, что причиной скидки послужила 
информация об уязвимости компании в сфере 
кибербезопасности. С учетом скидки стои-
мость сделки составляет 4,48 млрд долларов. 
Verizon разделит ответственность с Yahoo 
за претензии, которые могут возникнуть 
в связи с утечкой данных, которая произошла 
в 2013 году. Тогда киберпреступники полу-
чили данные пользователей Yahoo, в том чис-
ле адреса электронной почты, пароли и даты 
рождений. Факт взлома Yahoo признала в де-
кабре 2016 года. До этого, в сентябре, компа-
ния подтвердила утечку данных 500 млн поль-
зователей. Исполнительный вице-президент 
Verizon Марни Уолден заявила, что новые ус-
ловия сделки«обеспечивают защиту для обеих 
сторон и открывают путь к завершению сдел-
ки во втором квартале». Информация о заклю-
чении сделки между Verizon и Yahoo появи-
лась в июле 2016 года. Изначальная стоимость 
сделки составляла 4,83 млрд долларов. В ре-
зультате сделки под контроль Verizon должна 
перейти большая часть бизнеса Yahoo. (рБК) 
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ВыСоКоЕ 
НапряЖЕНиЕ

Объявлен отзыв всех водородных Toyota 
Mirai. Причиной тому указывается возмож-
ный резкий скачок напряжения в автомобиль-
ной электросети. Глобальная отзывная кам-
пания, несмотря на малое число проданных 
машин – а именно 2840 единиц, затрагивает 
автовладельцев множества стран, где пред-
ставлен водородомобиль: это Япония, США, 
Великобритания, Дания, Германия, Бельгия, 
Норвегия и ОАЭ. Причина сервисной акции 
чисто специфическая для данной модели. Вы-
яснилось, что при движении на долгом спуске 
в режиме «газ в пол» со включенным круиз-
контролем конвертер может поднять напря-
жение выше максимальной отметки 650 В. 
Чем это грозит, не объясняется. Автовладель-
цы будут приглашены к дилерам для обнов-
ления программного обеспечения системы 
топливных элементов. Операция бесплатная 
и занимает около получаса. Напомним, что 
в Японии Mirai начал продаваться в декабре 
2014-го, а в США и Европу пришел в 2015-м. 
Американцам седан предлагается по цене от 
$57 500. Некоторые штаты дают дотации до 
$5000. Лизинг на три года предусматривает 
первоначальный взнос в размере $3649 и да-
лее по $499 в месяц.

ТаКой у Них хаВЛ

В Женеве SsangYong представит идейного 
наследника уже снятой с производства моде-
ли Korando – концепт под именем XAVL. XAVL 
– это аббревиатура полного титула машины 
eXciting Authentic Vehicle Long. Непосредствен-
ными предшественниками среднеразмерно-
го кроссовера корейцы указывают серийный 
SsangYong Korando (1996-2006) и концепт XAV 
(2015). Опубликованные скетчи сопровождены 
общей информацией о том, что XAVL сочетает 
в себе «передовое удобство» и практичность 
автомобиля сегмента MPV. Судя по картинкам, 
концепт получил светодиодную головную и за-
днюю оптику и полностью цифровую прибор-
ную панель. Других подробностей о SsangYong 
XAVL пока нет. Ожидается, что серийная вер-
сия Хавла дебютирует в 2019-м и будет предла-
гаться потребителям с широкой гаммой мото-
ров: от бензиновых и дизельных агрегатов – до 
гибридного исполнения. С учетом размеров 
(длина около 4,6 метра и колесная база в 2,7 м) 
новинка будет приблизительно соответство-
вать Skoda Kodiaq и Nissan X-Trail.

ГдЕ СаМыЕ ЖуТКиЕ 
проБКи В МирЕ?

Печальный рейтинг городов с наиболее 
затрудненным автомобильным движением 
увенчали Лос-Анджелес, Москва и Нью-Йорк. 
Таковы результаты опубликованного в по-
недельник ежегодного отчета американской 
компания Inrix. Авторы исследования Global 
Traffic Scorecard указывают, что нынешний 
рейтинг был составлен на основе обработки 
500 терабайт данных из более 300 млн до-
ступных источников. Аналитики изучили те-
кущую ситуацию на дорогах в 1064 городах в 
38 странах мира. В итоге сформировался гло-
бальный рейтинг мегаполисов с указанием 
того, сколько в среднем часов тратят автомо-
билисты в стоянии в пробках за год в каждом 
из них. То, что казахстанские города в эту со-
мнительную когорту не угодили, удивляет не 
особо, но что действительно поражает – там ни 
слова нет о Китае и Японии, в которых пробле-
ма загруженности дорог стоит не менее остро! 
Топ-10 городов в мире с наибольшими проб-
ками в 2016 году: 1. Лос-Анджелес (США) - 104 
часа; 2. Москва (Россия) - 91 час; 3. Нью-Йорк 
(США) - 89 часов; 4. Сан-Франциско (США) – 83 
часа; 5. Богота (Колумбия) – 80 часов; 6. Сан-
Паулу (Бразилия) – 77 часов; 7. Лондон (Вели-
кобритания) – 73 часа; 8. Атланта (США) – 71 
час; 9. Париж (Франция) – 65 часов; 10. Майа-
ми (США) – 65 часов.
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 ▀ Капля в море
Евгений Кубеков

Главная новость недели – усть-
каменогорское сборочное предпри-
ятие «Азия Авто» отправило первую 

регулярную партию автомобилей Lada 4x4 
в Китай. После каникул по случаю китай-
ского лунного нового года Чуньцзе агент-
ство Синьхуа радостно отрапортовало о 
возвращении бренда Lada в Поднебесную. 
По сообщениям китайских СМИ, торговые 
компании из городов Тяньцзинь и Циндао 
готовы предоставить клиентам трехдвер-
ные внедорожники Lada 4x4 Urban!

«Азия Авто» – предприятие, заточенное 
под SKD-сборку автомобилей для внутрен-
него рынка, после послания президента РК 
народу волшебным образом превратилось 
в экспортоориентированное! Конечно, у 
«Азия Авто» и группы компании «Бипэк» 
уже были попытки экспорта автомобилей 
– всего в прошлом году, по данным Коми-
тета государственных доходов, из Восточ-
но-Казахстанской области за 11 месяцев 
было экспортировано 8 автомобилей в 
Туркменистан, 53 в ОАЭ и 32 в Китай.

По состоянию на февраль, по сообще-
нию пресс-службы компании, за рулем 
российско-казахстанских Lada 4x4 оказа-
лась сотня китайцев. Ну а теперь, со слов 
президента АО «Азия Авто» Ерика Сагым-
баева, компания переходит от пилотных 
поставок автовозами к более регулярным 
железнодорожным поставкам. С первы-
ми вагонами отправились 120 внедорож-
ников. Порядка 800 машин пересекут 
границу Поднебесной в течение второго 
квартала, а общий потенциал экспорта на 
территорию Китая в 2017 году оценивают 
в 3500 автомобилей. Это подтверждает 
и дилер из Тяньцзиня, корреспонденту 
Синьхуа он рассказал о том, что их компа-
ния планирует продать 1000 внедорожни-
ков.

Что такое тысяча автомобилей для Ки-
тая? То же самое, что четыре квадроцикла 
CHANGJI HUAYING PEI для Казахстана. В 
2016 году в стране было продано 25 млн 
525 тыс. новых автомобилей! Это самый 
крупный автомобильный рынок в мире.

На китайском рынке цены на трехдвер-
ку колеблются от 99,8 до 130 тыс. юаней 

(1 юань – 46.7 тенге). 5-6 млн тенге – до-
роговато (в РК Lada 4x4 Urban стоит 3.2 
млн тенге), но не надо забывать, что Китай 
славится своими драконовскими загради-
тельными пошлинами. Демпингуют? 

Не исключено, задача «Азия Авто» быть 
экспортоориентированным предпри-
ятием, по крайней мере это необходимо в 
ближнесрочной перспективе. Так, напри-
мер, в ОАЭ местный импортер автомоби-
лей Lada 4x4 Urban продает авто за 37 500 
дирхам (3.2 млн тенге), что сопоставимо с 
казахстанскими ценами. Более того, ком-
пания из Аджмана еще продает реэкспорт-
ные «Уазы»… видимо, тоже из Казахстана. 
И здесь стоит призадуматься, может, и 
Lada 4x4 собирать не нужно? Так сразу и 
готовыми перепродавать?

Компания из Казахстана сделала мно-
гое, стоит порадоваться – это больше, чем 
мифические электрокары на экспорт. Ну а 
что дальше? 

Откровенно говоря, Lada 4x4 это чуть 
ли не единственный автомобиль из линей-
ки российского производителя, экспорт-
ные перспективы которого очевидны – ни-
шевый, бюджетный внедорожник «старой 
школы». Другое дело, они не долгосрочны 
– спартанский автомобиль из семидеся-
тых чувствителен к ужесточению норм по 
безопасности. Автомобиль до сих пор не 
имеет подушек безопасности и системы 

стабилизации. Конечно, есть немало схем 
того, как обойти эти ограничения. Но на-
долго ли?

Автомобилю, на минуточку, в апреле 
стукнет 40! Целых сорок лет, за это вре-
мя у «Нивы», простите, 4x4, просто не 
осталось конкурентов. В прошлом году 
в Германии продано 2272 автомобиля 
Lada – из них 1109 внедорожников Lada 
Taiga. Кстати, это еще одно имя старой 
доброй «Нивы». Хитрый импортер LADA 
Automobile GmbH Deutschland буквально 
совсем недавно, в 2013 году, создал новый 
автомобиль. Чтобы обойти современные 
требования безопасности, российский 
вин-код автомобилей, начинающийся с 
XTA, заменили на немецкий WLX. Тем са-
мым продлили жизнь старичку как мини-
мум до 2020 года.

Когда верстался номер…
Губернатор Самарской области Нико-
лай Меркушкин в интервью местно-
му телевидению проговорился о том, 
что АВТОВАЗ рассматривает возмож-
ность экспорта в Китай до 10 тысяч 
автомобилей Lada 4x4. С его слов, на 
этой неделе в Москве на высшем уров-
не должны пройти переговоры по во-
просу поставок автомобилей…

 ▀ Кнопка есть – ума не надо!
Евгений Кубеков

На этой неделе погодка в столице и 
ее окрестностях выдалась, не по-
желаешь и врагу – сильный ветер и 

метель. Но как приятно мчаться по дороге, 
в теплом и уютном, хотя и марком свет-
лом салоне нового Nissan Murano. Поземка 
гонит снег по ровному шоссе, кроссовер 
едва покачивается при порывах ветра – за 
окном снежный ад. Звукоизоляция на выс-
шем уровне, потому даже очень шумная 
шипованная Hakkapeliitta 8 SUV практи-
чески не вещает в салон. 

Февральские переметы на узких об-
ластных дорожках заставляют остано-
виться – водитель старенького Suzuki из-
за всех сил пытается пробить себе дорогу, 
бедолага бьется лопатой за каждый метр. 
Принимаю решение облегчить жизнь 
мужику и вытягиваю тросом из западни. 
Чем дальше в степь, тем страшнее. Несмо-
тря на могучее «сердце» (V6 3.5, 249 л.с.) 
и полноприводную трансмиссию Murano, 
задумываюсь о своей участи. Автомобиль 
третьего поколения лишился жесткой бло-
кировки в муфте полного привода. Да и ге-
ометрия кузова не подстегивает покорять 
пампасы. Длинный передний свес и тор-
чащее под днищем колено выпускной си-
стемы скрадывают и без того небольшой 
дорожный просвет. Он на порожнем авто-
мобиле составляет всего 184 мм. Ведь не 
ровен час, и вариатору, при долгом форси-
ровании снежных преград может понадо-
биться охладиться. А если хуже, заметет?

Вот тут-то я вспоминаю о «волшебной» 
кнопке SOS. Nissan Murano один из первых 
автомобилей на нашем рынке, который 
оборудован системой вызова экстренной 
помощи. Та самая кнопка, из-за отсут-
ствия которой по техрегламенту с 1 янва-
ря 2017 года в Казахстане стал невозможен 
ввоз автомобилей. Ради эксперимента 
отодвигаю защитный от случайного на-
жатия колпачок и нажимаю. Автомобиль 
предупреждает, что до минуты дозвона 
звонок может быть приглушен. Минута, 
две – ничего не происходит. Автомобиль 
предательски молчит, как и предполага-
лось, система ЭВАК (наш аналог россий-
ского ЭРА-ГЛОНАСС) не работает. Нет ни 
диспетчеров ЭВАК, ни обещанного в про-

шлом году перевода звонка на службу 112. 
Ничего.

По сути, тревожная кнопка влияет 
лишь на возможность завести модель на 
рынок. Эдакий заградительный препон 
в связи с вступлением в ВТО. К слову, в 

России с ЭРА-ГЛОНАСС таких проблем 
не наблюдается, у нас, несмотря на под-
писанный еще в 2011 году техрегламент 
Таможенного союза «О безопасности 
колесных транспортных средств», в ко-
тором оговаривались все сроки и огра-

ничения, – шаром покати. Безусловно, 
система когда-нибудь да заработает, но 
пока дилерам придется и дальше ставить 
в прайс-листах «звездочку» над кнопкой 
SOS – мол, в настоящее время услуга, для 
которой предназначена данная система, 
не функционирует в полном объеме вви-
ду незавершенности создания соответ-
ствующей инфраструктуры.

Сам Murano – «вишенка на торте» бога-
той модельной линейки бренда. Ниссанов-
цы позиционируют машину как флагман 
семейства кроссоверов. Нет, конечно, про 
премиальный Patrol никто не забыл - это 
чуток другой внедорожный автомобиль. 
Автомобиль выдался на славу – здесь «мяг-
кая» подвеска, отличные сиденья, преми-
альный комфорт – она классная. Если бы 
не «конский» ценник из-за утильсбора. 

В Казахстане автомобиль предлагает-
ся по цене от 15 042 000 тенге за самый 
«простой» MID до 17 381 000 тенге в ком-
плектации TOP, со стеклянной крышей, 
модными сиденьями Zero Gravity и муль-
тимедийным комплексом для пассажиров 
заднего дивана. 


